
Последний памяти рубеж: 
в Германии вновь 
заговорили о сносе 
стоящих перед Рейхстагом 
танков Т-34

ПРОЕКТ Российские специалисты по информационным 
технологиям будут пользоваться повышенным вниманием, 
уважением и льготами

IT — не «эй, ты»

Юрий Медведев

К
ак американские лабора-
тории обходят запреты на 
разработку биологическо-

го оружия? Об этом корреспон-
дент «РГ» беседует с академиком 
РАН Геннадием Онищенко. 

Геннадий Григорьевич, США 
утверждают, что прямых до-
казательств существования 
на Украине биологического 
оружия нет.. И ведь эта обра-
ботка населения ведется 
очень агрессивно, с абсолют-
ной уверенностью утвержда-
ют, что заявления о биоору-
жии на Украине вообще не 
имеют научного основания, 
даже называют бредом и па-
ранойей. Можно, конечно, от-
махнуться, но эти тексты 
влияют на общественное 
 мнение. 

ГЕННАДИЙ ОНИЩЕНКО: Давайте раз-
бираться по порядку. Такие био-
лаборатории стали появляться 
на границах России сразу после 
распада СССР. В частности, они 
тогда были созданы в Грузии и 
Казахстане. Причем оснащены 
самым современным оборудо-
ванием. И теперь главное: они 
финансируются из оборонного 
бюджета США. Причем этого 
никто не скрывал. Помню, когда 
я приехал в Алма-Ату,  там 

строили такую биологическую 
лабораторию. На заборе висит 
вывеска: работы ведутся на 
деньги минобороны США. А 
когда в Казахстане недавно 
произошли известные события, 
я в СМИ обратил внимание, что 
биологическая лаборатория на-
ходится в самом центре города, 
и это крайне опасно. Войска 
ОДКБ попытались к ней подой-
ти, но там оказалась охрана 
американского ЧВК. А фактиче-

ски морские пехотинцы, кото-
рые охраняли свою базу. Наших 
военных и специалистов туда не 
допустили. 

И еще важный момент. Эти 
биологические лаборатории 
обязаны публиковать статьи о 
своих исследованиях. И посмот-
рите, кто в авторах. Например, 
немцы из Института микробио-
логии бундесвера. Повторяю, эти 
ребята ничего не скрывают, они 
открыто признают, что работы 
ведутся в интересах военных. 

А зачем американцам тра-
тить миллионы и создавать 
подобные лаборатории вооб-
ще на другом континенте. 
Ведь подписаны международ-
ные документы, где страны 
обязались не применять био-
логическое оружие 
массового пораже-
ния. 

Александра Воздвиженская

Р
аботники IT-сферы в 
России в ближайшее 
время получат не толь-
ко отсрочку от армии, 
н о  и  в о з м о ж н о с т ь 
взять льготную ипоте-
ку, сообщили в мин-
цифры. Существенная 
финансовая и репута-

ционная поддержка отрасли со 
стороны государства будет 
направлена не только на разви-
тие компаний и создание новых 
продуктов в этой сфере, но и на 
повышение престижности 
самой профессии айтишника. 
Участники рынка уверены: чем 
лучше и интереснее будут усло-
вия работы, тем быстрее и ак-
тивнее будет развиваться IT.

Новый пакет мер поддержки  
стал основной темой встречи 
правительства с профильными 
компаниями в минувшие выход-
ные. «Правительство намерено 
создавать такие условия, чтобы 
IT-специалисты могли наращи-
вать свой бизнес, создавать рабо-
чие места и занимать освобожда-

ющиеся ниши», — сообщил вице-
премьер Дмитрий Чернышенко. 
Он отметил, что уровень импор-
тозамещения по всем направле-
ниям отрасли уже составляет ми-
нимум 80%, однако это не пре-
дел — важно сохранить россий-
ским специалистам и текущие 
рабочие места, а также оказать 
поддержку в разработке отече-
ственного программного обеспе-
чения (ПО).

Чтобы это стало реальностью, 
нужна поддержка на местах — от 
региональных властей, которые 
должны обеспечить загрузку ин-
дустрии за счет госзаказа и во-
влечения в различные проекты. 
Минцифры берется создать усло-

вия для этого. Среди них — нало-
говые льготы для предприятий, а 
также различные послабления 
для персонала компаний.

Налог на прибыль предприя-
тий в сфере IT до 2025 года будет 
установлен на уровне 0%, после 
2025 года — 3%, уровень тарифа 
страховых взносов — 7,6%. Такие 
льготы в перспективе получат 
компании, получающие доходы 
от услуг поддержки любого рос-
сийского ПО, продажи онлайн-
рекламы и обучения на своих 
платформах, предоставления 
подписки и платного доступа к 
контенту, разработки и продажи 
российских программно-аппа-
ратных комплексов.

Также в минцифры предло-
жили предоставить айтишни-
кам льготную ипотеку под став-
ку 5% годовых, а при дополни-
тельной поддержке регионов — 
под 2%. Максимальный размер 
займа в городах-миллионниках 
составит 18 млн рублей, необ-
ходимая минимальная зарпла-
та — 200 тысяч рублей. В осталь-
ных регионах размер займа со-
ставит 9 млн рублей, требова-
ния к минимальной зарплате — 
150 тысяч. На льготную ипотеку 
смогут претендовать все айтиш-
ники в возрасте 22—40 лет.

Кроме того, все сотрудники 
системно-значимых IT-компа-
ний и других предприятий в 
этой сфере (при наличии выс-
шего образования и профиль-
ной специализации) получат от-
срочку от армии. Наряду с ними 
на аналогичную поддержку 
смогут рассчитывать выпускни-
ки профильных вузов в случае 
трудоустройства по профессии 
в течение года. Проект поста-
новления Минцифры об этом 
уже находится в правительстве. 
Отсрочка будет оформлена ав-

томатически, достаточно предо-
ставить документы в военкомат, 
объяснил глава минцифры Мак-
сут Шадаев. Ведомство также 
планирует запустить возмож-
ность подачи документов и под-
тверждения статуса работника 
сферы IT электронно. «С воен-
коматами мы это уже обсудили, 
инфраструктурно обеспечили 
их всем необходимым. Они со-
ответствуют критериям цифро-
вой зрелости», — подчеркнул 
Шадаев.

С прошлого года по поруче-
нию президента Владимира Пу-
тина российские разработчики 
ПО получают серьезные льготы, 
в результате чего доходы IT-
компаний растут, увеличивает-
ся и фонд оплаты труда, а также 
число специалистов. В условиях 
санкций стало еще важнее не 
допустить снижения темпов 
развития отрасли, подчеркивал 
ранее премьер-ми-
нистр Михаил Мишу-
стин.

ТОЛЬКО В «РГ» Академик Геннадий Онищенко: США не скрывают — 
их зарубежные биолаборатории работают в интересах военных
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СКАНДАЛ

Налоговые преференции получат 
IT-компании, которые занимаются 
обучением сотрудников.

А К Ц Е Н Т

Право на льготную ипотеку 
в городах-миллионниках получат все 
IT-специалисты, чья зарплата 
превышает 200 тысяч рублей

А К Ц Е Н Т

Биолаборатории стали появляться 
на границах России сразу после распада 
СССР. Они финансируются 
из оборонного бюджета США

Австралийский доллар  71,8611
Азербайджанский манат  56,4110
Армянский драм**  19,4805
Белорусский рубль  29,9392
Болгарский лев  53,8363
Бразильский реал  19,9624

Венгерский форинт**  28,1346
Вон Республики Корея***  78,4917
Гонконгский доллар 12,2214
Датская крона  14,1474
Доллар США  95,6618
Евро  105,2662

Индийская рупия*  12,5530
Казахстанский тенге**  19,3977
Канадский доллар  76,3828
Киргизский сом**  96,5109
Китайский юань  15,0310
Молдавский лей*  52,1389

Новый туркменский манат  27,3319
Норвежская крона  11,0571
Польский злотый  22,2180
Румынский лей  21,2709 
СДР  131,8373
Сингапурский доллар  70,5055

Таджикский сомони*  76,3517
Турецкая лира*  64,4330
Узбекский сум****  83,2809
Украинская гривна*  32,3998
Фунт стерлингов  126,1110
Чешская крона*  42,6757

Шведская крона  10,1718
Швейцарский франк  103,0061
Южноафриканский рэнд*  65,5734
Японская иена**  78,3567

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 26.03.22
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ИНИЦИАТИВА  Финансистам 
смогут ограничивать 
выезд из России

Банкирам 
очертят 
границы

Татьяна Замахина

Банк России сможет добиваться ограничения права на 
выезд из страны недобросовестных банкиров, а также 
руководителей страховых компаний и негосудар-
ственных пенсионных фондов (НПФ) в ряде случаев. 
Такой законопроект рекомендовал принять в первом 
чтении Комитет Госдумы по безопасности и противо-
действию коррупции.

Проект был внесен группой депутатов Госдумы во 
главе с вице-спикером Ириной Яровой еще в феврале 
2020 года. Но с началом пандемии обсуждение доку-
мента было отложено — он так и не дошел до первого 
чтения. Теперь проект вернулся в повестку. 
Госдума может рассмотреть его на пленарном 
заседании 5 апреля.

ФИНАНСЫ Банк России 
рассказал, почему не все 
международные резервы 
хранились внутри страны

Счета пошли 
не в пользу

Роман Маркелов

В Банке России объяснили одновременное хранение 
международных резервов как в долларах и евро, так и в 
юанях и золоте подготовкой к двум различным типам 
кризисов. Способов остановить заморозку части ре-
зервов в долларах и евро не существует, но Россия от-
ветила на это зеркальным ограничением на движение 
иностранных капиталов, следует из опубликованных 
на сайте ЦБ ответов на самые популярные вопросы о 
резервах.

Золотовалютные резервы — это инструмент, за счет 
которого Центральный банк может защищать эконо-
мику от внешних кризисов, подчеркнули в Банке Рос-
сии. «В тяжелых ситуациях они обеспечивают выплату 
валютного долга, критический импорт, стабилизиру-
ют валютный рынок. Хранить резервы внутри страны 
или потратить их внутри страны — это все равно что не 
иметь никаких резервов, вообще никакой защиты от 
внешних кризисов. Так наша страна жила в 1992—1999 
годах. Тогда она была беззащитна перед внешними 
угрозами, это был практически непрекращающийся 
финансовый кризис», — отметили в Банке России. 
Именно поэтому ЦБ стремится накапливать резервы в 
хорошие времена и формировать структуру 
резервов таким образом, чтобы она позволи-
ла отреагировать на разные типы кризисов. 

МИНОБОРОНЫ Основные 
задачи первого этапа 
операции на Украине 
успешно выполнены

По данным 
Генштаба

Юрий Гаврилов

Российский Генштаб впервые обнародовал достаточно 
подробный анализ хода специальной военной опера-
ции на Украине. Доклад сделал начальник Главного 
оперативного управления Сергей Рудской, чей главк, 
собственно, и разрабатывал эту операцию и по чьим 
планам она сейчас разворачивается.

Прежде всего генерал объяснил, почему операция 
была необходима. По данным Генштаба, ВСУ заверша-
ли подготовку к взятию под контроль территории двух 
народных республик. Помочь им можно было лишь 
оказав военную помощь. Что Россия и сделала. 

«При этом были возможны два варианта действий. 
Первый — ограничиться территорией только ДНР и 
ЛНР в пределах административных границ Донецкой и 
Луганской областей. Но тогда бы мы столкнулись с по-
стоянной подпиткой украинскими властями группи-
ровки, задействованной в так называемой операции 
объединенных сил», — рассказал Рудской.

Поэтому был выбран второй вариант. Он преду-
сматривал действия нашей армии на всей территории 
Украины. И, соответственно, выполнение задач по ее 
демилитаризации и денацификации. Ход операции 
подтвердил правильность такого решения. 

Ее Генштаб проводит строго по утвержденному пла-
ну. При этом генералы стараются свести к ми-
нимуму потери личного состава и минимизи-
ровать ущерб для мирного населения. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОВБЕЗ Дмитрий Медведев: 
Санкции Запада не фатальны 
для России

«Нам эти задачи 
все равно решать»

Владимир Кузьмин

Санкции Запада для России — 
не фатальные трудности, их не-
льзя сопоставить со страшны-
ми испытаниями нашей страны 
в ХХ веке и даже с проблемами 
пандемии. Об этом заявил за-
меститель председателя Совета 
безопасности РФ Дмитрий Мед-
ведев в интервью РИА Новости 
и RT.

С т р а н а  с м о ж е т  п р о д е -
монстрировать эффективную 
реакцию на брошенный вызов, 
как это было после 2014 года, 
считает Медведев. Санкции из-
за возвращения Крыма в состав 
страны и ответные контрмеры 
позволили поднять сельское хо-
зяйство и поднять продоволь-
ственную безопасность на вы-
сокий уровень. «Я надеюсь, что 
и в этой ситуации коллеги из 
правительства смогут найти 
адекватные решения для того, 
чтобы подстегнуть развитие 
отечественной промышленно-
сти, в том числе авиастроения, 
автомобилестроения и весь-
ма важных для нас сфер микро-
электроники, IT-технологий»,  — 
сказал замглавы Совбеза. «Нам 
эти задачи все равно придется 
решать. Сейчас будет решать 
труднее, но, с другой стороны, 
у нас нет надежды ни на кого. В 
этом случае мы вынуждены бу-
дем сами решить эти задачи», — 
заявил Дмитрий Медведев.

Оценивая вероятные послед-
ствия новых санкций, в мире за-
говорили о возможном дефолте 
России. «В одну воду невозмож-
но вступить дважды», — ответил 
им зампред Совбеза, заметив, 

что в 1998 году наше государ-
ство было защищено в гораздо 
меньшей степени. Он признал, 
что трудности будут, но не фа-
тальные.

При этом иностранные 
компании, которые массово 
стали заявлять об уходе с рос-
сийского рынка, вернутся на 
него, не сомневается Медведев. 
Вопрос в том, когда и с какими 
потерями. От доходов отказы-
ваться едва ли кто-то намерен, 
подчеркнул он: «Они нам поти-
хонечку говорят, что мы ждем 
развязки ситуации, надеем-
ся на мирное урегулирование 
конфликта, связанного с Укра-
иной». 

Даже у газопровода «Север-
ный поток-2» вполне благопри-
ятное будущее, полагает Дмит-
рий Медведев. При условии 
«если наши партнеры по диа-
логу включат в какой-то пери-
од свои головы и вспомнят, что 
у них есть налогоплательщики, 
есть избиратели и есть целый 
ряд социальных задач, которые 
надо решать». 

А когда в Европе особенно 
громко говорят, что надо отка-
заться от российских нефти и 
газа, то политики, по его мне-
нию, хорохорятся. «Сделать 
это очень сложно, потому что 
40 процентов газа поступает 
из России и где-то треть поста-
вок нефти. Но была бы честь 
предложена. Захотят избавить-
ся — избавятся. Вопрос только 
в том, в какой перспективе. Мы 
тоже должны думать о том, что 
с этим делать», — прокоммен-
тировал он подобные заявле-
ния.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Предстоит запустить 
более эффективные механизмы поддержки граждан

Кабмин готовит отчет

Владимир Кузьмин

К
абинет министров 
начал готовиться к 
своему ежегодно-
му отчету в Госду-
ме, который запла-
нирован на  7  ап-
реля. Премьер-ми-
нистр Михаил Ми-
шустин открыл се-

рию встреч с представителя-
ми фракций нижней палаты 
парламента. Правительству, 
заявил он, предстоит запустить 
новые, более эффективные ме-
ханизмы поддержки граждан 
и получения ими достаточных 
доходов.

Первыми на разговор в Дом 
правительства пригласили ру-
ководство ЛДПР. Конечно, пре-
мьер сразу обратил внимание 
на отсутствие бессменного ли-
дера партии Владимира Жири-
новского, продолжающего под 
наблюдением врачей бороться 
с коронавирусной инфекцией 
и последствиями заболевания. 
От себя лично и от лица членов 
кабмина Мишустин пожелал 
ему здоровья. «Всем нам его 
сейчас особенно не хватает», — 
подчеркнул он.

Ситуацию, в которой страна 
живет в последнее время, пред-
седатель правительства описал 
коротко, но емко. Внешнее дав-
ление он назвал беспрецедент-
ным: «Нарушена масса норм 

международного права. Россия 
сталкивается сегодня повсе-
местно с чудовищными прояв-
лениями русофобии против на-
ших людей, наших спортсме-
нов, деятелей культуры, против 
наших государственных инсти-
тутов, да и просто русскогово-
рящих людей во многих странах 
мира».

В этих условиях кабинет ми-
нистров вынужден принимать 
экстренные меры для устойчи-
вости экономики. «Предстоит 
запустить новые, более эффек-

тивные механизмы поддержки 
граждан и получения ими доста-
точных доходов», — заявил пре-
мьер-министр. Речь как о повы-
шении социальных выплат, пен-
сий, пособий, так и о мерах, ко-

торые помогут конкретным 
предприятиям преодолеть ны-
нешние непростые проблемы, 
нарастить производство важ-
ных товаров для внутреннего 
рынка, а также социально зна-
чимой продукции.

Одной из самых чувстви-
тельных тем Михаил Мишустин 
считает доступность лекарств: 
«Важно, чтобы у наших граждан 
была возможность продолжать 
принимать все необходимые 
для их лечения, для их здоровья 
препараты».

Несмотря на сложности, в 
правительстве не забывают о 
необходимости дальнейшего 
развития всех без исключения 
сфер и отраслей. Комментируя 
предложения депутатов ЛДПР, 
глава кабмина, в частности, 
обратил внимание, что власти 
активно занимаются вопро-
сами строительства сельских 
дорог и в целом дорожным хо-
зяйством — ежегодно в норма-
тивное состояние приводится 
более 15 тысяч километров до-
рог, в том числе местных. «На 
ближайшие три года в феде-
ральном бюджете российским 
субъектам на осуществление 
дорожной деятельности преду-
смотрено свыше 843 миллиар-
дов рублей», — напомнил Ми-
шустин.

По поводу создания специ-
ального режима для осуще-
ствления операций с криптова-
лютой премьер выразил мне-
ние, что механизм оборота циф-
ровых валют необходимо инте-
грировать в финансовую систе-
му страны. При этом решать все 
вопросы по цифровым валютам 
можно только с Центральным 
банком — чтобы оценивать рис-
ки, которые они в том числе со-

здают для денежного обраще-
ния России.

Еще одна встреча состоя-
лась с представителями пар-
тии «Новые люди». Руководи-
тель ее фракции в Госдуме Алек-
сей Нечаев отметил результаты 
работы правительства: успехи 
восстановления после панде-
мии, сроки реагирования. А из 
нынешних мер поддержки эко-
номики выделил  мораторий на 
проверки бизнеса до конца года. 
«Когда у предпринимателей за-
бота, как сохранить рабочие ме-
ста, когда нужно выстраивать 
новые технологические, финан-
совые цепочки, новую миро-
вую логистику, то в этот момент 
точно не до проверок», — сказал 
Нечаев.

В плане первоочередных дей-
ствий по приданию устойчиво-
сти экономике более 200 ини-
циатив. «Они должны зарабо-
тать как можно скорее», — ска-
зал глава кабмина. Госдумой 
уже приняты два десятка феде-
ральных законов, и еще более 
30 правительство подготовило 
для внесения.  

Одной из самых чувствительных 
тем Михаил Мишустин назвал 
доступность лекарств.

А К Ц Е Н Т

Несмотря на сложности, в правитель-
стве не забывают о необходимости 
дальнейшего развития всех 
без исключения сфер и отраслей

БАНКИРАМ 
ОЧЕРТЯТ 
ГРАНИЦЫ

Согласно поправкам, 
Центробанк сможет 
обращаться в суд с ис-

ком об установлении временно-
го ограничения права на выезд 
из РФ лиц, которые в течение 
трех лет работали в руководстве 
банка, страховой организации 
или НПФ. Запрет на выезд смо-
жет достигать 180 дней. Иск мо-
жет быть подан после отзыва ли-
цензии организации или после 
назначения Центробанком вре-
менной администрации в ту или 
иную финансовую организацию.

Это касается как руководи-
телей, так и заместителей, чле-
нов коллегиального исполни-
тельного органа, главного бух-
галтера, а также лиц, включен-
ных Банком России в соответ-
ствии с законом в перечень лиц, 
контролирующих соответству-
ющие организации.

Отметим, что еще в 2016 году 
президент России Владимир Пу-
тин поручил обсудить вопрос об 
ограничении выезда за рубеж 
руководителей банков с призна-
ками вывода активов.

Как заявляла ранее Ирина 
Яровая, в деятельности отдель-
ных кредитных организаций, 
НПФ и страховых организаций 
существуют злоупотребления. 
Они не только вводят в заблу-
ждение граждан, но и скрывают 
сомнительные операции и вы-
вод активов в преддверии воз-
можного банкротства, а также 
осуществляют манипуляции с 
вкладами.

При этом после банкрот-
ства таких организаций их быв-
шие руководители и владельцы, 
которые могли бы быть при-
влечены к уголовной или иму-
щественной ответственности, 
зачастую успевают покинуть 
страну и вывести активы, гово-
рила вице-спикер. Процедуры, 
предусмотренные в рамках дей-
ствующего законодательства, 
не позволяют надлежащим об-
разом своевременно пресечь эту 
возможность, отметила Яровая.  
Новый порядок, по ее словам, 
поможет помешать выводу ак-
тивов.

Правительство РФ ранее под-
держало законопроект с учетом 
замечаний. В частности, кабмин 
считает необходимым попут-
но внести изменения в Закон «О 
порядке выезда из РФ и въезда в 
РФ».  
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Новый порядок 
поможет поме-
шать выводу 
активов недобро-
совестными 
организациями

БЕЗОПАСНОСТЬ Командованию миротворческим 
контингентом РФ удалось урегулировать 
ситуацию в Нагорном Карабахе

Баку отвел 
подразделения
Юрий Гаврилов

В
чера вечером Миноборо-
ны РФ в информационном 
бюллетене о деятельности 

российского миротворческого 
контингента в зоне нагорно-ка-
рабахского конфликта сообщи-
ло о стабилизации обстановки в 
Аскеранском районе. 

Этого нашим «голубым кас-
кам» удалось добиться во взаи-
модействии с представителями 
сторон конфликта. Сказано, что 
по результатам проведенных 
переговоров азербайджанская 
сторона осуществила отвод 
своих подразделений из района 
населенного пункта Фурух. 

Ранее в данном районе было 
зафиксировано два наруше-
ния режима прекращения огня 
со стороны вооруженных сил 
Азербайджанской Республики. 
«В результате перестрелки ра-
нено по два человека с каждой 
из сторон», — сообщили в Мино-
бороны России.  

Накануне наше военное ве-
домство проинформирова-
ло: с 24 по 25 марта вооружен-
ные силы Азербайджана, нару-
шив положения трехсторонне-
го заявления лидеров России, 
Азербайджана и Армении от 9 
ноября 2020 года, зашли в зону 
ответственности российско-
го миротворческого контин-
гента на территории Нагорно-
го Карабаха. И даже выставили 
там свой наблюдательный пост.  
«Нанесено четыре удара беспи-
лотным летательным аппара-
том типа «Bayraktar-TB 2» по 

подразделениям вооруженных 
формирований Нагорного Ка-
рабаха в районе населенного 
пункта Фурух», — сообщалось в 
бюллетене.  

В Минобороны РФ тогда от-
метили: командование миро-
творческого контингента РФ 

предпринимает меры для урегу-
лирования ситуации и возвра-
щения войск в исходное поло-
жение. Было сказано, что азер-
байджанской стороне направ-
лен призыв отвести войска

Напомним, что согласно до-
говоренностям руководителей 
Азербайджана, Армении и Рос-
сии осенью 2020 года в Нагор-
ном Карабахе развернули наш 
миротворческий контингент. 
Всего 1960 военнослужащих, 90 
бронетранспортеров, 380 еди-
ниц автомобильной и спецтех-
ники.  Его основу составляют 
подразделения 15-й бригады — 
единственного в нашей армии 
соединения «голубых касок». 

Миротворцев командиро-
вали в Нагорный Карабах для 
предотвращения новых стычек 
между конфликтующими сто-

ронами и контроля за выполне-
нием ими режима прекращения 
огня.  Вся контролируемая на-
шими «голубыми касками» тер-
ритория разделена на две зоны 
ответственности — их условно 
назвали «Север» и «Юг». По ли-
нии соприкосновения и вдоль 

Лачинского коридора миро-
творцы выставили 27 своих на-
блюдательных постов. 

Информацию о нарушениях 
режима прекращения огня от-
туда оперативно передают ко-
мандованию. А еще наши миро-
творцы следят за безопасно-
стью движения транзитного 
транспорта и пресекают проти-
воправные действия в отноше-
нии мирного населения. Патру-
лирование вдоль линии сопри-
косновения, сопровождение 
колонн и грузов взяли на себя 
подразделения российской во-
енной полиции. 

Миротворцы имеют бро-
нетранспортеры БТР-82А, 
бронеавтомобили «Тигр» и 
«Тайфун». С воздуха их безопас-
ность обеспечивают вертолеты 
и беспилотники.  

ЗАКОН За фейки о работе 
госорганов за рубежом 
накажут

Срок за ложь

Татьяна Замахина

За фейки о работе госорганов РФ за рубежом будет гро-
зить серьезная ответственность — вплоть до 15 лет ли-
шения свободы. А за дискредитацию их деятельности 
по защите интересов страны смогут назначить круп-
ные штрафы. Закон об этом публикует «РГ».

Напомним, что ранее уже вступил в силу закон о 
наказании за фейки о действиях Вооруженных сил РФ 
в целях защиты интересов страны и ее граждан. Но-
вый документ вносит дополнения — наказывать бу-
дут и за ложь о ра-
боте госорганов за 
пределами страны. 
Речь идет о посоль-
ствах, прокуратуре, 
Росгвардии, МЧС, 
Следственном 
комитете.

Заведомо лож-
ная информация на 
эту тему будет на-
казываться штра-
фом в размере от 
700 тысяч до полу-
тора миллионов ру-
блей либо лишением свободы на срок до трех лет. Од-
нако использование служебного положения и другие 
отягчающие могут увеличить срок лишения свободы 
до 10 лет, а тяжкие последствия — до 15 лет.

Норма о дискредитации работы госорганов за ру-
бежом предполагает штраф для граждан в размере от 
30 тысяч до 50 тысяч рублей, а если есть еще и призы-
вы выходить на незаконные акции — от 50 тысяч до 100 
тысяч рублей. Для юрлиц за то же самое — до одного 
миллиона рублей. Наказание не будет грозить за жа-
лобы на работу посольств и других органов за рубе-
жом, особо подчеркивали в Госдуме. Например, если 
гражданин не дозвонился в загранучреждение и потом 
напишет критику об этом в соцсетях, то ему опасаться 
не стоит.  

Российская Федерация   Федеральный закон
О внесении изменений в Уголовный 

кодекс Российской Федерации и статьи 
150 и 151 Уголовно-процессуального 

кодекса Российской Федерации
Принят Государственной Думой 22 марта 2022 года
Одобрен Советом Федерации 23 марта 2022 года

  Статья 1
Внести в Уголовный кодекс Российской Федерации (Собрание зако-

нодательства Российской Федерации, 1996, № 25, ст. 2954; 2011, № 1, 
ст. 54; № 50, ст. 7362; 2014, № 30, ст. 4278; 2015, № 29, ст. 4393; Россий-
ская газета, 2022, 9 марта) следующие изменения:

 1) в статье 2073:
 а) наименование дополнить словами «, исполнении государственны-

ми органами Российской Федерации своих полномочий»;
 б) в абзаце первом части первой слово «безопасности, —» заменить 

словами «безопасности, а равно содержащей данные об исполнении 
государственными органами Российской Федерации своих полномочий 
за пределами территории Российской Федерации в указанных целях, 
—»;

 2) в статье 261:
 а) часть первую изложить в следующей редакции:
«1. Уничтожение или повреждение лесных насаждений и иных наса-

ждений в результате неосторожного обращения с огнем или иными 
источниками повышенной опасности, если эти деяния причинили значи-
тельный ущерб, ―

наказывается штрафом в размере от трехсот тысяч до пятисот тысяч 
рублей или в размере заработной платы или иного дохода осужденного 
за период от двух до трех лет, либо обязательными работами на срок до 
четырехсот восьмидесяти часов, либо исправительными работами на 
срок до двух лет, либо принудительными работами на срок до четырех 
лет, либо лишением свободы на тот же срок.»;

 б) часть вторую признать утратившей силу;
 в) примечание изложить в следующей редакции:
«Примечание. Значительным ущербом в настоящей статье признает-

ся ущерб, причиненный лесным насаждениям и иным насаждениям, 
исчисленный по утвержденным Правительством Российской Федерации 
таксам и методике, превышающий десять тысяч рублей, крупным ущер-
бом ― пятьдесят тысяч рублей.»;

 3) в статье 2803:
 а) наименование дополнить словами «или исполнения государствен-

ными органами Российской Федерации своих полномочий в указанных 
целях»;

 б) абзац первый части первой после слов «в указанных целях,» 
дополнить словами «а равно направленные на дискредитацию исполне-
ния государственными органами Российской Федерации своих полно-
мочий за пределами территории Российской Федерации в указанных 
целях,»;

 в) абзац первый части второй после слов «в указанных целях,» 
дополнить словами «а равно направленные на дискредитацию исполне-
ния государственными органами Российской Федерации своих полно-
мочий за пределами территории Российской Федерации в указанных 
целях,».

  Статья 2
Внести в Уголовно-процессуальный кодекс Российской Федерации 

(Собрание законодательства Российской Федерации, 2001, № 52, ст. 4921; 
2002, № 22, ст. 2027; № 30, ст. 3020, 3029; № 44, ст. 4298; 2003, № 27, 
ст. 2700, 2706; № 50, ст. 4847; 2004, № 27, ст. 2711; 2005, № 1, ст. 13; 2006, 
№ 28, ст. 2975, 2976; № 31, ст. 3452; 2007, № 1, ст. 46; № 24, ст. 2830, 2833; 
№ 49, ст. 6033; № 50, ст. 6248; 2009, № 11, ст. 1267; № 44, ст. 5170; 2010, 
№ 1, ст. 4; № 15, ст. 1756; № 21, ст. 2525; № 27, ст. 3431; № 31, ст. 4164, 4193; 
№ 49, ст. 6412; 2011, № 1, ст. 16; № 15, ст. 2039; № 23, ст. 3259; № 30, 
ст. 4598, 4601, 4605; № 45, ст. 6334; № 50, ст. 7361, 7362; 2012, № 10, 
ст. 1162, 1166; № 30, ст. 4172; № 31, ст. 4330, 4331; № 47, ст. 6401; № 49, 
ст. 6752; № 53, ст. 7637; 2013, № 9, ст. 875; № 26, ст. 3207; № 27, ст. 3442, 
3478; № 30, ст. 4078; № 44, ст. 5641; № 51, ст. 6685, 6696; № 52, ст. 6945; 
2014, № 19, ст. 2303, 2310, 2333; № 23, ст. 2927; № 26, ст. 3385; № 30, 
ст. 4219, 4259, 4278; № 48, ст. 6651; 2015, № 1, ст. 81, 83, 85; № 6, ст. 885; 
№ 21, ст. 2981; № 29, ст. 4354, 4391; 2016, № 1, ст. 61; № 14, ст. 1908; № 18, 
ст. 2515; № 26, ст. 3868; № 27, ст. 4256, 4257, 4258, 4262; № 28, ст. 4559; 
№ 48, ст. 6732; № 52, ст. 7485; 2017, № 15, ст. 2135; № 24, ст. 3489; № 31, 
ст. 4743, 4752, 4799; № 52, ст. 7935; 2018, № 1, ст. 53, 85; № 18, ст. 2569, 
2584; № 27, ст. 3940; № 31, ст. 4818; № 53, ст. 8446, 8456;  2019, № 14, 
ст. 1459; № 30, ст. 4108, 4111; № 44, ст. 6175; № 52, ст. 7818;  2020, № 8, 
ст. 919; № 14, ст. 2030; № 15, ст. 2235; № 42, ст. 6515; № 44, ст. 6894; 2021, 
№ 9, ст. 1472; № 13, ст. 2135; № 24, ст. 4233; № 27, ст. 5109, 5113; 2022, № 1, 
ст. 27; Российская газета, 2022, 9 марта) следующие изменения:

1) в пункте 1 части третьей статьи 150 слова «261 частями первой 
и второй» заменить словами «261 частью первой»;

2) в пункте 6 части третьей статьи 151 слова «частями первой и вто-
рой статьи 261» заменить словами «частью первой статьи 261».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
25 марта 2022 года № 63-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
  О внесении изменения 

в Федеральный закон «О ветеранах»
Принят Государственной Думой 23 марта 2022 года
Одобрен Советом Федерации 23 марта 2022 года

  Статья 1
Внести в раздел III приложения к Федеральному закону от 12 янва-

ря 1995 года № 5-ФЗ «О ветеранах» (в редакции Федерального закона 
от 2 января 2000 года № 40-ФЗ) (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 1995, № 3, ст. 168; 2000, № 2, ст. 161; 2002, № 48, 
ст. 4743; 2008, № 40, ст. 4501; 2009, № 51, ст. 6148; 2011, № 45, ст. 6337; 
2015, № 48, ст. 6717; 2016, № 27, ст. 4189; 2017, № 43, ст. 6228) измене-
ние, дополнив его после позиции
«Выполнение специальных задач на территории Сирийской Арабской 
Республики: с 30 сентября 2015 года»
позицией следующего содержания:
«Выполнение задач в ходе специальной военной операции на территори-
ях Украины, Донецкой Народной Республики и Луганской Народной Рес-
публики: с 24 февраля 2022 года».

  Статья 2
Финансирование расходов, предусмотренных разделом III приложе-

ния к Федеральному закону от 12 января 1995 года № 5-ФЗ «О ветера-
нах» (в редакции настоящего Федерального закона), осуществляется за 
счет средств федерального бюджета в соответствии со статьей 10 Феде-
рального закона от 12 января 1995 года № 5-ФЗ «О ветеранах».

  Статья 3
Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его офици-

ального опубликования.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
26 марта 2022 года № 69-ФЗ

А К Ц Е Н Т

Российские военные расставили вдоль 
линии соприкосновения азербай-
джанских и армянских подразделений 
27 своих наблюдательных постов

В случае тяжких 
последствий 
из-за фейка срок 
лишения свободы 
может быть 
увеличен до 15 лет

БИЗНЕС  «Ашан» 
продолжит 
работу 
в России

ПОЗИЦИИ 
НЕ СДАЮТ
Михаил Загайнов

Французский ретейлер «Ашан» 
продолжит работу в России. Об 
этом заявил генеральный ди-
ректор компании Ив Клод.

«Бесполезно натравливать 
людей друг на друга. Самое глав-
ное для нас — сохранить наших 
сотрудников и обеспечить вы-
полнение нашей основной мис-
сии, продолжать кормить насе-
ление», — отметил Клод в интер-
вью «Журналь дю диманш».

Предприниматель подчерк-
нул, что главная цель компа-
нии — работа в интересах гра-
жданского населения. «В Рос-
сии, где бренд присутствует 
уже двадцать лет, у нас работа-
ет около 30 тысяч сотрудников. 
Мы выступаем в качестве дис-
каунтера и верим, что внесем 
свой вклад во времена высокой 
инфляции, чтобы защитить по-
купательную способность жи-
телей», — заявил Клод.

О намерении бизнеса остать-
ся на российском рынке ранее 
говорил и глава Союза фран-
цузских предпринимателей 
(MEDEF) Жоффруа Ру де Безье. 
По его оценке, сейчас во фран-
цузских компаниях, работаю-
щих в России, трудоустроены 
около 160 тысяч человек. Кроме 
«Ашана» он упомянул «Данон», 
«Леруа Мерлен» и «Декатлон».

«Американским компаниям, 
у которых в России по десять 
работников, не составит труда 
закрыть бизнес, но мы как от-
ветственные работодатели ви-
дим свою роль в том, чтобы по-
мочь своим сотрудникам и рос-
сийским потребителям», — под-
черкнул глава MEDEF.  
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ЗАКОН

БЫЛ В БОЯХ, ИМЕЕШЬ ПРАВО

БЕЗОПАСНОСТЬ

УКРАИНСКИЕ МИНЫ ДОПЛЫЛИ ДО БОСФОРА

ОФИЦИАЛЬНО

ВЫЗОВЫ В ВОЕНКОМАТЫ — ФЕЙК НАЦИСТОВ

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

ПО ДАННЫМ ГЕНШТАБА

Уничтожение засевших в Мариуполе националистов близится к завершению. Бойцы Народной милиции ДНР уже контролируют территорию вокруг освобожденного городского аэропорта.

Иван Петров, 
Юрий Гаврилов

В 
министерстве обороны 
рассказали еще о шесте-
рых героях специальной 

военной операции на Украине. 
Накануне в военном ведомстве 
сообщили, что героизм прояви-

ли на Украине уже более 3,5 ты-
сячи военнослужащих. Все они 
получили госнаграды. 

В ходе боестолкновения в 
районе одного из населенных 
пунктов российские военно-
служащие подверглись плотно-
му огню хорошо замаскирован-
ной БМП противника. Гранато-

метчик десантно-штурмовой 
роты ефрейтор Виталий Хис-
матуллин скрытно подобрал-
ся к цели и произвел из ручного 
противотанкового гранатомета 
точный выстрел. В результате 
замаскированная бронемаши-
на националистов была уничто-
жена. Противник отступил, по-

теряв 29 человек «живой силы». 
Подразделение российских де-
сантников потерь не понесло.

Группа под командованием 
командира инженерно-штур-
мовой роты капитана Ивана 
Бухарова выполняла задачи по 
разминированию. Военные по-
пали в тщательно подготовлен-
ную засаду националистов и 
приняли бой с превосходящи-
ми силами противника. Группа 
под руководством капитана Бу-
харова в течение часа отража-
ла нападение националистов до 
подхода основных сил.   

Начальник аппаратной взво-
да связи старший лейтенант 
Владимир Шапхаев налаживал 
бесперебойную связь. Мост, 
по которому должны были вы-
двинуться российские войска, 
был подорван националиста-
ми. В результате наши подраз-
деления оказались фактически 
зажаты противником. «Несмот-
ря на постоянный плотный ар-
тиллерийский огонь национа-
листов, экипаж под командо-
ванием Шапхаева развернул 
комплексную аппаратную свя-
зи и обеспечил командование 
подразделений связью с выше-
стоящим штабом. По органи-
зованным каналам связи были 
оперативно уточнены задачи 
инженерным подразделениям 
по возведению понтонной пере-
правы через реку, а также пере-
даны координаты расположе-
ния сил противника.

Танковый взвод лейтенанта 
Артема Гладского участвовал в 
боях за один из украинских во-
енных аэродромов. В ходе на-
ступления наши танкисты с 
ходу уничтожили блокпост про-
тивника и две его долговремен-
ные огневые точки, устроенные 
на подступах к летному полю. 

Десантно-штурмовой взвод 
лейтенанта Расима Ильязо-
ва отличился во время удержа-

ния стратегически важного мо-
ста. Офицер умело организо-
вал и руководил его обороной, 
передавал точные координа-
ты противника нашим артил-
лерийским подразделениям и 
авиации. В результате было от-
ражено 8 попыток национали-
стов овладеть транспортным 
объектом. 

Кроме того, подразделение 
Ильязова в боях уничтожило 12 
танков, 8 боевых машин, одну 
гаубицу Д-30, вертолет Ми-8, две 
минометные батареи противни-
ка. А еще десантники захватили 
две гаубицы Д-30, которые по-
том использовали против ВСУ. 
Вражеские потери при этом со-
ставили около 500 человек. Про-
тивник в том числе потерял двух 
корректировщиков артиллерий-
ского и минометного огня. 

Начальник регионального 
управления военной полиции 
полковник Алексей Литвинен-
ко отвечал за безопасное дви-
жение колонн российской ав-
томобильной и бронетанковой 
техники. Задача не просто слож-
ная, но и опасная, поскольку на 
такие колонны постоянно пыта-
ются напасть диверсионно-раз-
ведывательные группы укра-
инских националистов. Пол-
ковник в одну из ночей сумел 
развернуть на маршруте более 
десятка постов дорожно-комен-
дантской службы и не допустил 
потерь среди личного состава. 

В другой раз военные по-
лицейские под руководством 
Литвиненко под огнем против-
ника несколько дней охраня-
ли мосты и отбивали атаки мо-
бильных и хорошо вооружен-
ных диверсионно-разведыва-
тельных групп противника.  

Еще полковник обеспечил 
безопасность более 300 автомо-
билей и бронетехники на марш-
рутах протяженностью более 
100 км.  

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

«По мере выполнения 
отдельными группи-
ровками задач, а они 

решаются успешно, наши силы 
и средства будут концентри-
роваться на главном — полном 
освобождении Донбасса», — 
заявил генерал.

Уже практически полностью 
уничтожены украинские воз-
душные силы и система ПВО. 
Перестали существовать воен-
но-морские силы страны. На-
несено поражение 16 основным 
военным аэродромам, с кото-
рых осуществляла боевые вы-
леты авиация ВСУ. Уничтожено 
39 баз хранения и арсеналов, 
где содержалось до 70 процен-
тов всех запасов военной тех-
ники, материальных средств и 
горючего, а также более 1 мил-
лиона тонн боеприпасов. Суще-
ственные потери понесли все 24 
соединения сухопутных войск. 
Организованных резервов у 
Украины не осталось. 

По данным российского Ген-
штаба, на момент начала спе-
циальной военной операции 
ВСУ вместе с нацгвардией на-
считывали 260 тысяч 200 во-
еннослужащих. За месяц воен-
ных действий их потери соста-

вили порядка 30 тысяч чело-
век, в том числе более 14 тысяч 
— безвозвратные и около 16 ты-
сяч — санитарные. Из находив-
шихся в боевом составе 2416 
танков и других боевых броне-
машин уничтожены 1587. Из 
1509 орудий полевой артилле-

рии и минометов — 636, из 535 
РСЗО — 163, из 152 самолетов — 
112, из 149 вертолетов — 75, из 
36 «Байрактар ТБ2» — 35, из 180 
комплексов ПВО С-300 и «Бук 
М1» — 148, из 300 РЛС — 117. 
Также уничтожено 7 пусковых 
установок «Точка-У» и 85 про-
центов ракет к ним. 

Рудской подчеркнул, что в 
Москве внимательно отслежи-
вают заявления военно-полити-
ческого руководства отдельных 

стран о намерении поставить 
Украине самолеты и системы 
ПВО. В случае реализации таких 
планов без соответствующего 
реагирования это не останется. 
«Также мы слышим заверения 
лидеров НАТО о невмешатель-
стве в конфликт. В то же время 

отдельные государства — члены 
Североатлантического альян-
са предлагают закрыть воздуш-
ное пространство над Украиной. 
Обращаю внимание, что на та-
кие попытки Вооруженные силы 
России будут незамедлительно 
реагировать соответствующим 
образом», — пообещал генерал.

Чтобы не допустить восста-
новления вооружения и воен-
ной техники ВСУ, наши воен-
ные выводят из строя высоко-

точным оружием ремонтные 
предприятия, арсеналы, базы 
хранения, склады материаль-
но-технического обеспечения. 
По данным Генштаба, крыла-
тыми ракетами Х-101, «Ка-
либр», «Искандер», авиацион-
ным комплексом «Кинжал» по-
ражено 30 ключевых предпри-
ятий военно-промышленного 
комплекса Украины, осуще-
ствлявших ремонт 68 процен-
тов выведенных из строя воору-
жения и техники. 

Что касается российско-
го современного вооруже-
ния, то оно показало высокую 
точность, надежность, возмож-
ность оперативного примене-
ния. Это в очередной раз было 
доказано 26 марта. Официаль-
ный представитель Минобо-
роны России генерал-майор 
Игорь Конашенков вчера сооб-
щил, что в этот день высокоточ-
ным оружием большой дально-
сти воздушного базирования 
была уничтожена крупная база 
горючего в районе Львова. Она 
обеспечивала топливом войска 
ВСУ в западных областях Укра-
ины, а также под Киевом. 

Кроме того, был нанесен 
удар высокоточными кры-

латыми ракетами по цехам 
Львовского радиоремонтного 
завода. «На данном предприя-
тии осуществлялся капиталь-
ный ремонт и модернизация 
зенитных ракетных комплек-
сов «Тор» и С-125, радиоло-
кационных станций для во-
енно-воздушных сил Украи-
ны, средств РЭБ и прицелов 
для танков», — пояснил Кона-
шенков. 

В ы с о к о т о ч н о е  о р у ж и е 
большой дальности морского 
базирования было применено 
и по складу ракет к зенитным 
ракетным комплексам С-300 
и «Бук» в населенном пунк-
те Плесецкое в 30 километрах 
юго-западнее Киева.

В целом основные задачи 
первого этапа операции, по сло-
вам генерала Рудского, выпол-
нены. Существенно снижен бое-
вой потенциал ВСУ, что позво-
ляет нашим генералам сосредо-
точить основные усилия на до-
стижении главной цели — осво-
бождении Донбасса.  
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А К Ц Е Н Т

Крылатыми ракетами Х-101, «Калибр», 
«Искандер», авиационным комплексом 
«Кинжал» поражено 30 ключевых 
предприятий ВПК Украины

Юрий Гаврилов

С
егодня «Российская газе-
та» публикует закон, на-
деляющий статусом ве-

терана или инвалида боевых 
действий участников специ-
альной военной операции на 
территориях Украины, Донец-
кой и Луганской народных рес-
публик. 

Помимо военных, преду-
смотренные нашим законода-
тельством меры соцподдержки 
также будут распространять-
ся на их родственников. На это 
обратил внимание министр 
обороны РФ Сергей Шойгу. 

Статус ветерана боевых дей-
ствий такую поддержку им га-
рантирует.  Для данной кате-
гории граждан РФ предусмот-
рен целый пакет льгот, а так-
же дополнительные выплаты. 
Например, тем, кто не пользу-
ется бесплатным проездом на 
общественном транспорте и в 
пригородных электричках, не 
получает бесплатно некоторые 
лекарства, ежемесячно начис-

ляют более 3 тысяч рублей. Ве-
тераны боевых действий обла-
дают льготами по пенсионно-
му обеспечению. У них меньше 
расходы при оплате жилья, есть 
дополнительные права по жи-
лищному и медицинскому обес-
печению и другие преференции.  

Их полный перечень содер-
жит статья 16 Федерального 
закона «О ветеранах». Она так 
и называется: «Меры социаль-
ной поддержки ветеранов бое-
вых действий». В этой статье в 
том числе сказано, что льгота в 
виде 50-процентной оплаты жи-
лых помещений предоставляет-
ся ветеранам боевых действий 
независимо от вида жилищно-
го фонда. 

Среди указанных в докумен-
те мер соцподдержки значат-
ся первоочередная установка в 
квартире телефона, преимуще-
ство при вступлении в жилищ-
ные, жилищно-строительные 
и гаражные кооперативы. Есть 
первоочередное право на при-
обретение садовых земельных 
или огородных участков.

Еще законом предусмотрены 
отпуска в удобное для ветерана 
время и возможность дополни-
тельно отдохнуть — до 35 рабо-
чих дней в году без сохранения 
зарплаты. 

В числе других льгот — воз-
можность пройти профес-
сиональное обучение за счет 
средств работодателя. Ветера-
нам гарантировано преимуще-
ственное пользование всеми ви-
дами услуг связи, учреждений 
культуры и физкультурно-спор-
тивных организаций, внеоче-
редное приобретение билетов 
на все виды транспорта. 

Изменения в законе в том 
числе касаются людей, полу-
чивших в боях тяжелые ране-
ния, контузии и увечья. При на-
личии соответствующих спра-
вок и других документальных 
подтверждений им могут при-
своить статус инвалида боевых 
действий.  Для этой категории 
граждан РФ предусмотрены 
свои выплаты и преференции.  

Документ публикуется на с. 2.

Иван Петров

С
озданные киевским ре-
жимом в своих внутрен-
них водах и территори-

альном море угроза обстрела и 
высокая минная опасность не 
позволяют иностранным судам 
безопасно покинуть порты Хер-
сона, Николаева, Черноморска, 
Очакова, Одессы, Южного и 
выйти в открытое море. Об этом 
в субботу рассказал начальник 
Национального центра управ-
ления обороной РФ генерал-
полковник Михаил Мизинцев. 
Он напомнил, что в украинских 
портах в настоящее время за-
блокированы 67 иностранных 
судов из 15 государств.

«При ухудшении гидро-
метеорологических условий в 
северной части Черного моря 
сохраняется угроза дрейфа со-
рванных якорных мин вдоль по-

бережья причерноморских го-
сударств. Дрейфующие мины 
достигнут территориального 
моря Румынии через 4 суток, а 
Болгарии — через 10 суток», — 
отметил военачальник. 

«Подчеркиваем, что со сто-
роны России никакой опасно-
сти свободе гражданского судо-
ходства не создается. В подтвер-
ждение этому РФ ежедневно 
с 08.00 до 19.00 по московскому 
времени открывает гуманитар-
ный коридор. Он представляет 
собой безопасную полосу дви-
жения в юго-западном направ-
лении от территориального 
моря Украины протяженностью 
80 и шириной 3 морских мили», 
— рассказал генерал.

При этом до настоящего 
времени, по его словам, укра-
инская сторона готовность 
обеспечить безопасность выхо-
да иностранных судов в район 

сбора не подтвердила. Киевские 
власти всячески уклоняются от 
взаимодействия по решению 
данного вопроса, заключил Ми-
зинцев.

Отметим, что в минувшие 
выходные стало известно, что 
одна из мин доплыла до пролива 
Босфор. Турецкие специалисты 
обезвредили ее.

19 марта в ФСБ России сооб-
щили, что установленные ВМС 
Украины на подходах к портам в 
Черном море мины могут дрей-
фовать в сторону Босфора из-за 
обрывов тросов. В спецслужбе 
напомнили, что в соответствии 
с Конвенцией о постановке под-
водных, автоматически взры-
вающихся от соприкосновения 
мин воспрещается ставить за-
крепленные на якорях мины, 
которые не делаются безопас-
ными, если сорвутся со своих 
минрепов.  

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
РФ назвали провокаци-
ей спецслужб Украины 

участившиеся в последние дни 
телефонные звонки россиянам, 
где всех мужчин просят прийти 
в военкомат. 

Как сообщил официальный 
представитель российского во-
енного ведомства генерал-май-
ор Игорь Конашенков, ложные 
звонки, в которых записанный 
голос автоответчика сообщает 
о вызове в военкомат, начали 
поступать многим гражданам 
России. 

Генерал подчеркнул, что 
подобные фейковые звонки ве-
дутся с территории Украины. 
«Они абсолютно не соответ-
ствуют действительности и яв-
ляются провокацией спецслужб 
Украины», — заверил генерал. 

Конашенков официально 
заявил, что Министерство обо-
роны РФ не проводит и не пла-
нирует никаких вызовов гра-
ждан, пребывающих в запасе, в 
военкоматы.

Ранее в военном ведомстве 
сообщали, что в специальной 

военной операции на Украине 
задействованы исключитель-
но контрактники. Военнослу-
жащих срочной службы туда не 
привлекают. 

Правда ,  оказа лось,  что 
несколько срочников все-та-
ки были привлечены к задачам 
по материально-техническому 
обеспечению боевых подраз-
делений. Военные пообеща-
ли разобраться и наказать ко-
мандиров, привлекших срочни-
ков. И впредь их не задейство-
вать для целей военной спецо-
перации на Украине. Этот во-
прос сейчас стоит на контроле у 
военной прокуратуры.

Недавно сообщалось, что 
российские полицейские в дар-
кнете выявили призывы к со-
вершению терактов на терри-
тории нашей страны. Объяв-
ления с призывами к террори-
стической деятельности были 
обнаружены в ходе монито-
ринга теневого сегмента Сети 
на площадке «Гидра», а также в 
некоторых соцсетях и мессен-
джерах.

«В размещенных материалах 
злоумышленники предлагали 
пользователям Сети за денеж-

ное вознаграждение совершать 
теракты, в том числе направ-
ленные против государствен-
ной власти России, а также дру-
гие преступления», — сообщали 
в пресс-центре МВД России.

Подобные объявления, как 
выяснили оперативники, рас-
пространяются кол-центрами, 
расположенными на террито-
рии Украины. «Предполагается, 
что ранее данные центры зани-
мались телефонным мошенни-
чеством в отношении россий-
ских граждан и другими крими-
нальными деяниями», — отмеча-
ли в МВД России.

«Призываем граждан не ре-
агировать на провокационные 
предложения, распространяе-
мые в сети Интернет. Участие в 
террористической деятельно-
сти, хулиганство и другие про-
тивоправные деяния повле-
кут за собой уголовную ответ-
ственность», — подчеркнули в 
полиции.

Стоит отметить, что после 
начала военной спецоперации 
на Украине число звонков рос-
сиянам от телефонных мошен-
ников в целом резко сократи-
лось.  

Турецкие специалисты смогли обезвредить заплывшую в Босфорский пролив мину. Сейчас ее изучают.

Офицер военной полиции Алексей 
Литвиненко развернул под огнем 
посты комендантской службы.

Ефрейтор Виталий Хисматуллин 
обнаружил и из гранатомета подбил 
замаскированную вражескую БМП.

Начальник аппаратной старший 
лейтенант Владимир Шапхаев 
обеспечил надежную связь в бою.
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Капитан Иван Бухаров с подчинен-
ными разминировал местность, 
обеспечив проход нашим войскам.

Лейтенант Артем Гладский со своим 
танковым взводом освободил от 
националистов военный аэродром.

— За ходом специальной 
военной операции по защите 
ДНР и ЛНР следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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Лейтенант Расим Ильязов, командуя 
взводом, отбил 8 атак национали-
стов, удержав важные объекты.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Сейчас самое глав-
ное — сконцентриро-
ваться на IT как на об-

ласти, от которой зависит без-
опасность страны на уровне 
продовольственного обеспече-
ния, инфраструктурного функ-
ционирования и прочего. Чем 
продуманнее будут меры под-
держки и чем более стабиль-
ными для инвесторов окажутся 
условия, тем выше шанс полу-
чит достойный продукт и обес-
печить бесперебойную работу 
всей системы, солидарны экс-

перты, опрошенные «Россий-
ской газетой».

Реестр отечественного ПО 
насчитывает около 13 ты-
сяч решений по всем клас-
сам программного обеспече-
ния, и среди них уже есть мно-
жество зрелых продуктов, ко-
торые успешно внедряются в 
различных отраслях экономи-
ки страны. Среди этих продук-
тов можно выделить офисные 
приложения, аналоги MS Office 
— продукты компаний «Мой-
Офис» и «Р7-Офис», ВКС-ре-

шения, аналоги Zoom и MS 
Teams — «Видеомост», Trueconf, 
Vinteo и Mind, альтернатива 
AutoCAD американской компа-
нии Autodesk — российские ре-
шения «КОМПАС-График» и 
NanoCAD, а также операцион-
ные системы, альтернативы OS 
Windows — это «Альт Линукс», 
«Астра Линукс», «РедОС», 
РОСА и другие, говорит испол-
нительный директор Ассоциа-
ции разработчиков программ-
ных продуктов «Отечественный 
софт» Ренат Лашин.

Кроме решений в сфере ин-
формационной безопасности 
в России были разработаны от-
личные продукты в сфере ис-
кусственного интеллекта, хра-
нения данных, виртуализации, 
даже создан один из самых попу-
лярных языков программиро-
вания, а также финтех-продук-
ты мирового уровня — например 
онлайн-банки, напоминает IT-
эксперт Александр Баулин. Все 
это — разработки отечественных 
специалистов, и сейчас главное 
— создать для них комфортные 
условия работы.

Сейчас в России числен-
ность цифровых IT-специали-
стов составляет от 2,5 млн до 3 
млн человек, говорит директор 
Российской ассоциации элек-
тронных коммуникаций (РАЭК) 
Сергей Плуготаренко. «В пер-
вой двадцатке самых востребо-
ванных вакансий сегодня ана-
литики данных, специалисты 
служб поддержки, продуктовые 
аналитики, системные админи-
страторы, системные аналити-
ки, бизнес-аналитики, инже-
неры технической поддержки, 
аналитики CRM и продакт-ме-
неджеры, — говорит Ренат Ла-
шин. — Предложенные государ-
ством меры поддержки, такие 
как льготная ипотека и отсроч-
ка от армии, являются ожидае-
мыми и действенными. Они не 
только привлекут в отрасль но-
вых IT-специалистов, но и до-
полнительно повысят привле-
кательность данной сферы».

IT — критическая для без-
опасности страны отрасль, так 

как от нее сегодня зависит все 
— от такси и доставки еды до 
систем жизнеобеспечения и 
управления ключевыми пред-
приятиями и отраслями, то есть 
то, что обеспечивает повседнев-
ную жизнедеятельность. Если 
что-то начнет работать с перебо-
ями, то будут проблемы, объяс-
няет руководитель департамен-
та разработки беспилотных 
транспортных средств на базе 
C-Pilot Cognitive Technologies 
Юрий Минкин. Именно поэто-
му отрасли как никогда нужна 
господдержка. 

«Здесь надо решать вопрос 
поставок компонентов, которые 
невозможно импортозаместить 
быстро, чтобы не прерывалась 
деятельность. С другой стороны, 
необходимо, чтобы сами специ-
алисты остались и продолжали 
развитие, так как мы обладаем 
очень конкурентоспособными 
кадрами», — отмечает эксперт. 

Многие из иностранных 
компаний, конечно, не прочь 
привлечь на свою сторону рос-
сийских айтишников, такие 
предложения им поступали и 
раньше. IT-специалисты получа-
ют самые большие зарплаты во 
всем мире, но сейчас вопрос уже 
даже не столько в доходах (так 
как в России зарплаты айтиш-
ников тоже считаются самыми 
высокими), сколько в перспек-
тивах, ведь людям важно знать, 
что они будут решать интерес-
ные задачи и развиваться, гово-
рит Юрий Минкин. Текущие за-
дачи перед отраслью вполне мо-
гут стать подспорьем.  

ПРОЕКТ В пяти регионах 
пройдет эксперимент 
с авиабеспилотниками

Доставят влет

Михаил Загайнов, Владимир Кузьмин

В пяти российских регионах — Томской области, Кам-
чатском крае, Чукотском, Ханты-Мансийском и Яма-
ло-Ненецком автономных округах — начнут внедрять 
беспилотные авиационные системы. Параметры экс-
периментального правового режима утвердил пре-
мьер-министр Михаил Мишустин.

Эксперимент продлится три года. По его результа-
там будут принимать дальнейшие шаги по развитию в 
стране беспилотной авиации.

В Камчатском крае и трех округах беспилотники в 
первую очередь будут использовать для доставки по-
чты и грузов, проведения аэрофотосъемки. В Томской 
области их разрешено применять также при авиахи-
мических работах для борьбы с вредителями в сель-
ском хозяйстве. 

Чтобы обеспечить безопасность, маршруты бес-
пилотников будут проходить за пределами крупных 
населенных пунктов, аэродромов и мест проведения 
массовых мероприятий. Управлять устройствами бу-
дут внешние пилоты, автоматический режим возмо-
жен только при потере сигнала.

«Для людей, которые проживают в отдаленных тер-
риториях, эксперимент с беспилотной доставкой гру-
зов имеет социальную значимость, ведь доставить 
можно как лекарства, вещи первой необходимости, так 
и одежду и прочие товары», — отметил замминистра 
экономического развития Владислав Федулов, под-
черкнув, что услугой беспилотников смогут восполь-
зоваться как физические, так и юридические лица.

По оценкам «Почты России», использование беспи-
лотных авиационных систем увеличит среднюю ско-
рость логистики на региональной маршрутной сети на 
30%. В перспективе современные технологии позволят 
в несколько раз увеличить объемы грузопотока и при 
этом снизить стоимость логистических сервисов до 
50%. «Беспилотные технологии особенно актуальны 
для доставки в отдаленные и труднодоступные районы 
России», — заявил заместитель генерального директо-
ра по логистике «Почты России» Сергей Сергушев.  

ТРЕНД  Из-за чего на АЗС 
дешевеет топливо, и когда 
цены опять начнут расти

Бензин 
без спроса

Сергей Тихонов

С конца февраля цены на АЗС в России остановились 
после почти непрерывного роста с весны 2021 года, а в 
марте даже несколько снизились.
На фоне общего подорожания товаров в России, а ин-
фляция с начала года, по данным Росстата, составила 
7,67%, стоимость бензина повысилась только на 0,9%, 
дизельного топлива — на 2,5%. Рост цен пришелся на 
январь и начало февраля. В марте цены на бензин про-
сели на 0,1%, а на дизтопливо — на 0,3%. 

В деньгах снижение оказалось незначительным: 
бензин АИ-92 и АИ-95 подешевел на 8—9 копеек, ди-
зельное топливо — на 14 копеек. Розничные цены по-
следовали вслед за биржевыми котировками, которые 
в России снизились, несмотря на рост мировых цен на 
нефть. Для сравнения, в Европе цены на аналог АИ-95 
с начала года выросли на 20—30% — до 200—300 рублей 
за литр. Но проблема в том, что с 10 марта биржевые 
котировки топлива в нашей стране опять стали расти.

Падение оптовых цен на топливо на бирже оказа-
лось впечатляющим: с 24 февраля бензин подеше-
вел за две недели на 27—29%, а дизельное топливо — на 
20%. Это стало следствием снижения спроса на топли-
во, считает руководитель проектов ИГ «Петромаркет» 
Анна Лишневецкая. По ее мнению, к его сокращению 
привело удорожание банковского финансирования, 
используемого при торговых операциях покупателя-
ми, после повышения Банком России ключевой став-
ки. Наряду с этим снизился экспорт российских нефте-
продуктов, что «заперло» значительные объемы топ-
лива внутри страны. 

С этим согласен заместитель руководителя направ-
ления «Экономика отраслей ТЭК» ЦСР Сергей Коло-
банов, который также подчеркнул, что санкции сни-

зили котировки российской нефти Urals, практиче-
ски нивелировав влияние на наш рынок роста цен на 
нефть и топливо в Европе. Наша нефть торгуется сей-
час с огромным дисконтом к Brent — более 25%. В сово-
купности эти факторы уже вызвали снижение объема 
переработки нефти в России.

Как правило, в марте, по сравнению с февралем, 
производство автомобильного топлива в нашей стра-
не, наоборот, росло. Весна — сезон начала традицион-
ных ремонтов на нефтеперерабатывающих заводах и 
увеличения внутреннего потребления топлива из-за 
начала посевной компании и дачного сезона, отмечает 
Колобанов. Ранее за границу отправлялось около 10% 
производимого в стране бензина и 50% дизельного 
топлива, что при снижении спроса на них могло отра-
зиться на объемах нефтепереработки.

Аграрии, как правило, закупают топливо впрок, на 
всю посевную, а дачники увеличивают потребление в 
среднем на 5%, поэтому спрос на него вырастет значи-
тельно. Закупка топлива для посевной уже началась, а 
поток дачников увеличится с начала апреля. 

Поэтому ожидать дальнейшего существенного сни-
жения цен не стоит, считает Колобанов. Затраты, вклю-
чаемые в себестоимость, будут расти из-за падения 
курса рубля и роста инфляции, поэтому общая тенден-
ция — рост стоимости топлива на АЗС, но ниже уровня 
роста потребительских цен, уточняет эксперт.  

ЗАНЯТОСТЬ 

АвтоВАЗ 
сокращает 
рабочую 
неделю

ВЫХОДНОЙ 
С ОТРАБОТКОЙ 
Андрей Полухин

АвтоВАЗ объявил о времен-
ном переходе на четырехднев-
ную рабочую неделю. На пятый 
день сотрудникам предприятия 
предложат временные или об-
щественные работы, которые 
будут оплачиваться дополни-
тельно. 

«В связи с прогнозом россий-
ского автомобильного рынка и 
продолжающимся значитель-
ным дефицитом поставок элек-
тронных компонентов, АО «Ав-
тоВАЗ» вводит режим 4-днев-
ной рабочей недели на произ-
водственных площадках в То-
льятти и Ижевске с 6 июня 2022 
года сроком на 3 месяца», — го-
ворится в сообщении произво-
дителя. 

В компании добавили, что ре-
жим укороченной рабочей не-
дели касается абсолютно всех 
сотрудников предприятия, а не 
только тех, кто занят непосред-
ственно на конвейере.

При этом, чтобы сохранить 
уровень доходов заводчан, им 
будет предложено в пятый ра-
бочий день недели заняться 
временными и общественны-
ми работами. Часть из них мо-
жет пройти на площадке Инду-
стриального парка АвтоВАЗа. С 
просьбой о выделении средств 
на эти цели руководители заво-
да вместе с самарскими област-
ными властями обращались в 
правительство России. Необхо-
димые средства федеральными 
властями уже выделены. 

Как уточнили в профсоюз-
ном комитете АвтоВАЗа, за пять 
дней в месяц на временных ра-
ботах сотрудники получат на 
руки 12 084 рубля. И это — в до-
полнение к двум третям обычно-
го заработка, который по закону 
платят в случае простоя на пред-
приятии. 

На АвтоВАЗе также отмети-
ли, что ранее уже приняли воз-
можные меры для того, чтобы в 
непростых условиях сохранить 
рабочие места. В частности, 
перенесли летний корпоратив-
ный отпуск на 4—24 апреля, ожи-
дая, что летом у людей все-та-
ки будет полная занятость. А 
компания тем временем займет-
ся восстановлением цепочек 
поставок комплектующих. Ин-
тересно, что, по информации 
«РГ», за «отмену брони» для 
летнего отдыха всем заводча-
нам уже в последний день марта 
должны выплатить единовре-
менную компенсацию — 3 тыся-
чи рублей. 

С 28 по 30 марта на предпри-
ятии также объявлен простой 
для подразделений, которые за-
няты выпуском машин на плат-
форме B0 и Granta. Причина та 
же — отсутствие комплектую-
щих изделий в связи с логисти-
ческими сложностями. 

Отметим, что поскольку на 
фоне известных событий нет ни-
какой уверенности, что пробле-
мы с поставками деталей с ино-
странных предприятий могут 
быть устранены, например в 
июне, АвтоВАЗ уже объявил, что 
намерен не только найти замену 
ряду критически важных компо-
нентов, но и выпустить специ-
альные версии своих машин, ко-
торые будут «менее подвержены 
влиянию импортных комплек-
тующих». Такие машины, уверя-
ет производитель, выйдут на ры-
нок уже в ближайшее время. 

Как отмечает в своем 
Telegram-канале «Русский ав-
томобиль» известный инсайдер 
авторынка Сергей Цыганов, 
речь идет о так называемых 
«ободранных» Lada Granta, Niva 
Legend и Niva Travel. У таких ма-
шин будет упрощена конструк-
ция, убрана часть функциональ-
ного оснащения, станут другими 
блок управления двигателем и 
его прошивка. Возможно, к это-
му ряду моделей позже удастся 
добавить Lada Vesta во всех име-
ющихся кузовах. А вот с Lada 
Largus и Xray подобное замеще-
ние произвести в ближайшее 
время вряд ли удастся.  

Так, с 2014 года Банк 
России учитывал в сво-
ей политике два воз-

можных вида кризисов. Пер-
вый — традиционный финансо-
вый кризис, какие случались 
в мире и раньше (например, в 
2008, 2014 и 2020 годах). «Во 
время этих кризисов сильно па-
дают цены на наши экспортные 
товары, происходит резкий от-
ток капитала из стран с разви-
вающимися рынками. В такое 
время нужны резервы в валю-
тах стран, с которыми Россия 
ведет активную торговлю и в 
которых номинированы долги 

компаний, банков и государ-
ства. Эти валюты — преимуще-
ственно доллары США и евро», 
— пояснили в ЦБ. 

Второй тип кризисов — гео-
политические. Чтобы проти-
востоять такому кризису, нуж-
ны резервы, на которые не мо-
гут воздействовать санкции 
западных государств. Поэтому 
ЦБ за последние годы увеличил 
долю золота и китайского юаня 
почти до половины резервов.  

Эти разные типы кризисов 
требуют принципиально раз-
ной реакции, по-разному влия-
ют на экономику, но могут 
быть достаточно масштабны-
ми. Именно поэтому с 2014 года 

Банк России серьезно нарастил 
резервы (их общий объем оце-
нивался примерно в 650 млрд 
долларов, заморожено оказа-
лось около половины). Сейчас 
они намного выше, чем у других 
стран с сопоставимыми эконо-
миками. «Так сделано именно 
потому, что Банк России учиты-
вал, что если реализуется фи-
нансовый кризис, то оператив-
но воспользоваться золотом и 
юанями не будет возможности 
— эти активы не очень ликвид-
ны. А если реализуется геопо-
литический риск, то будут огра-
ничены возможности исполь-

зования резервов в долларах 
США и евро, и значит, необхо-
дим достаточный объем резер-
вов в альтернативных активах», 
— указали в ЦБ.

Способа противостоять за-
морозке резервов в долларах и 
евро не было, признали в Банке 
России. Безналичная валю-
та всегда отражается на кор-
респондентских счетах в ино-
странных банках и поэтому мо-
жет быть заморожена. «Но по-
сле заморозки резервов Банка 
России в долларах США и евро 
Россия применила по сути 
зеркальную меру. Были введе-
ны ограничения на движение 
капитала, запрет на продажу 

ценных бумаг иностранными 
инвесторами и запрет на вы-
вод ими средств из российской 
финансовой системы. Кроме 
того, выплаты по корпоратив-
ному долгу российских компа-
ний и государственному дол-
гу перед держателями долга из 
стран, которые поддерживают 
санкции против России, будут 

проходить только с разреше-
ния правительственной комис-
сии», — рассказали в ЦБ. То есть 
в ответ на заморозку части рос-
сийских резервов Россия также 
ввела ограничения на движения 
средств, которые могли бы быть 
перечислены в недружествен-
ные страны, причем — на сопо-
ставимую сумму.

В ЦБ также опровергли до-
мыслы о вывозе золота из резер-
вов за рубеж. «Все золото из на-
ших золотовалютных резервов 
находится в хранилищах Банка 
России на территории нашей 
страны», — подчеркнули в ЦБ.  

Золото в хранилищах Банка России 
— страховка от геополитических 
кризисов.

Сейчас в России численность цифровых IT-специалистов составляет от 2,5 млн до 3 млн человек.

А К Ц Е Н Т

Россия в ответ на заморозку части 
международных резервов ввела 
ограничения на движение иностранного 
капитала на сопоставимую сумму

Четырехдневная 
рабочая неделя 
на АвтоВАЗе про-
длится три месяца. 
Всем сотрудникам 
оплатят время 
простоя, а также 
предложат вре-
менные или обще-
ственные работы

ДЕНЬГИ

СИЛУАНОВ ПРИЗВАЛ НЕ БЕСПОКОИТЬСЯ 
О СБЕРЕЖЕНИЯХ В БАНКАХ
Гражданам не стоит беспокоиться о своих сбереже-

ниях в банках. Об этом заявил министр финансов Ан-

тон Силуанов в программе «Вести» на телеканале 

«Россия 1».

«В условиях повышения процентной ставки Цен-

тральным банком сбережения в рублях стали даже 

очень привлекательными. Проценты по депозитам в 

банках составляют около 20 и более процентов. Это 

вполне сопоставимо с прогнозируемым уровнем ин-

фляции. Если деньги хранить под подушкой, то, соот-

ветственно, таких процентов нарастать не будет. И в 

этом случае сбережения будут сокращаться в реаль-

ном выражении», — подчеркнул Силуанов. 

Министр напомнил, что в России давно действует си-

стема страхования вкладов, которая покрывает депо-

зиты до 1,4 млн рублей. «Это около 90% всех вкладов 

наших граждан. Поэтому для сохранности сбереже-

ний наши рекомендации — сохранять деньги в 

банках», — сказал Силуанов.

Также, по словам министра финансов, у России есть 

механизм, позволяющий при любых внешних обстоя-

тельствах платить по внешним долгам. «Деньги на вы-

полнение обязательств, в том числе перед внешними 

кредиторами, у России есть. Вопрос в проведении 

платежей. Поскольку наши еврооблигации и обслу-

живание еврооблигаций осуществляется в валюте, а 

валютные счета министерства финансов и золотова-

лютные резервы Центрального банка заморожены, 

могут возникать определенные проблемы», — сказал 

Силуанов. Но минфин уже провел два платежа по рос-

сийским еврооблигациям и провел их в валюте со 

счетов, находящихся под ограничениями. «Если нам 

будут мешать использовать этот механизм, то в соот-

ветствии с принятым порядком мы будем перечис-

лять нашим кредиторам на счета, открытые в рублях, 

в нашем российском депозитарии», — уточнил ми-

нистр финансов.

По словам Силуанова, минфин рассчитывает, что 

западные партнеры подстроятся под решение о 

переводе в рубли расчетов за российский газ и пой-

мут, что рубль не менее надежен, чем другие валюты. 

«На бюджете это никоим образом не отразится, по-

скольку все налоговые платежи выплачиваются в руб-

лях. Поэтому бюджет как получал нефтегазовые дохо-

ды, столько же и будет получать», — подчеркнул Силу-

анов.

Он добавил, что решение перевести оплату газа в ру-

бли положительно сказалось на курсе российской 

валюты по отношению к другим. «Рубль укрепился, 

доверие к рублю укрепилось, поскольку рубль сего-

дня обеспечен, в том числе и нашими экспортными 

товарами», — сказал министр. 

«На наш взгляд, в нынешних непростых геополитиче-

ских условиях переход на расчеты в национальной 

валюте — это снижение рисков в товарных обменах, 

товарных потоках и расчетах за них. Поэтому мы счи-

таем, что это решение абсолютно верное», — добавил 

Силуанов.

— За динамикой цен на бензин следите на сайте
rg.ru/sujet/985

IT  — не «эй, ты»
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АВТОМОБИЛИ Инвалидам 
без рук предложено 
предоставить право 
управления машиной

Руль не нужен

Владимир Баршев

В Совете Федерации обсудили возможность допуска до 
управления автомобилями инвалидов, у которых нет 
руки, кистей, в общем, верхних конечностей. В Госав-
тоинспекции считают это возможным, если минздрав 
установит правила медицинского допуска таких води-
телей, а также ограничения для них. Но представители 
минздрава отнеслись с осторожностью к такой идее. 

С советских времен допуск инвалидов к управле-
нию автотранспортом не изменился. Можно полу-
чить допуск к правам, например, человеку без ноги. 
Или даже ног. Если его машина оборудована ручным 
управлением. Допустить до управления могут глухо-
го водителя с определенными ограничениями. А че-
ловеку, у которого проблема с руками, доступ за руль 
практически заказан. Нашему корреспонденту дове-
лось общаться с водителем с ДЦП, у которого плохо ра-
ботали кисти рук. Но для того, чтобы нажать на рычаг 
газа, расположенный на руле, а также повернуть руль, 
ему не требовалось сжимать руки. Он просто давил 
на эти рычаги плечевым корпусом и с помощью этого 
давления вращал руль. Тем не менее получение меди-
цинской справки, то есть допуска к управлению, для 
него всегда проблема. На медкомиссии замеряют жим 
его кисти, который по медицинским показаниям явно 
недостаточен для управления автомобилем. 

Технологии давно шагнули далеко вперед. У инвали-
дов появилась возможность пользоваться высокотех-
нологичными протезами, которые считывают нервные 
сигналы и передают их искусственным конечностям. 
Кроме того, сами автомобили сейчас напичканы элек-
троникой настолько, что позволяют даже обычному 
водителю не пользоваться рулем, педалью газа и тор-
мозами. Тем не менее правила допуска к управлению 
автомобилями остаются на уровне 80-х годов прошло-
го века. 

«Необходимо продумать механизм индивидуаль-
ной оценки возможностей конкретного инвалида на 
адаптированном для него автомобиле», — цитирует на-
чальника отдела регистрационно-экзаменационной 
деятельности ГИБДД Сергея Фомочкина «Коммерсан-
тъ». Представители минздрава отметили, что у них и 
так индивидуальный подход к каждому. Но этот подход 
вовсе не учитывает, какими протезами пользуется ин-
валид, а также устройство его автомобиля. 

Надо сказать, что сейчас допуск инвалидов к 
управлению автомобилями крайне проблемен. Даже 
автошкол, которые бы их готовили, не осталось. При-
чина в том, что инвалиды за рулем — категория штуч-
ная. И если раньше их подготовку к управлению суб-
сидировало государство, то сейчас эта практика пре-
кращена.  

ТЕНДЕНЦИЯ Продать 
квартиру станет сложнее

Покупатели 
в дефиците

Марина Трубилина

Ипотека на вторичное жилье под 20—25% сильно 
проигрывает льготной ипотеке на новостройки, кото-
рую будут выдавать под 12%. При этом затишье на вто-
ричном рынке негативно повлияет и на первичный.

Доля ипотечных сделок на вторичном рынке в 
2021 году достигала 60—65%. Сейчас ипотеку на вто-
ричку берут в единичных случаях. Это могут быть 
те, кто ожидает поступлений от своего бизнеса в бли-
жайшее время или продает старую квартиру, говорит 
управляющий партнер компании «Метриум» Наде-
жда Коркка. Они не хотят упустить подходящий вари-
ант и планируют погасить ипотеку в ближайшие 2—3 
месяца. Вынуждены соглашаться на дорогую ипотеку 
и клиенты, которые уже продали свою квартиру и не 
успели купить другую недвижимость, отмечает управ-
ляющий директор сети офисов недвижимости МИЭЛЬ 
Александр Москатов. «Но они это делают с надеждой 
на рефинансирование. Клиенты предполагают, что вы-
сокая ставка сохранится недолго, 2—3 квартала», — го-
ворит он. Вторичная ипотека будет по-прежнему вос-
требована у клиентов, которые продают старое жилье 
ради покупки нового: они имеют первоначальный вз-
нос не менее 60—
70% и берут в ипо-
теку относительно 
небольшие суммы, 
сообщили в Пром-
связьбанке. 

Банки проду-
мывают меры по 
адаптации вторич-
ной ипотеки к ны-
нешней ситуации. В 
банках ВТБ и ДОМ.
РФ собираются 
предложить клиентам снижение ставки по упрощен-
ной схеме в случае уменьшения в перспективе ключе-
вой ставки. В Промсвязьбанке, однако, отметили, что 
перспективы этого неоднозначны: население плохо 
управляет рисками. «В результате растет вероятность 
просрочки кредита — особенно если снижение ключе-
вой ставки займет более продолжительное время, чем 
предполагает заемщик», — считает начальник отдела 
анализа банковского и финансового рынков ПСБ Илья 
Ильин.  

Падение ипотеки на вторичное жилье скажется и 
на первичном рынке. Первоначальный взнос у тех, кто 
покупает новую квартиру, — чаще всего результат про-
дажи старой квартиры, найти покупателя на которую 
стало сложнее, отмечают в компании «Мармакс». Кро-
ме того, на вторичный рынок может выйти большое 
количество квартир, купленных во время пандемии: 
одни хотят продать их по более высокой цене, другие 
станут не в состоянии выплачивать ипотеку. 

Вторичный рынок поддержит продление программ 
«Семейной», «Сельской» и «Дальневосточной» ипо-
тек, считает руководитель Департамента страхова-
ния и экономики социальной сферы Финансового уни-
верситета Александр Цыганов. По некоторым из них 
можно покупать вторичные квартиры, при этом став-
ки даже ниже, чем по ипотеке на новостройки. У ново-
строек есть и минусы — затраты на ремонт, неразви-
тость районов. Можно ожидать коррекцию рынка, но 
сохранение госпрограмм кредитования и цен на ново-
стройки поддержит рынок вторичного жилья от суще-
ственных пертурбаций, говорит Цыганов.  

НАДЗОР Прокуратура предостерегла Nike, Coca-Cola и KFC 
о недопустимости нарушения закона 

Прокурорский надзор 
за ценами

Иван Егоров 

П
о поручению Ген-
прокуратуры про-
куратура Москвы 
ведет непрерывный 
мониторинг состо-
яния законности в 
сфере ценообразо-
вания на продук-
ты питания, лекар-

ства, медицинские изделия, 
другую социально значимую 
продукцию и товары массового 
потребления. 

Как сообщила корреспон-
денту «РГ» руководитель пресс-
службы прокуратуры Моск-
вы Людмила Нефедова, в целях 
соблюдения налогового законо-
дательства, трудовых прав ра-
ботников и недопущения их на-
рушений прокуратура Москвы 
объявила предостережения ру-
ководителям восьми компаний, 
находящихся под иностранным 
контролем и приостановивших 
свою деятельность.

Кроме того, по ее словам, для 
того, чтобы не допустить в сто-
лице необоснованное повыше-
ние цен, а также создание ис-

кусственного дефицита товаров 
как в розничной торговле, так и 
на электронных площадках, ру-
ководителям хозяйствующих 
субъектов объявлено более 40 
предостережений. В том числе 
были предостережены о недопу-
стимости нарушения антимо-
нопольного законодательства 
18 руководителей организаций 
— производителей лекарств, 
дистрибьютерских компаний и 
аптечных сетей. Также, по сло-
вам Нефедовой, прокуратура 
Москвы предостерегла предста-
вителей 12 компаний, которые 
торгуют социально значимыми 
продовольственными товара-
ми, о недопустимости повыше-
ния цен. 

Кроме того, пять руководи-
телей крупных торговых сетей 
бытовой техники и электрони-
ки предостережены о недопу-
стимости ущемлении интере-
сов потребителей и неукосни-
тельном соблюдении антимо-
нопольного законодательства, 
а также ответственности за его 
нарушение.

Что касается иностранных 
компаний, которым вынесено 
предупреждение, то, по данным 
источника «РГ» в правоохра-
нительных органах, речь идет 
об американских компаниях — 
спортивных товаров Nike, напит-
ков  Coca-Cola  и Yum! Brands — с 
ресторанами KFC и пиццерией 
Pizza Hut. А также об испанской 

сети модной одежды Mango, 
крупнейшей в мире английской 
табачной компании Imperial 
Tobacco, а также французской 
сети косметики  Sephora. Перед 
этим прокуратура Московской 
области также объявила предо-
стережения руководству семи 
иностранных компаний, кото-
рые приостановили свою работу. 
По данным «РГ», предупрежде-
ния получили шведская мебель-
ная компания IKEA и немецкий 
OBI, французский производи-
тель шин Michelin, производи-
тель строительной и сельхозтех-
ники JCB и датский производи-
тель насосного оборудования 
Grundfos. Также были преду-
преждены о недопустимости на-
рушения закона американская 
компания — производитель бы-
товой химии и индивидуальных 
средств защиты ЗМ Company и 
шведская компания по торговле 
одеждой H&M.

По данным столичной мэ-
рии, за последний месяц более 
300 иностранных компаний из 
нескольких тысяч, работающих 
на московском рынке, публич-
но заявили о приостановке сво-

ей деятельности. Большая часть 
из них пока сохраняют рабочие 
места и даже платят персона-
лу зарплату.  Но это может про-
длиться недолго.  Как пояснили 
«РГ» в надзорном ведомстве, 
неисполнение предостереже-
ния прокуратуры в зависимости 
от нарушения влечет как адми-
нистративную, так и уголовную 
ответственность. Впрочем, если 
компании, покинувшие Россию, 
не смогут расплатиться со свои-
ми работниками или заплатить 
налоги, то тогда на их предпри-
ятиях в России может быть вве-
дено конкурсное управление,  и 
тогда  за долги они будут распла-
чиваться своим имуществом.  
Также возможно, что будет при-
нято решение о национализа-
ции производства компаний
-«невозвращенцев».  

Компания Coca-Cola еще 8 марта 
официально заявила о приостанов-
ке своей деятельности в России.   

А К Ц Е Н Т

Большая часть из приостановивших 
свою деятельность иностранных фирм 
пока сохраняют рабочие места и даже 
платят персоналу зарплату

Михаил Загайнов

A
pple приостановила под-
держку карт «Мир» в сво-
ем сервисе бесконтакт-

ной оплаты Apple Pay. Сначала 
компания убрала возможность 
привязать новые карты, а затем 
начала удалять и ранее загру-
женные карты — полностью про-
цесс отключения будет завер-
шен в ближайшие дни.

У пользователей есть и дру-
гие возможности оплачивать 
покупки картой «Мир», однако 
для любителей продукции Apple 
они не подойдут. Как рассказа-
ли «Российской газете» в пресс-
службе Национальной системы 
платежных карт (НСПК, опера-
тор системы «Мир»), разработка 
новых сервисов под iOS-устрой-
ства невозможна в принципе.

«Добавление в устройства 
Apple платежных Pay-приложе-
ний, разработанных сторонни-
ми компаниями, не предусмот-
рено», — пояснили в НСПК.

В  к о м п а н и и  от м е т и л и , 
что сейчас держателям карт 
«Мир» доступны три мобиль-
ных платежных сервиса — Mir 
Pay, Samsung Pay и Sber Pay. 
Таким образом, у пользова-
телей устройств на платфор-
ме Android проблем с оплатой 
товаров по карте не возникнет. 
Даже в Samsung Pay, где действу-
ет ряд ограничений для пользо-
вателей с картами платежных 
систем MasterCard и Visa, выпу-
щенных российскими банками, 
все функции для карт «Мир» до-
ступны в штатном режиме.

При этом пилотный проект 
по запуску сервиса Google Pay 

для карт «Мир» был свернут 
«по инициативе Google», доба-
вили в НСПК.

Эмиссия банковских карт на 
базе платежной системы «Мир» 
началась в 2015 году. По дан-
ным НСПК, по состоянию на 
третий квартал 2021 года кар-
ты «Мир» занимали 32,3% рос-
сийского платежного рынка по 
эмиссии (от общего числа выпу-
щенных российскими банками 
карт). При этом доля «Мира» 

по объему платежей составля-
ла 25,2%. 

Карты «Мир» позволяют 
оплатить товары и услуги, снять 
деньги в банкомате, перевести 
средства в любой точке страны, 
где обслуживают банковские 
карты. Держатели карт могут 
провести любые операции как 
при помощи банковских терми-
налов, так и дистанционно — в 
интернете или через мобильное 
приложение.

Платежи по карте «Мир» 
доступны не только в России. 
В частности, пользователи пла-
тежной системы могут снять 
наличные в десяти государ-
ствах — Турции, Вьетнаме, Ар-
мении, Таджикистане, Белару-
си, Казахстане, Киргизии, Узбе-
кистане, Абхазии и Южной Осе-
тии. При этом следует помнить, 
что не все банки в перечис-
ленных странах поддержива-
ют работу «Мира». Так, напри-
мер, в Турции услуга доступна 
только в устройствах Turkiye 
Is Bankasi,  Ziraat Bankasi и 
VakifBank.  

ИНИЦИАТИВА 

Россия может 
выйти 
из соглашения 
о пенсиях 
в СНГ

ИЗ-ЗА СРОКА 
ДАВНОСТИ
Ольга Игнатова

Россия намерена с 1 марта 
2023 года выйти из соглашения 
о пенсионных гарантиях гра-
ждан СНГ. Как пояснили «Рос-
сийской газете» в минтруде, 
это никак не отразится на полу-
чателях пенсий. 

«С подавляющим 
большинством стран-участниц 
уже есть свежие договоренно-
сти — двусторонние или много-
сторонние соглашения», — под-
черкнули в ведомстве. В бли-
жайшее время аналогичное со-
глашение планируется заклю-
чить с Донецкой и Луганской 
народными республиками.

«С даты подписания согла-
шения в рамках СНГ прошло 
30 лет, и многое изменилось в 
странах — участницах соглаше-
ния. В первую очередь произо-
шел переход от государствен-
ной системы пенсионного обес-
печения к системе формирова-
ния пенсионного обеспечения 
на основе уплаченных страхо-
вых взносов», — пояснила зам-
председателя Комитета Сове-
та Федерации по соцполитике 
Елена Бибикова. 

Кроме того, по ее словам, 
территориальный принцип, за-
ложенный в соглашении, при-
водит к возрастанию финан-
совой ответственности одного 
государства. «В связи с ростом 
миграционных потоков в Рос-
сию растут и затраты на реа-
лизацию соглашения, при том 
что под действие его норм уже 
могут подпадать граждане, не 
имеющие стажа работы в СССР 
или имеющие минимальный 
стаж и не внесшие вклад в раз-
витие экономики страны», — 
отметила сенатор. 

Со странами ЕАЭС (Арме-
нией, Беларусью, Казахстаном, 
Киргизией) Россия уже заклю-
чила новое многостороннее со-
глашение, по которому с 1 ян-
варя 2021 года расходы будут 
делиться по пропорциональной 
системе. Стаж, приобретенный 
на территории разных госу-
дарств, будет суммироваться, и 
каждая страна будет выплачи-
вать только свою часть — в соот-
ветствии с размером пенсион-
ных прав, приобретенных на ее 
территории.  

ГОСУСЛУГИ  

Россиянам 
напомнят 
об еще одной 
пенсии

УВЕДОМЛЕНИЕ 
С ДОСТАВКОЙ
Ольга Игнатова

Через портал госуслуг начнут 
рассылать уведомления о на-
личии у россиян накопитель-
ной пенсии. Проект соответ-
ствующего федерального за-
кона подготовил Пенсионный 
фонд России.

Сегодня большинство росси-
ян даже не догадываются, что у 
них накоплена еще одна пенсия, 
которой можно воспользоваться 
при достижении определенно-
го возраста. Сейчас негосудар-
ственные пенсионные фонды 
не обязаны уведомлять застра-
хованных лиц о наличии накоп-
лений и о том, когда ими можно 
воспользоваться. ПФР намерен 
взять эти обязанности на себя.

Так, Пенсионный фонд на-
чнет информировать россиян о 
суммах  пенсионных накопле-
ний, учтенных в специальной 
части индивидуального лице-
вого счета, и правах на выпла-
ты. Уведомления будут рассы-
латься через портал госуслуг. 
Женщинам они будут прихо-
дить при достижении 40 лет, 
мужчинам — после 45 лет.

Напомним, что права на 
пенсионные накопления есть у 
нескольких категорий граждан: 
людей 1967 года рождения и 
моложе, а также у участников 
Программы государственно-
го софинансирования пенсий и 
владельцев сертификата на ма-
теринский (семейный) капитал, 
которые направили его сред-
ства на свою будущую пенсию.

Существует несколько ви-
дов выплат накопительной 
пенсии. Например, накопле-
ния могут быть перечислены в 
виде единовременной выплаты. 
Женщины могут обратиться за 
накопительной пенсией при до-
стижении 55 лет, а мужчины — с 
60 лет.  

Доля покупок 
в ипотеку 
на вторичном 
рынке доходила 
до 60—65%

— Читайте также: Эксперт объяснил, почему стоит 
воспользоваться льготной ипотекой
rg.ru/art/2288613

Читайте также: Что сделают 
регионы для сохранения 
рабочих мест в компаниях, 
которые ушли 
rg.ru/art/2288457
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ТЕХНОЛОГИИ Какие сервисы доступны для карт «Мир» после блокировки в Apple Pay

Расплата без контакта
А К Ц Е Н Т

Сейчас для карт «Мир» доступны 
три мобильных платежных сервиса — 
Mir Pay, Samsung Pay и Sber Pay

— Читайте также: 
Как работают интернет-
магазины и какие карты 
в них принимаются
rg.ru/art/2284158
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МНЕНИЕ 

Глава ВТО Нгози Оконджо-Ивеала  в интервью The Guardian 

предупредила, что конфликт на Украине может вызвать го-

лодные бунты в беднейших странах.  В зоне риска находят-

ся государства Северной Африки и Ближнего Востока. Рос-

сия поставляет на мировой рынок порядка 20 процентов 

пшеницы, Украина — 8,9  процента.   Обе страны осуще-

ствляют 58 процентов мирового экспорта подсолнечного 

масла и 14 процентов мирового экспорта кукурузы. Объем 

российского экспорта в Африку оценивается примерно в 

14 миллиардов долларов в год.  Но из-за наложенных на 

Россию санкций товарооборот может существенно упасть.  

«Некоторые районы Африки могут погрузиться в голод уже 

через три месяца», — заявил главный экономист Палаты 

сельскохозяйственных предприятий Южной Африки Ванди 

Сихлобо. Согласно исследованию, проведенному междуна-

родным христианским благотворительным фондом «Тиа-

фанд», в Сомали голодают более 4,5 миллиона человек, при-

мерно 13 миллионов — в Эфиопии, Кении и Уганде, голод 

угрожает 7 миллионам жителям Южного Судана.

Нигерия, Южная Африка и Кения являются крупными им-

портерами российского сельскохозяйственного экспорта. 

В Ливии, получавшей от Украины более 40 процентов им-

порта пшеницы, цены на муку взлетели на 30 процентов в 

течение первой недели проведения российской спецопера-

ции на Украине. Министерство экономики и торговли Ли-

вии сообщило, что запасов пшеницы в стране хватит на 

шесть месяцев. Однако, как сообщает министерство, 

предотвратить продовольственный кризис в нескольких ли-

вийских городах не представляется возможным.

Египет в значительной степени зависит от импорта зерна из 

России и Украины: в 2021 году две страны обеспечили бо-

лее 80 процентов поставок пшеницы.  Премьер Египта Му-

стафа Мадбули заявил, что в хранилищах есть запасы зерна 

на 4 месяца. В начале украинского кризиса в Египте устано-

вили фиксированную цену на хлеб и ввели запрет на экс-

порт зерна, растительного масла, кукурузы и других продук-

тов питания сроком на три месяца. 

Подготовила Полина Ардашова

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Для наиболее бедных 
слоев населения 
в странах ЕС причиной 
нехватки продуктов 
питания может стать 
не дефицит, а рост цен

Батон 
за 10 евро

Василий Федорцев

Рост цен на основные продукты питания в Германии в 
феврале достиг почти 20 процентов. Власти Франции 
планируют ввести продуктовые чеки, чтобы поддер-
жать наиболее бедные домохозяйства. В Италии стре-
мительно дорожают хлеб и макароны, а в Испании 
проблемы на продовольственном рынке усугубляются 
забастовкой дальнобойщиков, недовольных высокими 
ценами на дизельное топливо.

Продукты в супермаркетах европейских стран на-
чали заметно дорожать еще в начале года. Инфляцию 
разгоняли взлетевшие цены на энергоносители, а так-
же возникшие за время пандемии проблемы в цепоч-
ках поставок. В марте в связи с прекращением поста-
вок из России и Украины ситуация с ценами заметно 
ухудшилась, с полок магазинов исчезли подсолнечное 
и рапсовое масло, начались проблемы с мукой.

Немецкие сель-
хозпроизводители 
сейчас предупре-
ждают о том, что ба-
тон хлеба в стране 
скоро может стоить 
десять евро — из-за 
подорожавшей по-
чти вдвое пшени-
цы. Впрочем, если 
верить изданию 
Financial Times, на 
севере Италии за 
хлеб еще в середи-
не марта просили 
более восьми евро 
— почти в два раза 
больше, чем в конце прошлого года. Вслед за пшени-
цей дорожает мясо и молоко, поскольку значительная 
часть зерновых идет на корм скоту, а заодно растут 
цены и на все остальные продукты.

Проблема продовольственной безопасности в по-
следние несколько недель заняла одно из центральных 
мест в повестке дня Евросоюза. Однако пока обсужда-
ется она в основном применительно к странам Афри-
ки и Ближнего Востока. В Старом Свете опасаются, что 
проблемы с продовольствием на Глобальном юге при-
ведут к беспорядкам и конфликтам, а как следствие — к 
новому потоку беженцев в Европу.

Самому Евросоюзу, если верить заявлениям поли-
тиков, проблема голода не угрожает — европейские 
страны обеспечивают себя основными продуктами пи-
тания. По словам главы минсельхоза Австрии Элизабет 
Кёстингер, цены на продукты продолжат расти, но де-
фицита не будет. Примерно то же самое говорят сейчас 
и коллеги австрийского министра из других стран ЕС. 
Однако некоторые отраслевые эксперты высказыва-
ются не столь уверенно. Если какие-то продукты резко 
дорожают, как, например, молоко, яйца или овощи, то 
это означает, что их уже сейчас не хватает для обеспе-
чения спроса.

К тому же для наиболее бедных слоев населения в 
странах ЕС причиной нехватки продуктов питания 
может стать не дефицит, а рост цен. Тем более если 
учесть, что дорожает сейчас практически все, и в пер-
вую очередь топливо и энергия. Власти Евросоюза пы-
таются не допустить подобного сценария — разреша-
ют снижать НДС на продукты питания и предприни-
мать меры давления на поставщиков, чтобы сдержать 
рост цен, а также рассматривают различные варианты 
выделения адресной финансовой помощи. Но как бу-
дет развиваться ситуация дальше, никто пока не знает. 
Особенно в случае, если дело дойдет до энергетическо-
го эмбарго в отношении России. В этом случае прак-
тически неизбежен ценовой шок, которой может при-
вести к самым непредсказуемым последствиям — как 
экономическим, так и социальным.  

РЕЗОНАНС Президент США Джозеф Байден выдал секретные планы Пентагона

Военная тайна
Евгений Шестаков

В
ыступая в ходе визита в 
Польшу перед дислоци-
рованными там амери-

канскими военнослужащими, 
президент США Джозеф Байден 
сделал под телекамеры эмоцио-
нальное заявление, которое не-
медленно дезавуировала пресс-
служба Белого дома. Амери-
канский лидер сообщил соотече-
ственникам, что у них «будет 
возможность оценить мужество 
украинцев и увидеть все своими 
глазами, когда они будут там (на 
Украине)». После таких неосто-
рожных откровений президента 
зашевелился весь чиновничий 
аппарат Вашингтона, который 
разъяснил, что США не плани-
руют ни в какой форме вводить 
войска на Украину. Однако сло-
ва Байдена удивительным об-
разом напомнили уже подзабы-
тую историю времен Великой 
Отечественной войны, как лей-
тенант Пауль Зиберт (он же раз-
ведчик Николай Кузнецов) в 
1943 году находился на аудиен-
ции у рейхскомиссара Украины 
Эриха Коха в украинском Ров-
но. Высокопоставленный немец, 
как Байден, расчувствовавшись, 
выдал просящему разрешение 
на женитьбу молодому лейте-
нанту — такова была легенда Куз-
нецова, секретные сведения о 
готовящемся наступлении под 
Курском: «Ваша часть под Кур-
ском? Фюрер готовит большеви-
кам сюрприз как раз в этом рай-
оне. Мы нанесем русским такой 

удар, который переломит Ивану 
хребет». Шифровка об этом не-
медленно ушла в Москву.

Слова Байдена о будущем аме-
риканском присутствии на Укра-
ине не выглядят конспирологией, 
если принять во внимание проис-
ходящее в Польше. Хотя Варшаве 
не удалось заручиться поддерж-
кой на саммите НАТО для своей 
утопичной идеи о вводе в Неза-
лежную миротворцев альянса, 
это вовсе не означает, что поля-
кам связали руки для самостоя-
тельных действий. И если до сих 
пор мы слышали лишь призывы 
Зеленского к НАТО вмешаться в 
ситуацию, нельзя исключать, что 
такое обращение за помощью 
он адресует Варшаве. Там толь-
ко этого и ждут. На некоторых 
польских поездах Львов, Ровно и 
Тернополь уже обозначены как 
польские территории — авторы 
«граффити» просто забыли на-
нести границу между Польшей 
и Украиной. Тем более формаль-
ный предлог для «защиты» запад-
ной Украины у Варшавы имеется 
— сотни тысяч беженцев с Украи-
ны «перегрузили» социальную 
систему Польши. Подавляющее 
большинство — одурманенные 
бандеровской идеологией люди, 
длительное пребывание кото-
рых на польской территории чре-
вато мощнейшим социальным 
взрывом среди местного насе-
ления. Ведь полностью стереть 
из памяти поляков устроенную 
приспешниками Бандеры в 1943 
году «волынскую резню» невоз-
можно.

Готова ли команда Зелен-
ского противодействовать этой 
скрытой оккупации? Не похоже. 
Когда премьер Британии Борис 
Джонсон заявляет о готовности 
Запада перевооружить Киев по-
сле завершения российской спе-
цоперации, он не имеет в виду 
Незалежную в тех границах, ко-
торые существуют сейчас. В его 
понимании это будет только 
часть нынешней Украины, под-
контрольная Западу. «Сторон-

ники Украины на Западе поста-
вят туда столько вооружений, 
отправят столько инструкторов, 
будут оказывать такую разведы-
вательную помощь, что это со-
здаст сдерживающий механизм 
для воспрепятствования России 
снова вторгнуться», — цитирует 
Джонсона Би-би-си. Каким ока-
жется в итоге размер этой новой 
«анти-России» после заверше-
ния российской спецоперации, 
премьер Британии не уточнил. 

Но очевидно, что такое понима-
ние на Западе существует. Ведь 
там убеждены: полная денаци-
фикация Украины невозможна.

С 1991 года украинские и 
западные политики и политтех-
нологи убеждали население Не-
залежной в его исключительно-
сти. Книга второго президента 
Украины Леонида Кучмы «Укра-
ина — не Россия», изданная, кста-
ти, на русском языке и лишь по-
том переведенная на украинский 
и польский, придала дополни-
тельный импульс процветавшей 
на Украине расовой теории пре-
восходства. А восемь лет промы-
вания мозгов после госперево-
рота 2014 года сформировали 
мировоззрение у целого поко-
ления украинцев, воспринима-
ющих Россию исключительно 
как врага. Этому способствова-
ли детские книги, учебники, ис-
торическая и художественная 
литература, телепередачи, где 
россияне цинично выставлялись 
не цивилизованной враждебной 
нацией, ненавидящей украин-
цев. Весь этот пропагандистский 
смрад засел в головах не одно-
го поколения жителей Незалеж-
ной, и быстро вытравить его не 
удастся. Тем более это выглядит 
нереальным на западе Украины, 
где Польша уже давно раздает 
местному населению «карту по-
ляка» под предлогом «углублен-
ного взаимодействия, поддерж-
ки этнических, родственных и 
языковых ценностей польского 
народа». И проводит там соот-
ветствующее «окультуривание».

«Главный шанс на существо-
вание Украины в собственных 
границах — Украины суверенной, 
Украины независимой — они уже 
упустили. Этот шанс им был дан 
в очередной раз в 2014 и 2015 
годах», — считает официальный 
представитель МИД России Ма-
рия Захарова. 

Останется ли в новой геопо-
литической и территориальной 
конфигурации Украины после 
завершения российской спецо-
перации место для президента 
Зеленского? Сомневаюсь.

На Западе его достойно спро-
вадят с политической сцены — 
свое президентство Зеленский 
завершит богатым человеком, 
успешно продавшим суверени-
тет страны. После чего он про-
должит свое комедианство на 
различных щедро оплачивае-
мых западных политических 
площадках. Если, конечно, к 
тому моменту с ним не распра-
вятся разъяренные национа-
листы.

Так что президент Байден, 
обращаясь к размещенным в 
Польше американским военно-
служащим, возможно, действи-
тельно выдал «военную тайну» — 
у них еще будет шанс войти на 
подконтрольную Варшаве тер-
риторию Украины, чтобы уви-
деть эту страну собственными 
глазами.  

СКАНДАЛ В Германии вновь заговорили о сносе стоящих в самом центре 
Берлина перед Рейхстагом танков Т-34 — части мемориала Тиргартен 

И снова бои у Рейхстага
Владислав Шабловский

Ж
урна лист не-
мецкой газе-
ты Freie Welt 
Вольфганг Хе-
больд призвал 
р у к о в о д с т в о 
Германии изба-
виться от двух 
та н к о в  Т- 3 4 , 

находящихся в самом центре 
Берлина — у Рейхстага и Бран-
денбургских ворот. Эти танки 
— часть мемориала Тиргартен. 
В частности Хебольд заявил, 
что советская техника в серд-
це Берлина выглядит неумест-
но, поскольку Россия якобы 
снова представляет собой глав-
ную угрозу для Европы. В 2014 
году на фоне украинского кри-
зиса журналисты Bild и BZ уже 
направляли петицию в бундес-
таг, где настаивали на «удале-
нии» этих двух Т-34 с террито-
рии мемориала Тиргартен. Тогда 
они объясняли свое обращение 
тем, что стоящие на постамен-
те российские танки «угрожают 
свободной и демократической 
Европе». Впрочем, в 2014 году 
петиция не достигла цели. Здра-
вомыслящие голоса в Германии, 
такие, например, как Йорг Ган-
ценмюллер из Йенского универ-
ситета, сумели убедить обще-
ственность в недопустимости 
ставить в один ряд современную 
политику России в отношении 
Украины и почитание подвигов 
советских солдат. «Мы должны 
учитывать, что речь идет о со-
ветском мемориале — с памят-
ником, посвященным Победе, 
и воинским кладбищем. Здесь 
находятся не только танки, но 
и солдатские могилы. Чество-
вание героев и скорбь о павших 
нельзя отделять друг от друга. И 
тот, кто требует убрать танки, 
оскорбляет чувства скорбя-
щих», — объяснял свою позицию 
Ганценмюллер. Однако на этот 
раз все может обернуться иначе 
и предложение о сносе Т-34 ока-
жется в центре политической 
повестки бундестага. По инфор-
мации Berliner Morgenpost, де-
путаты ХДС настаивают на лик-
видации еще одного монумента 
в Берлине — Эрнсту Тельману, 
возглавлявшему немецких ком-
мунистов еще до начала Второй 
мировой войны.

Пришедшая с востока Евро-
пы волна ненависти к симво-
лам истории, олицетворяющим 
освобождение Советской арми-
ей территории нынешнего Евро-
союза от нацизма, добралась 
до Берлина. Но если в Германии 
этот процесс исторического ни-
гилизма только прощупывает 
почву, проникая во властные ка-
бинеты и в программы полити-
ческих партий, то в Польше он 
уже давно стал частью совре-
менной политической культу-
ры. Демонтаж памятника совет-
ским воинам-освободителям в 
Хжовице показывал в прямом 

эфире провластный телеканал 
TVP. В присутствии директора 
Института национальной памя-
ти Польши Кароля Навроцкого, 
чиновников из Варшавы и пред-
ставителей местных властей с 
монумента демонтировали пя-
тиконечную звезду с серпом и 
молотом, а затем, под телекаме-
ры, начали его планомерное раз-
рушение.

После начала российской спе-
цоперации на Украине в Европе 
все чаще происходит  оскверне-
ние памятников павшим в боях с 
нацистами советским солдатам. 
В центре Афин, на памятнике со-

ветским воинам, павшим за сво-
боду и независимость Греции, 
вандалы оставили краской сим-
волы националистического ба-
тальона «Азов» (запрещен в РФ). 
Мемориал «Славин» в Братисла-
ве, где покоятся останки почти 
семи тысяч советских бойцов, 
был облит краской. Еще два акта 
вандализма произошли в Риге, 
где советские памятники обли-
ли желто-синей «украинской» 
краской. Наконец, в Софии ван-
далы поглумились над братской 
могилой советских бойцов и по-
священным им монументом. 
Еще один случай глумления имел 
место в Румынии — пострадали 
братские могилы. МИД России 
неоднократно направлял вла-
стям указанных государств ди-
пломатические ноты, в которых 
заявлял о недопустимости тако-
го отношения к памяти спасших 
Европу советских воинов. В годы 
Второй мировой войны они осво-
бождали Грецию, Словакию, 
Болгарию, Румынию, Латвию, 
Польшу. Но именно эти страны 

теперь оказались на «острие» 
борьбы с памятью о своих осво-
бодителях. И уже дотолкали этот 
«шар ненависти» до Рейхстага. 
Стоящие на постаменте «трид-
цать четверки» — последний ру-
беж обороны нашего совместно-
го с Европой прошлого от двига-
ющейся из Киева и Польши «вол-
ны забвения», цель которой — 
избавить нынешнее поколение 
европейцев от благодарности к 

Советскому Союзу и России за 
освобождение от нацизма. Неда-
ром президент Польши Анджей 
Дуда утверждал, что «Европе 
нужно больше Америки». А зна-
чит, в понимании Варшавы, чем 
меньше в Старом Свете будет па-
мятников «русским героям», тем 
приятнее будет американцам.  

Немецкие журналисты не первый раз требуют от властей убрать танки Т-34, которые являются частью мемориала Тиргартен в Берлине.

А К Ц Е Н Т

В понимании Варшавы, чем меньше 
в Старом Свете будет памятников 
«русским героям», тем приятнее будет 
американцам 

На польских поездах Львов, Ровно и Тернополь уже обозначены как терри-
тории Польши.

На севере Италии 
за хлеб просят 
более восьми 
евро — почти 
в два раза больше, 
чем в конце 
прошлого года

А К Ц Е Н Т

Слова Байдена о будущем американском 
присутствии на Украине не выглядят 
конспирологией

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-78-37 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, П5922
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 
П1107, П1261, П5921, П5919
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 70458

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, chagina@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 28.03.2022 г.
Свободная цена
ТИП. № 516М
Тираж 106491
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

Видео-
репортаж 
смотрите 
на сайте

— Читайте также: Как и зачем 
США затягивают боевые 
действия на Украине
rg.ru/art/2288439

В польском Хжовице власти 
в прямом эфире демонтировали 
памятник советским воинам.
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СМИ 

Итальянский 
телеканал RAI 
возобновит 
работу в РФ

МОЛЧАНИЕ 
ПРЕРВАНО
Андрей Макаров, 
«Российская газета», Рим

С 30 марта, после трехнедель-
ной паузы, корпункт телера-
диокомпании RAI возобновит 
журналистскую деятельность 
в Москве. Согласно официаль-
ной версии, решение приоста-
новить работу канала в России 
было принято руководством 
RAI 5 марта из-за нового закона 
об уголовной ответственности 
за распространение фейков о 
действиях Российских Воору-
женных сил. По неофициаль-
ным же данным, руководителя 
корпункта Марка Иннаро, ко-
торого многие местные изда-
ния называют «слишком про-
путинским журналистом», от-
странили за следующую фразу, 
произнесенную им в прямом 
эфире: «Достаточно взглянуть 
на географическую карту, что-
бы понять, что за последние 30 
лет расширялась не Россия, а 
НАТО».

Однако Иннаро, который с 
самого начала выступал против 
закрытия корпункта в Москве и 
продолжил жить в российской 
столице, занял оборонитель-
ную позицию. 61-летний жур-
налист написал руководству 
канала письмо, перечислив в 
нем многочисленные случаи 
возвращения в Россию запад-
ных СМИ, ранее объявивших 
о прекращении деятельности 
по аналогичным мотивам. В 
частности, среди вернувших-
ся значатся BBC, французские 
France 2 и TF1, японская Asashi 
и немецкая ARD TV. Работают 
также корреспонденты многих 
газет и агентств, в том числе 
итальянских. «Все возвращают-
ся, почему мы по-прежнему за-
крыты? Чего мы ждем?» — пере-
дает содержание письма Мар-
ка Иннаро Il Fatto Quotidiano. 
В итоге доводы журналиста 
все-таки перевесили и помогли 
ему и коллегам вернуться к вы-
полнению прямых обязанно-
стей в новых реалиях.

«После тщательного изуче-
ния законодательства и сравне-
ния с опытом других междуна-
родных сетей, несмотря на то, 
что этот закон («РГ»: закон об 
уголовной ответственности за 
распространение фейков о дей-
ствиях Российских Вооружен-
ных сил) все еще действует, RAI 
счел важным возобновить по-
ток информации из России», — 
говорится в пресс-релизе теле-
радиокомпании, пояснив, что 
сюжеты о ситуации на Украине 
и касательно санкционной по-
литики будут готовиться толь-
ко усилиями центральной ре-
дакции на территории Италии. 
Между тем с 25 марта RAI начал 
трансляцию новостей на укра-
инском языке. Решение было 
принято в том числе в связи с 
растущим числом украинских 
беженцев в Европе.   

ПРОЧИТАНО В DAILY MAIL

БАЙДЕН ОСТАВИЛ БИОСЛЕДЫ 
Сын американского президента Хантер Байден 

способствовал выделению миллионов долларов на 

деятельность компании из США, которая проводила 

исследования о смертоносных патогенах на террито-

рии Украины. К такому выводы пришел автор бри-

танской газеты Daily Mail на основе анализа элек-

тронной переписки, содержавшейся в ноутбуке 

Байдена-младшего.

Речь о компании Metabiota, «специализирующейся 

на исследованиях о заболеваниях, которые вызыва-

ют пандемии и могут использоваться как биологиче-

ское оружие». Компания работала на американскую 

фирму Black & Veatch — подрядчика Пентагона, «глу-

боко связанного с военной разведкой», «который 

возводил лаборатории с высоким уровнем безопас-

ности на Украине для изучения смертоносных забо-

леваний и биологического оружия». Например, 

Агентство по снижению оборонных угроз (DTRA) при 

Пентагоне в 2012 году заключало контракт с Black & 

Veatch на строительство биолаборатории в Одессе.

По данным британской газеты, сын президента США 

«помог обеспечить миллионы долларов на финанси-

рование Metabiota» от инвестиционных гигантов, 

включая Goldman Sachs. Сам Байден-младший и его 

коллеги «инвестировали 500 тысяч долларов в 

Metabiota через свою фирму Rosemont Seneca 

Technology Partners». Он также свел представителей 

Metabiota с людьми из нефтегазового холдинга 

Burisma «для реализации «научного проекта» в лабо-

раториях на территории Украины». Напомним, после 

госпереворота в Киеве в 2014 году Хантер Байден 

неожиданно занял высокую и хорошо оплачиваемую 

должность в украинской Burisma. Поскольку его отец 

в то время являлся вице-президентом США и напря-

мую курировал украинское направление, это вызва-

ло недоумение у журналистов в США, посчитавших 

такое назначение «конфликтом интересов».

«Хотя Metabiota, видимо, является компанией по ме-

дицинским данным, ее вице-президент в 2014 году 

написал Хантеру о том, как они могли бы укрепить 

культурную и экономическую независимость Украи-

ны от России», обеспечить ее интеграцию в западное 

сообщество», — сообщает издание, добавляя: «До-

вольно необычная цель для биотехнологической 

компании». Приводятся скриншоты переписки, а так-

же документ, подтверждающий, что с 2014 года по 

2016 год Пентагон выделил 18,4 миллиона долларов 

на деятельность Metabiota, из которых 307 тысяч 

направили на финансирование проектов на Украине.

«Электронные письма и данные из контрактов, кото-

рые изучила Daily Mail, указывают на то, что Хантер 

Байден сыграл заметную роль в том, чтобы Metabiota 

смогла проводить исследования с патогенами всего в 

нескольких сотнях километров от границы с Росси-

ей», — пишет автор.

Ведущую роль в деятельности Metabiota на Украине 

играла вице-президент компании Мэри Гуттьери. В 

частности, она встречалась с американскими, поль-

скими и украинскими военными в октябре 2016 года 

для обсуждения «сотрудничества в наблюдении и 

предотвращении особенно опасных инфекционных 

заболеваний, включая очаговые заболевания на 

Украине и в соседних странах».

Как указывает газета, минобороны США утверждает, 

что ничего особенного в этих исследованиях не 

было, они касались раннего предупреждения панде-

мий. Ранее замгоссекретаря США по политическим 

делам Виктория Нуланд, отвечая на вопрос о наличии 

биологического или химического оружия на Украине, 

сказала: «На Украине есть биологические исследова-

тельские объекты. — Мы сейчас весьма озабочены 

тем, что российские военные могут пытаться взять их 

под контроль. Поэтому мы работаем с украинцами 

над тем, чтобы они смогли предотвратить переход ка-

ких-либо из этих исследовательских материалов в 

руки российских сил». Она не уточнила, какие иссле-

дования проводились в этих лабораториях.

Источником переписки, на которую ссылается Daily 

Mail, стал ноутбук Хантера Байдена, который тот 

предположительно потерял еще в 2019 году.

Подготовил Сергей Костин

СПЕЦКОМАНДИРОВКА  Корреспонденты «РГ» увидели, как выглядит Мариуполь сверху 

День рождения под пулями
Руслан Мельников,
Владимир Аносов (фото),
Российсая газета, Мариуполь

Н
а  о к р а и н е  М а -
риуполя на авто-
стоянке супермар-
кета «Метро» начал 
действовать Центр 
помощи жителям 
города, организо-
ванный «Единой 
Россией». Проез-

жаем мимо растянувшегося 
более чем на километр извили-
стого хвоста очереди за гума-
нитаркой. Сюда приходят люди 
из ближайших районов. Сейчас 
непосредственно возле супер-
маркета относительно безопас-
но, но неподалеку часто ухают 
взрывы. Мариупольцам прихо-
дится идти за гуманитарной по-
мощью и возвращаться обратно 
под обстрелами. Углубляемся 
дальше в город. Шум боя здесь 
громче, взрывы раздаются со-
всем рядом. Иногда отчетливо 
слышится свист пролетающей 
мины и автоматные очереди. 

— Здесь еще более-менее, 
— говорит сопровождающий 
нас ополченец Андрей. — А вот 
дальше по улице перекресток, к 
которому лучше не подходить. 
Там настоящая война.

Идем мимо разрушенных, 
сгоревших домов. Признаюсь, 
я даже не подозревал, что па-
нельные многоэтажки могут 
так сильно гореть. На обочи-
не — смятый, словно пластили-
новый, трактор, у поворота — 
изрешеченный троллейбус на 
спущенных колесах. Раздавлен-
ные легковушки, по которым 
проехалась тяжелая военная 
техника. Еще одна машина, за-
валенная обломками здания. 

Возле областной больницы 
интенсивного лечения собра-
лись люди. Сюда тоже завозят 
гуманитарку и воду. Кроме того, 
в больнице остались несколько 
врачей и медсестер. Они снова 
начали принимать пациентов.

— Из Донецка привозят ле-
карства, мы оказываем посиль-
ную медпомощь, делаем опе-
рации, перевязки, принимаем 
роды, при необходимости про-
водим кесарево сечение. Рабо-
ты очень много. Устаем, конеч-
но. Сейчас обращается много 
раненных, примерно по 30 че-
ловек в день. Осколочные ране-
ния, травмы лица, оторванные 
конечности. Самое страшное, 
когда привозят маленьких детей 
с оторванными руками, — гово-
рит операционная сестра Анна.

К больнице подъезжает 
грязная «Волга». Частые прон-
зительные автомобильные 
гудки на время перекрывают 
шум боя. Люди перед больни-
цей расступаются. На пороге 
появляются медики. Ополчен-
цы передают врачам раненно-
го мальчика, машина уезжа-
ет. Заходим в больницу. Уже в 
фойе здесь лежат люди. Сразу 
ощущается запах смерти, ко-
торый ни с чем не спутать. Да, 
трупов много. Их хоронят на 
больничном дворе, но всех — не 
успевают.

Поднимаемся по лестнице. 
Вижу на ступеньках потеки кро-
ви, ведущие к дверям хирурги-
ческого отделения. Кто-то ищет 
родственника, попавшего в боль-
ницу. Врач объясняет, что паци-
ента на скорой вывезли в Донецк. 

— А я не знаю, как забрать 
убитого мужа. Он лежит на Про-
спекте Мира, туда не пускают, 
говорят, опасно, идет бой, — жа-
луется пенсионерка с заплакан-
ными глазами.

— Война есть война. Много 
ужаса и страданий, но главное, 
верить в лучшее и надеяться, 
что скоро все прекратится, — вз-
дыхает еще одна женщина.

— А в больницу принимают 
инвалидов? — спрашивает по-
жилой мужчина. — Мы соседку 
привезли. Слепая, беспомощ-
ная совсем бабушка, и мы не 
знаем, что делать.

С верхних этажей больницы 
хорошо видны мариупольские 
кварталы. Невеселый это вид: 
над городом поднимается дым, 
гремят взрывы и трещат авто-
матные очереди. Часто чер-
неют пятна сгоревших много-
этажек. 

— Вон там националисты осо-
бенно рьяно отбивались. Теперь 
отошли. А там все было замини-
ровано так, что танки не могли 
пройти. Пришлось пригонять 
«Змея Горыныча», — говорит 
Андрей.

Под названием «Змей Горы-
ныч» в войсках известна уста-

новка разминирования «УР-
77». Разминирование происхо-
дит дистанционно. Для этого 
выстреливается лента с заряда-
ми, происходит детонация, ак-
тивирующая мины, и в минном 
поле появляется проход.

Нам советуют не  высо-
вываться из окон и вообще 
не задерживаться в оконных 
проемах: может и снайпер вы-
стрелить, и осколок залететь. 
«Прилеты» здесь не редкость. 
Наш сопровождающий расска-
зывает, что недавно больницу 
обстреляли с украинской сто-
роны из «Града». Немного не до-
летело. 

— Полпакета выпустили. Упа-
ло в 100 метрах от собравших-
ся возле входа людей. Но ма-
риупольцы уже опытные, как 
только начались взрывы — все 
быстро укрылись в больнице, 
только вещи снаружи остались, 
— говорит Андрей.

П р охо д и м  р а з в о р оч е н -
ные взрывной волной ворота 

церковной ограды. За ними — 
побитый взрывами и посечен-
ный осколками храм. 

Службы здесь сейчас не про-
водятся. Настоятель занят: помо-
гает эвакуировать людей из горо-
да. Но горожане все равно прихо-

дят в храм помолиться и обрести 
хоть какое-то утешение. Говорят, 
что только вера многим помога-
ет сейчас выживать. На церков-
ном дворе — свежие могилки. Над 
некоторым — сбитые наспех кре-
сты. Это захоронения погибших 
недавно горожан. Имена написа-
ны ручкой на рейках.

— Батюшка благословил не 
препятствовать, если кто-то 
здесь будет хоронить своих 
близких. Это люди из соседних 
домов. Правда, пока таблички 
и надписи не из чего сделать, — 
говорят женщины, оставшиеся 
при храме.

Такие же захоронения есть 
и в жилых дворах. Особенно 
много свежих могилок появи-
лось на бульваре Шевченко. 

Я узнаю историю Татьяны 
Владимировны, которой толь-
ко что исполнилось 67 лет. Этот 
день рождения она встретила 
без квартиры, которую сожгли 
националисты из запрещен-
ного в РФ «Азова». Теперь по-
жилая женщина живет в хра-
ме на окраине города, куда ей 
пришлось пробираться под об-
стрелами.

— Да, вчера у меня был день 
рождения. С Божьей помо-
щью прожила 67 лет. Батюш-
ка спросил: хороший ли день 
рождения? Я говорю: конечно, 
хороший, потому что Господь 
сохранил жизнь. Поздравля-
ли меня, желали мира. Он ну-
жен нам всем. Я пришла в храм 
после того, как расположив-
шиеся в доме напротив укра-
инские снайперы из «Азова» 
начали обстреливать и поджи-
гать квартиры. Я пыталась за-
вешивать свои окна с разбиты-
ми стеклами тканью и закры-
вать их фанерой, но это не по-
могло, взрывной волной с ули-
цы все выбивало и срывало. 
А снайперы били по окнам. Я 
зашла в комнату, и тут выстрел. 
Но в этот момент я чуть по-
вернулась и отступила на шаг. 
Пуля попала в дверную лудку. 
А через два дня в окна стали 
забрасывать… я даже не знаю, 
как это называется. Какой-то 
свистящий предмет, из которо-
го вылетал огонь как горящие 
пульки, как фейерверк. Заго-

релась моя квартира и кварти-
ра у соседей внизу. Я выскочи-
ла на улицу в чем была одета, в 
тапочках. 

Вместе с Татьяной Влади-
мировной из грохочущего ада 
спасались соседи. Среди них 
была пожилая женщина с доч-
кой и внучкой. На улице спаса-
ющиеся мариупольцы снова по-
пали под обстрел украинских 
националистов. Ребенок чудом 
уцелел.

— Пуля снесла каблучок на 
сапожке девочки, но ногу не за-
дело. А ее бабушка пряталась от 
обстрела за телом убитого че-
ловека, и ей не давали поднять-
ся. Обстрел происходил на гла-
зах у дочери, которая билась в 
истерике, а соседям пришлось 
ее удерживать, чтобы женщина 
не бросилась из укрытия за ма-
терью. Я считаю, то, что проис-
ходит — это преступление. И 
мир должен о нем знать. Нельзя 
уничтожать мирное население 
и говорить, что мы сепарати-
сты. В чем наша вина? — зада-
ется вопросом Татьяна Влади-
мировна.

Она рассказывает о том, 
как украинские военные го-
няли под окнами жилых домов 
военную технику и установ-
ки «Град». Сделав несколько 
выстрелов, техника передви-
галась на новые позиции, и от 
этого создавалось впечатление 
большого количества вооруже-
ния. При этом велась стрельба 
и по окнам жилых домов, хотя 
было понятно, что там остались 
только семьи с детьми и стари-
ки. Татьяна Владимировна про-
сит помочь ей связаться с пле-
мянником Андреем, который 
служит в одном из ростовских 
храмов. Телефон и ноутбук оста-
лись в сгоревшей квартире. 
Поэтому она может обратиться 
к родственникам только через 
газету.

— Я живая! — говорит сквозь 
слезы женщина,  отметив-
шая свое 67-летие под грохот 
взрывов.

Под конец нашего разговора 
у церкви становится горячо. Где-
то совсем рядом рвутся мины, 
на соседней улице вспыхивает 
стрелковый бой. То ли зачистка, 
то ли прорвалась группа наци-
оналистов. Но на все это Татья-
на Владимировна уже не реаги-
рует: она привыкла жить в та-
кой обстановке. Нас подгоняет 
сопровождающий ополченец: 
пора уходить. Уходим. А Татья-
на Владимировна остается. Го-
ворит, батюшка благословил ее 
остаться при храме, и пока она 
уходить не собирается.  

Вирус для террора
Г Е Н Н А Д И Й  О Н И Щ Е Н К О : Да, 
воевать им не будут. 
Предполагается другой 

вариант — массовый террор. О 
чем речь? Американцы давно со-
бирают на территориях пригра-
ничных с нами стран естествен-
ные штаммы инфекционных бо-
лезней, в том числе и тех, что 
нашли на Украине. Теперь пред-
ставьте, что с помощью методов 
генной инженерии они делают 
модификацию вируса, скажем, 
сибирской язвы. И вот вдруг эта 
болезнь появляется в России. 
Конечно, опасно, но это заболе-
вание давно известно, мы зна-
ем, как с ним бороться. Но в дан-
ном конкретном случае выяс-
няется, что это какая-то другая 
язва, очень агрессивная, про-
веренные способы против нее 
не эффективны. Итог — массо-
вые летальные исходы. Возмож-
ны и другие варианты примене-
ния созданных в лабораториях 
опасных модификаций извест-
ных болезней. Важно подчерк-
нуть главное: при их создании 
используется один принцип — 
скрыть новое заболевание, ими-
тируя его под хорошо известное. 

Коварный способ. И не приде-
решься, не обвинишь, что это 
боевое оружие, что нарушены 
международные договорен-
ности. 

ГЕННАДИЙ ОНИЩЕНКО: Совершен-
но верно. Есть и вторая причи-
на, почему США выносят такие 
разработки в другие страны. 
Еще в 1972 году была принята 
Конвенция по бактериологиче-
скому и токсинному оружию. 
Она запрещает его разработку, 
хранение и применение. Аме-

риканские конгрессмены дер-
жат этот вопрос под контролем, 
а вот в Грузию или на Украину 
они с проверками не приедут. 

 Но разве эта Конвенция не 
является надежной прегра-
дой попыткам американцев 
вести такие разработки на 
территории других стран? 

ГЕННАДИЙ ОНИЩЕНКО: Конвенция 
подписана более чем 180 стра-
нами, но у нее есть принципи-
альный изъян. Не принят ме-
ханизм контроля за ее выпол-
нением. Дело в том, что амери-
канцы отказались подписывать 
такой протокол. Напомню, как 
это произошло. В 2001 году, че-
рез неделю после нападения на 
башни-близнецы, произошло 
другое, на мой взгляд, более важ-

ное событие. Известные аме-
риканские журналисты и изда-
тельства начали получать по по-
чте конверты, из которых при 
вскрытии высыпался серый по-
рошок. Несколько человек умер-
ло. Американцы заявили о при-
менении биологического ору-
жия, конкретно сибирской язвы, 
во всем обвинили террористов и 
добились поставленной цели — 
ввели войска в Афганистан. 

Но уже тогда многим специ-
алистам довольно быстро стало 
понятно, что причиной болез-
ни является не сибирская язва. 
Дело в том, что она хорошо ле-
чится антибиотиками, а против 
вещества в серых порошках они 

оказались бессильны. Болезнь 
была устойчива ко всем извест-
ным препаратам. 

 Если не сибирская язва, то ка-
кая же болезнь поразила лю-
дей? И чем была вызвана? 

ГЕННАДИЙ ОНИЩЕНКО: У людей вы-
явлена сибиреязвенная пнев-
мония. А причиной стал боевой 
штамм «Эймс», разработанный 
еще в конце 50-х годов в США. 
Это установила комиссия кон-
гресса США, которая разбира-
ла историю с серым порошком, 
присланном в конвертах. Более 
того, комиссия заявила, что ни-
какой террористической атаки 
со стороны иностранных госу-
дарств не было. Она организо-
вана в американских институ-
тах, подведомственных мино-
бороны США. 

То есть американцы давно 
разрабатывают методы, 
когда пытаются модифи-
кацию выдать за известную 
болезнь, что позволяет избе-
жать международных санк-
ций. А механизм контроля за 
работой таких лабораторий 
не работает? 

Г Е Н Н А Д И Й  О Н И Щ Е Н К О : Совершен-
но верно. В том же 2001 году в 

Женеве госсекретарь Клинтон 
заявила, что Америка не под-
пишет протокол о введении ме-
ханизма контроля за Конвен-
цией о бактериологическом 
и токсинном оружии. Хотя он 
уже был готов и должен был 
рассматриваться ООН. То есть 
американцы, по сути, развяза-
ли себе руки. Более того, счи-
тают, что присвоили себе пра-
во такого контроля. Например, 
попытались применить его 
против Китая во время панде-
мии. Хотя Китай предоставил 
полный отчет о разработках в 
институте Уханя, но на терри-
торию не пустил, так как меха-
низм контроля не ратифициро-
ван из-за отказа именно амери-
канцев.  

Если бы все страны ратифи-
цировали документ, то США 
были обязаны открыть все 
свои 300 биолабораторий, ко-
торые у них работают по все-
му миру. Это был бы реаль-
ный контроль за любыми раз-
работками, а тем более за при-
менением биологического ору-
жия. А пока его нет из-за пози-
ции, прежде всего США, дела-
ются попытки найти лазейки и 
проводить такие опаснейшие 
исследования.  

В этом пострадавшем от взрывов 
храме в Мариуполе сегодня службы 
не проходят. Но люди все равно при-
ходят сюда помолиться.

А К Ц Е Н Т

На церковном дворе — свежие могилки. 
Над некоторым — сбитые наспех кресты. 
Это захоронения погибших недавно 
горожан 

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

Генная инженерия позволяет 
скрыть новое заболевание, имити-
руя его под хорошо известное. 

А К Ц Е Н Т

Америка не подписала протокол 
о введении механизма контроля 
за Конвенцией о бактериологическом 
и токсинном оружии 

1

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 А
Н

О
С

О
В

Фото и видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2289802

На улицах Мариуполя.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ирина Рыбникова 

П
одмосковные власти 
приняли решение 
оказать дополни-
тельную поддерж-
ку производителям 
хлеба. В этом году 
хлебопеки получат 
в виде субсидий 100 
миллионов рублей. 

«Мы регулярно встречаем-
ся с аграриями, ищем варианты 
поддержки», — говорит зампред 

областного правительства Геор-
гий Филимонов. В частности, 
хлебопеки  сетуют: цены на сы-
рье и упаковку взлетели на 25—

40 процентов, поставщики со-
глашаются работать только по 
полной предоплате, а кредиты. 
Плюс в хлебопекарной отрасли 

Подмосковья работают более 9 
тысяч человек, зарплата кото-
рых зависит от объемов произ-
водства.  

Субсидии хлебопекам со-
ставят 2,5 тысячи рублей на 
каждую тонну хлеба и булоч-
ных изделий, чей срок хранения 
составляет менее пяти суток. 
Условие для получения субси-
дии одно — производитель дол-
жен зафиксировать отпускную 
цену. В среднем большое хлебо-
пекарное предприятие произ-

водит от 60 тонн буханок и бато-
нов в сутки, средние и малые пе-
карни — от 5 до 20 тонн. Неслож-
но подсчитать, что крупные иг-
роки субсидиями смогут вер-
нуть ежемесячно 4,5 миллиона 
рублей, а мелкие — от 400 тысяч 
до 1,5 миллиона. В ближайшее 
время аналогичная форма 
господдержки будет введена и 
для производителей молока.  

КОМПЕТЕНТНО Уполномоченный по правам ребенка в Подмосковье Ксения Мишонова о том, чем донбасские дети отличаются 
от обычных, как правильно разводиться и почему педагогам сейчас не до школьников

Все лучшее — дети
Ирина Рыбникова  

С
реди 1,3 тысячи бежен-
цев, приехавших в Под-
московье из Донецкой и 

Луганской народных респуб-
лик, 672 ребенка. Как они адап-
тировались в новой среде, уда-
лось ли устроить малышей в 
детские сады, мест в которых не 
всегда хватает и местным жите-
лям? С этой темы начался наш 
разговор с уполномоченным по 
правам ребенка в Московской 
области Ксенией Мишоновой. 

Ксения Владимировна, силь-
но ли донбасские дети отли-
чаются от других? Многие 
из тех, кто встречал поезда с 
беженцами, отмечали: после 
многочасовой дороги никто из 
этих детей не капризничал — 
даже малыши.   

КСЕНИЯ МИШОНОВА: Это дети вой-
ны, конечно, они отличаются. 
Машинально пригибаются и за-
крывают голову руками, если 
слышат гул самолета или какой
-то громкий звук рядом. По зву-
ку могут отличить любой бое-
вой снаряд, знают, сколько он 
будет лететь и что нужно сде-
лать за это время, чтобы спа-
стись. У многих нехватка веса 
и недостаток витамина D. И они 
действительно не капризнича-
ют, не плачут. Дети, готовые к 
испытаниям. 

Как они чувствуют себя в под-
московных школах? Совпа-
дает ли наша учебная про-
грамма с той, что была у них 
дома?

КСЕНИЯ МИШОНОВА: Мы постара-
лись сделать так, чтобы эти ре-
бята от других учеников ничем 
не отличались. Тем, кто попал 
в школы, где существует дресс-
код, купили такую же форму, 
как у всех остальных однокласс-
ников. Программа не всегда сов-
падает, но учителя знают, отку-
да приехали эти дети, и относят-
ся с пониманием. А детская пси-
хика довольно быстро адапти-
руется к любым переменам. 

Старшим ребятам, которые 
на Донбассе учились в колле-
джах и техникумах, дали воз-
можность продолжать образо-
вание по тем же профилям. А 
для малышей организовали дет-
садовские группы прямо в ме-
стах их временного размеще-
ния. Дети в них занимаются, 
играют, спят — все как в насто-
ящих детских садах. А мамы ра-
ботают воспитателями.       

Беженцы в Подмосковье жи-
вут в детских лагерях. До на-
чала летней оздоровительной 
кампании остались счита-
ные недели. Удастся ли прове-
сти ее в полном объеме, не за-
действуя занятых лагерей? 

КСЕНИЯ МИШОНОВА: Определенные 
сложности возникнут — под раз-
мещение беженцев отданы са-
мые большие лагеря. А у обла-
сти есть план по летнему оздо-
ровлению школьников, и каж-
дый год мы его стараемся увели-
чивать. Поэтому сейчас думаем 
о том, как будем перераспреде-
лять силы. Скорее всего, при-
дется закупать больше путевок 
у других регионов. С аналогич-
ной проблемой столкнулись все 
субъекты, которые приняли бе-
женцев. Мы даже подняли этот 
вопрос на уровень Уполномо-
ченного при президенте РФ по 
правам ребенка Марии Льво-
вой-Беловой. 

С какими вопросами сейчас 
чаще всего обращаются к дет-
скому омбудсмену? 

КСЕНИЯ МИШОНОВА: Пять лет на-
зад, когда я заняла эту долж-
ность, самой частой причиной 
для обращений была нехватка 
мест в детских садах и школах. 
Сейчас эта проблема ушла на 
второй план — школ Подмоско-
вье строит больше всех в стра-
не, в густонаселенных городах 
открываются так называемые 
полисадики — мини-детсады на 
первых этажах жилых домов. А 
на первый план все чаще выхо-
дят вопросы, касающиеся раз-
водов и войн за детей. Такого ко-

личества разводов, при которых 
дети находятся в заложниках у 
одного из родителей, у нас ни-
когда не было. Я бы даже назва-
ла эту ситуацию катастрофой. 

Но статистика говорит, что 
жители области чаще разво-
диться не стали — как реги-
стрировалось ежегодно 30—35 
тысяч разводов, так и реги-
стрируется.

К С Е Н И Я  М И Ш О Н О В А :  Разводиться 
стали громче. Делают из раз-
водов сериалы в прямом эфи-
ре, манипулируют обществен-
ным мнением, не исполняют ре-
шения суда. У нас есть история: 
мама в области, отец в Москве. 
Он держит дочь в заложниках 
уже третий год. Девочка не хо-

дит в школу, ни с кем не общает-
ся, настроена против матери. У 
нее серьезная психологическая 
травма. Вы на статистику ссыла-
етесь, я тоже пример приведу: по 
статистике, большинство воору-
женных нападений внутри учеб-
ных заведений совершают дети, 
прошедшие через тяжелый роди-
тельский развод. Это никогда не 
проходит бесследно. И ребенок 
за такой развод будет расплачи-
ваться до конца жизни.

А мама той девочки разве не 
может подать в суд и опре-
делить порядок общения с до-
черью? 

КСЕНИЯ МИШОНОВА: Смотрите, как 
это обычно происходит. Прихо-
дят супруги разводиться — пре-
тензий друг к другу нет. Разве-
лись. А потом начинают делить 
имущество и детей. И пошел 
шантаж — видеться не дам, об-
щаться не позволю. Ущемлен-
ный в правах родитель идет в 
суд, который определяет по-
рядок общения с ребенком. Но 
другой родитель препятствует. 
Как написал мне недавно один 
папа в соцсетях: пришел за-
брать ребенка, мама вывела его 
в подъезд в домашней одежде и 
без обуви — забирай! А на улице 
минус 25. 

А сколько случаев, когда су-
дебное решение просто игнори-

руют. И с судебными пристава-
ми не всегда заберешь ребенка, 
потому что он плачет, кричит, 
что боится и никуда не пойдет. 
Неудивительно: пришла мама, 
от которой малыш отвык, с ней 
чужие люди в погонах, тут же 
опека, все спорят, шумят, тянут 
в разные стороны. И взрослый 
испугался бы в такой ситуации.  

Как этих ситуаций не допус-
кать? 

КСЕНИЯ МИШОНОВА: Нужно законо-
дательно сделать их невозмож-
ными. Ужесточить ответствен-
ность за неисполнение решения 
суда, вплоть до уголовной. И 
необходимо вытащить опеку из 
всех историй про разводы. Она 
сейчас сидит в судах и решает, 

с кем лучше жить ребенку. Но 
разве опека в состоянии опре-
делить, с кем из родителей у ре-
бенка лучше контакт, кто из них 
действительно думает прежде 
всего о ребенке, а не о каких-то 
личных выгодах или мести быв-
шему супругу? Я бы вообще 
запретила разводиться до тех 
пор, пока мама с папой мирно 
не договорятся о дальнейшем 
общении с ребенком. Во мно-
гих странах, кстати, так и дела-
ют: там супруги не могут разве-
стись, не пройдя через медиа-
цию, через экспертизу о том, 
с кем лучше будет остаться ре-
бенку и какой график встреч со 
вторым родителем ему удобней. 

А разве проект «Неделим», ко-
торый вы начали в прошлом 
году в Подмосковье, не об этом 
же?  

КСЕНИЯ МИШОНОВА: Как раз об этом. 
Мы в пилотном режиме создаем 
в семи муниципалитетах — Кли-
ну, Раменском, Дмитрове, Мы-
тищах, Орехово-Зуеве, Подоль-
ске и Одинцове — медиативную 
службу, которая призвана по-
могать семьям при конфликт-
ных разводах. Медиаторы — 
юристы, адвокаты и психологи 
подбирают варианты дальней-
шего общения родителей, исхо-
дящие прежде всего из интере-
сов ребенка. Но это процесс 

небыстрый — мы хотим, чтобы 
эта помощь была для семей бес-
платной, поэтому ищем специа-
листов, готовых работать на об-
щественных началах. И еще ню-
анс: половина семей отказыва-
ются даже от бесплатной помо-
щи медиатора. Не считают, что 
это необходимо.  

Как вы относитесь к тому, 
что семьи порой сохраняют 
«ради детей», годами живя 
без любви и даже элементар-
ного уважения?

КСЕНИЯ МИШОНОВА: Я против того, 
чтобы жить под одной крышей 
ради кого-то, тем более если лю-
бовь ушла. Дети никогда этого 
не поймут и не оценят. Развод — 
одно из самых больших достиже-
ний человечества. Близкие люди 
пошли разными дорогами, так 
бывает. Но они же при этом не 
перестают быть мамой и папой. 
Я сама прошла через развод, и 
это было непросто. Но мы сдела-
ли все, чтобы у дочери остались 
оба родителя. Договорились, что 
никто из нас не критикует дру-
гого, что все важные для ребен-
ка праздники папа проводит с 
нами. Людей необходимо учить 
разводиться. Объяснять, что при 
этом происходит с их ребенком, 
как пережить этот период с наи-
меньшими потерями, как долж-
ны участвовать в этом родствен-
ники, бабушки, что должны, а 
главное, не должны говорить. 
Мы уже сделали специальную 
памятку про это и будем предла-
гать ее всем, кто приходит пода-
вать заявление на развод.  

Обращаются ли к уполномо-
ченному по правам ребенка 
сами дети? И с какими во-
просами?

К С Е Н И Я  М И Ш О Н О В А : Чаще пишут 
все-таки родители. Число об-
ращений к нам за пять лет вы-
росло в 4,5 раза — с 1 тысячи до 
4,5 тысячи в год. Это связано и 
с тем, что в области стабильно 
прибавляется детское населе-
ние — каждый год у нас становит-
ся на 70 тысяч детей больше, и 
с тем, что мы открыли все окна 
связи. Мои телефоны размеще-
ны в открытом доступе во всех 
школах, семейных центрах и 
детских клубах. Открыты стра-
ницы в соцсетях. В этом году не-
посредственно от детей пришло 
всего пять обращений, им проще 
написать в соцсетях. Вопросы за-
дают разные: от просьб помочь 
открыть спортивную площадку 
во дворе до каких-то глобальных 
семейных проблем. Недавно, к 
примеру, написал мальчишка — 
пожаловался, что отец избивает 
их с мамой, а мама боится обра-

титься в полицию. Искали его по 
всей области, нашли в Москве. 
Договорились со столичной кол-
легой Ольгой Ярославской, что с 
этой семьей поработают. 

А до этого написала девочка, 
которую в школу не пускали из-
за зеленых волос. И я звонила ди-
ректору, спрашивала: вы сами 
волосы красите? А чем ваш цвет 
лучше ее? Это же подростки, им 
хочется как-то выделиться.  Ну 
ей сейчас вот так видится.

Школьный психолог не мог 
решить последний вопрос? 

К С Е Н И Я  М И Ш О Н О В А : Мне сложно 
комментировать компетен-
ции школьных психологов, но 
я заметила вот что. Когда что-то 
случается, обязательно запра-
шивают характеристики на 
ребенка. В Химках две девоч-
ки вышли с 15-го этажа. Шко-
ла пишет: хорошие девочки из 
благополучных семей, посеща-
ли кружки. В Домодедово маль-
чишка собирал бомбу, чтобы 
взорвать школу. Тоже только по-
ложительные отзывы: хороший 
неконфликтный мальчик, увле-
кается компьютерами. Ну не 
бывает так, чтобы хорошие дети 
на ровном месте прыгали в окна 
и собирали бомбы. Наверня-
ка где-то был триггер, который 
кричал: что-то пошло не так, но 
все это пропустили. Выясняем: 
в первом случае девочку мама 
третировала за оценки. Дожа-
ла так, что девчонка сама прыг-
нула и подружку уговорила. Во 
втором парень из неполной се-
мьи, мама все время работает, 
он предоставлен сам себе. Ле-

том у мамы не нашлось возмож-
ности куда-то его отправить, си-
дел в интернете, попал на какой
-то сайт сомнительной темати-
ки. А учителя разве не видели, 
что девочка переживает из-за 
каждой четверки? Что маль-
чик начал прогуливать школу и 
сильно съехал по учебе?

Но все перекладывать на шко-
лу тоже, наверное, непра-
вильно.

КСЕНИЯ МИШОНОВА: Никто и не сни-
мает ответственности с семьи. 
Но давайте уже признаем: педа-
гогам сегодня не до детей. Они 
заняты отчетами, рейтинга-
ми, показателями. Потому что 
от этого зависит финансирова-
ние. Я знаю случаи, когда детей 
просто выпихивают из круж-
ков и секций, потому что они не 
дают нужного результата. Ребе-
нок, например, хочет занимать-
ся хоккеем, ему не нужны пье-
десталы, он счастлив просто от 
того, что каждый день выходит 
на лед и гоняет шайбу. Но тре-
неру он не нужен, потому что 
нет результата — нет рейтинга, 
а значит, и финансирования. А 
куда пойдет этот ребенок после 
того, как его попросили из сек-
ции — никого не волнует. 

Что делать? 
КСЕНИЯ МИШОНОВА: Как минимум 
менять критерии рейтингов. 
Когда у нас в рейтингах будут 
учитываться комфортное со-
стояние детей, их самочувствие 
и настроение, тогда и дети пере-
станут прыгать из окон и соби-
рать бомбы. 

Расскажите о самом запо-
мнившемся случае из вашей 
практики.

КСЕНИЯ МИШОНОВА: О, таких много. 
В Щелкове мама-мигрантка за-
хотела для полуторагодовало-
го сына лучшей судьбы, поэто-
му просто оставила его в подъ-
езде чужого дома. Отдали его в 
приемную многодетную семью. 
Сейчас Сережка уже подрос, 
счастливый, любимец сестер и 
братьев. В аэропорту Домоде-
дово нашли 13-летнюю девочку 
из Конго, летела в составе груп-
пы таких же девчонок в Турцию 
— скорее всего, работать. Оказа-
лось, что у нее поддельные до-
кументы, взрослый сопрово-
ждающий вместе с группой по-
летел дальше, ее бросили. Мы 
несколько месяцев искали ро-
дителей, нашли в лагере бежен-
цев в Ирландии. Инициирова-
ли лишение их родительских 
прав, для этого понадобилось 
два года. Все это время Грандив 
жила в семейном центре, сейчас 
ей 15 лет, прекрасно научилась 
говорить по-русски, очень спор-
тивная и творческая. Теперь, на-
конец, можем отдать ее в семью 
— родителей прав недавно ли-
шили. 

А еще была Яна из Подоль-
ска, которую ее родная мать 17 
лет держала рабыней в своем 
швейном цеху. Она никогда не 
ходила в школу, ни разу не была 
у врача. В какой-то момент сбе-
жала от матери, пришла в поли-
цию, так все и открылось. Сей-
час Яна закончила 4-й класс, 
учится и на парикмахера, и 
жить обычной жизнью.  

Дети не любят унылых и равнодушных взрослых. Ксения Мишонова хорошо это знает.

Тот, кто выращивает или произво-
дит хлеб, знает, каким трудом 
дается каждый батон.

ТРИ ФАКТА О ДЕТСКОМ ОМБУДСМЕНЕ ПОДМОСКОВЬЯ

1. Сама не ходила в детский сад и почти не водила туда собственных де-

тей. Уверена, что коммуникабельность — чувство врожденное, а ребенок 

в возрасте двух-пяти лет еще очень сильно нуждается в маме.   

2. Открыто выступает против ЕГЭ: «В 10—11-х классах школьники не по-

лучают знаний, а занимаются только тем, что сами учителя называют «на-

таскать на ЕГЭ». Это способствует лишь развитию черного рынка репе-

титоров и нервных срывов у детей и родителей.      

3. Считает, что лучшую характеристику работе омбудсменов дал ее муж, 

который увлекается рыбалкой. Раньше рыбу на продажу перевозили по 

рекам на баржах. И чтобы она за долгие часы пути не уснула, к ней запус-

кали сома. Сомы беспокойные, вертятся и толкаются всю дорогу, не да-

вая никому впасть в анабиоз. «Вот мы — такие сомы», — говорит Ксения 

Мишонова.

ГОСПОДДЕРЖКА Хлебопеки получат дополнительные субсидии 
из регионального бюджета  

Хлебом едины 

ТРАНСПОРТ Область 
готовится к введению 
платной парковки

Выезд из зоны 
комфорта 

Надежда Макеева 

В Московской области вступили в силу поправки в 
КоАП, разрешающие властям штрафовать автолюби-
телей за неоплату платной парковки. 2,5 тысячи ру-
блей придется выложить тем, кто, припарковавшись, 
проигнорировал знак, извещающий о платной парко-
вочной зоне.

Самих платных парковок при этом еще нет. Точнее, 
их нет в массовом виде. Как объясняет председатель 
комитета Мособлдумы по транспортно-дорожному 
комплексу и информационным технологиям Олег Га-
джиев, отдельные платные зоны в области уже рабо-
тают. Они, например, расположены у торговых цен-
тров или крупных 
спортивных объек-
тов. Въезжая на 
территорию такой 
парковки, автолю-
битель получает 
карточку на опреде-
ленное время бес-
платной стоянки. 
Не уложился в от-
веденное время? 
Каждый последую-
щий час будет сто-
ить 100 рублей. «И 
таких парковочных 
мест становится все больше», — говорит Гаджиев. Въез-
ды-выезды на них обычно перекрыты шлагбаумами, 
и это вкупе с платой за выход из лимитного времени 
обеспечивает ротацию машин на парковке. Как только 
убирают шлагбаум, парковка тут же забивается транс-
портом жителей близлежащих домов. 

О введении платных парковочных мест в Подмоско-
вье активно говорят уже несколько лет. Пристоличных 
муниципалитетах уже и к организации приступили, ого-
родив шлагбаумами отдельные территории. Впрочем, те 
шлагбаумы до сих пор не опущены — в области не было 
закона, разрешающего массовое открытие платных сто-
янок. Но его приняли в декабре прошлого года. А теперь 
депутаты утвердили и размер штрафов на неоплату. 

В подмосковном минтрансе конкретные адреса бу-
дущих платных стоянок назвать пока затрудняются — 
работа над нормативно-правовой базой еще незаконче-
на. Однако уже есть предварительные расчеты, говоря-
щие о том, что область с 2023 года готова тратить на ор-
ганизацию платного парковочного пространства более 
250 миллионов рублей, а муниципалитеты могли бы со-
бирать в виде штрафов по 452 миллиона ежегодно.  
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РАКУРС 

Семьям 
погибших при 
спецоперации 
на Украине 
выплатят 
компенсации 

ГОВОРИТ 
ЗАКОН
Ирина Романова 

Московская область вводит 
собственную единовременную 
выплату семьям военнослужа-
щих, погибших при спецопера-
ции на Украине. С инициативой 
об этом выступил губернатор 
Андрей Воробьев. 

«Спецоперация, к сожале-
нию, не обходится без жертв. 
Я прошу депутатов Московской 
областной думы поддержать 
нашу инициативу о дополни-
тельных выплатах семьям по-
гибших подмосковных военно-
служащих», — заявил Воробьев 
на заседании правительства 
региона. Депутатам областно-
го парламента понадобилось 
четыре дня, чтобы оформить 
инициативу законом. На по-
следнем заседании парламен-
та он был принят сразу в трех 
чтениях. 

Региональная выплата се-
мьям погибших во время спе-
цоперации подмосковных во-
енных составит 3 миллиона 
рублей. На эти выплаты могут 
рассчитовать вдовы военно-
служащих, их родители и дети, 
в том числе усыновленные, до 
окончания ими обучения, но не 
более чем до достижения воз-
раста 23 лет. 

Напомним, ранее президент 
страны Владимир Путин озву-
чил размер аналогичных феде-
ральных компенсаций: 3 мил-
лиона рублей раненым, 7,4 мил-
лиона — семьям погибших. Так-
же принят закон о признании 
участников спецоперации ве-
теранами боевых действий.  

Пилотные зоны 
платной парковки 
появятся 
в областных 
городах уже 
в этом году 

А К Ц Е Н Т

В ближайшее время аналогичная 
форма господдержки будет введена 
и для производителей молока

А К Ц Е Н Т

Когда в рейтингах будут учитываться 
комфортное состояние детей, их само-
чувствие и настроение, тогда и дети 
перестанут прыгать из окон и собирать 
бомбы



9Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
28 марта 2022
понедельник № 65 ( 8713 )

Культура
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Анна Галайда

В
торую балетную труппу 
Москвы возглавил Мак-
сим Севагин.

Музыкальный театр имени 
Станиславского и Немирови-
ча-Данченко недавно лишился 
художественного руководите-
ля балета. Француз Лоран Илер, 
пришедший к руководству пять 
лет назад, вывел труппу из ле-
таргического сна и придал ее де-
ятельности актуальность: пре-
мьеры театра почти не повторя-
ли находки других российских 
балетных компаний, на сцене 
появилось множество новых 
лиц и даже собственный моло-
дой перспективный хореограф 
из числа танцовщиков — Мак-
сим Севагин.

Бесперебойное развитие 
этой махины было остановлено 
на полном ходу отставкой Иле-
ра. Полторы сотни сотрудни-
ков остались без управления в 
разгар сезона, причем такого, 
когда обнулились и долгосроч-
ные, и ближайшие планы труп-
пы. Поэтому откладывать реше-

ние этой проблемы даже нена-
долго было невозможно.

На желанное место прочили 
многих, но не было идеальных 
кандидатов, способных конку-
рировать с Илером, который к 
тому же был труппой и уважа-
ем, и любим.

В этих обстоятельствах ди-

ректор театра Андрей Борисов 
выбрал нового руководителя 
в собственном коллективе. И 
труппе в качестве нового худ-
рука был представлен Максим 
Севагин. Как объясняет свой 
выбор генеральный директор, 
«Профессиональное становле-
ние Максима произошло в труп-
пе МАМТа, он понимает сложив-
шиеся в этом коллективе тради-
ции и является одним из самых 
перспективных российских хо-
реографов нового поколения».

За семь лет работы Севагин 
дослужился до позиции перво-
го солиста, что в двух ступенях 
от вершины театральной иерар-
хии — звания премьера. Моло-
дой артист не только известен 
коллегам, но и любим постоян-
ными зрителями — в его репер-
туаре ярчайшие соло в балетах 
«Минус 16» Охада Нахарина 
и Autodance Шарон Эяль, роль 
Кости Треплева в «Чайке» Джо-
на Ноймайера.

Но поводом к нынешнему на-
значению послужила, вероят-
но, не исполнительская карьера. 
Еще в годы учебы в петербург-

ской Академии русского бале-
та имени Вагановой Севагин, 
уроженец города Рубцовска Ал-
тайского края, обратил внима-
ние специалистов на свои ра-
боты в качестве хореографа. Он 
оказался единственным студен-
том, приглашенным участвовать 
в «Творческой мастерской моло-
дых хореографов» Мариинско-
го театра. В начале нынешнего 
сезона Севагин заставил гово-
рить о себе благодаря участию в 
проекте «L.A.D.» на сцене театра 
«Урал Опера Балет», где поста-
вил одноактную «Безупречную 
ошибку» на музыку Леонида Де-
сятникова, а затем — «Ромео и 
Джульетту» в родном театре.

Новый худрук, приступив-
ший к своим обязанностям пря-
мо в день назначения, оптими-
стично заявил:

— Мы будем сохранять клас-
сический репертуар театра и 
со временем расширим его. В 
то же время сделаем ставку на 
современное творчество, на мо-
лодых хореографов. Все это бу-
дет реализовываться в позитив-
ном взаимодействии балетной 

труппы с оперной труппой, со-
здавая традиционное единство 
уникального театра.

Однако работа ему предсто-
ит нелегкая. Тот классический 
репертуар, что был когда-то 
создан в Театре Станиславско-
го, в последние десятилетия во 
многом растерял свою идентич-
ность. Лучшие из тех балетов 
сцены не покидали, а полуза-
бытые могут быть любопытны 
лишь как частные упражнения 
в утраченном стиле. Да и моло-
дые хореографы рождаются не 
на архивных материалах, а на 
ежедневном опыте исполнения 
лучших современных образцов 
— об этом говорит опыт самого 
Севагина, станцевавшего почти 
всех классиков ХХ века. Но у но-
вого худрука, судя по его «Ро-
мео и Джульетте», — прекрасное 
взаимопонимание и поддержка 
танцовщиков. Это немало, тем 
более что он, кажется, самый 
молодой в Москве балетный на-
чальник с 1812 года, когда буду-
щую императорскую труппу до-
верили 19-летнему Адаму Глуш-
ковскому.  

ТЕАТР 

САМЫЙ МОЛОДОЙ

НАГРАДЫ Владимир Путин: Пресловутая «культура отмены» превратилась в «отмену культуры» 

Искусство: время новых

В День работника культуры 
Владимир Путин встретился с 
представителями этой сферы. 
В своем вступительном слове 
он обратил внимание на атаку 
на русскую культуру на Западе, 
но выразил надежду, что имен-
но через культуру, которая всех 
нас связывает и объединяет, 
правда пробьет себе дорогу. 
«Российская газета» публикует 
выступление президента.

Дорогие друзья,добрый день!
Прежде всего хотел бы по-

здравить вас и всех ваших кол-
лег с Днем работника культу-
ры. Он учреждён в честь огром-
ной когорты людей, настоя-
щих подвижников, посвятив-
ших свою жизнь российской 
культуре. Великая и неисчер-
паемая, она отражает всё раз-
нообразие духовного, истори-
ческого наследия и традиций 
многонационального народа 
нашей страны, является од-
ной из важнейших основ го-
сударства и общества, служит 
укреплению нашей сплочён-
ности, формированию у юных 
граждан чувства понимания 
Родины.

Культурное пространство 
России создано трудом и та-
лантом многих поколений ху-
дожников, писателей и компо-
зиторов, актёров и музыкан-
тов, включает в себя не имею-
щую аналогов в мире сеть му-
зеев, библиотек, домов культу-
ры, сценических площадок, 
центров народного творчества. 
Рядом с легендарными Эрмита-
жем, Большим и Мариинским 
театрами в России работают 
многие тысячи муниципаль-
ных учреждений культуры. Аб-
солютно российское достиже-
ние — это детские театры и биб-
лиотеки и уникальная система 
образования в сфере культу-
ры, которая охватывает всю 
страну.

Неоценим вклад россий-
ской культуры и в развитие 
мировой цивилизации. На про-
тяжении веков отечественные 
мастера литературы, музыки, 
изобразительного искусства 
дарили человечеству не только 
новые эстетические традиции, 
но, что очень важно, те идеалы 
и смыслы, которые станови-
лись нравственными, духов-
ными ориентирами для мил-
лионов людей, для целых поко-
лений. 

Российская культура всегда 
обращена к человеку. Все луч-
шие, ставшие классикой произ-
ведения отражали его внутрен-
ний мир, искания, пережива-
ния, ставили волнующие его 
вопросы, учили думать, оцени-
вать и делать выводы. 

И неудивительно, что в на-
шем национальном характере 
есть такая черта — как у нас го-
ворят, «принимать близко к 
сердцу». Мы обострённо чув-
ствуем чужую боль и неспра-
ведливость, способны искрен-
не радоваться успехам других 
и идти на помощь тем, кто в 
ней, в этой помощи, действи-
тельно нуждается.

Отечественная культура во 
все времена защищала и само-
бытность России. Она с готов-
ностью принимала всё лучшее, 
созидательное, но отторгала 
лживое и сиюминутное, раз-
рушающее преемственность 
наших духовных ценностей, 
нравственных устоев, истори-
ческой памяти.

Это уникальное качество 
надёжно охраняет российский 
народ и сегодня, когда в разных 

странах подтачиваются, под-
рываются, казалось бы, вечные 
понятия и нормы, искажается 
история, взламываются зако-
ны самой природы. 

В целом ряде государств, 
и прежде всего в так называе-
мых западных, подобные явле-
ния не просто проникли в по-
литику, общественную жизнь, 
в спорт, в образование, а зача-
стую правят бал в этих сферах 
— именно агрессивно навязы-
ваются, именно там. 

Достаточно упомянуть та-
кое явление, как «культура от-
мены». Иначе говоря, публич-
ный остракизм, бойкотирова-
ние, а то и полное замалчива-
ние, забвение очевидных фак-
тов, книг, имён исторических 
и современных общественных 
деятелей, литераторов, просто 
людей, которые не вписывают-
ся, не укладываются в совре-
менные шаблоны, какими бы 
абсурдными они на самом деле 
ни были.

Это началось не вчера. Как 
известно, мы хорошо знаем об 
этом, в Голливуде, например, 
раз за разом выходили фильмы, 
в которых единственным побе-
дителем нацизма назывались 
Соединённые Штаты. При этом 

мужество и героизм, победу 
Красной Армии, которая внесла 
решающий вклад, — достаточ-
но посмотреть просто на циф-
ры воинских подразделений, 
которые воевали на Восточном 
фронте, у Германии, — решаю-
щий вклад Красной Армии про-
сто «взяли и отменили». 

А в Японии, например, в 
день памяти о жертвах атом-
ной бомбардировки Хироси-
мы и Нагасаки или стыдливо 
молчат о том, кто же сбросил 
бомбы на их города, или пишут 
совсем уже очевидную чушь: 
мол, это сделали некие аб-
страктные союзники. В учеб-
никах прямо об этом пишут. А о 
том, что именно США устрои-
ли на исходе Второй мировой 
войны такую страшную и ни-
чем не оправданную бойню, 
просто не говорят. Эту правду 
тоже цинично решили «отме-
нить».

Н е  та к  да в н о  « от м е н и -
ли» и детского писателя Джо-
ан Роулинг за то, что она — ав-
тор книг, которые разошлись 
по миру сотнями миллионов 
экземпляров, — не угодила 
поклонникам так называемых 
гендерных свобод.

Сегодня пытаются отменить 
целую тысячелетнюю стра-
ну, наш народ — говорю о про-
грессирующей дискриминации 
всего, что связано с Россией, об 

этой тенденции, которая раз-
ворачивается в ряде западных 
государств, при полном попу-
стительстве, а иногда и при по-
ощрении правящих элит. 

Пресловутая «культура от-
мены» превратилась в «отме-
ну культуры». Из концертных 
афиш вымарывают Чайковско-
го, Шостаковича, Рахманино-
ва. Также запрещаются и рус-
ские писатели и их книги. В 
последний раз такую массо-
вую кампанию по уничтоже-
нию неугодной литературы 
почти 90 лет назад проводили 
нацисты в Германии. Мы хоро-
шо знаем и помним из кадров 
кинохроники, как сжигаются 
книги прямо на площадях.

Представить такое в нашей 
стране невозможно. И застра-
хованы мы от этого во многом 
бл а го да р я  отеч е ст в е н н о й 
культуре. Она для нас неотде-
лима от Родины, от России, где 
нет места этнической нетер-
пимости, где веками вместе 
живут, трудятся, растят детей 
представители десятков на-
циональностей и этнических 
групп, а культурное многооб-
разие является гордостью об-
щества, силой и преимуще-
ством нашего государства.

Думаю, многие знают, виде-
ли, как в Неаполе уличный ху-
дожник недавно нарисовал на 
стене дома портрет ныне «от-
менённого» на Западе или «от-
меняемого» русского писателя 
Фёдора Михайловича Достоев-
ского. Это всё-таки даёт наде-
жду, что именно через взаим-
ную симпатию людей, через 
культуру, которая всех нас свя-
зывает и объединяет, правда 
безусловно пробьёт себе доро-
гу, что искусство, образование, 
как им и должно быть, будут се-
ять только лишь умное, доброе 
и вечное. 

Уверен, у нас, в России, ина-
че не будет. Одно из подтвер-
ждений тому — творчество 
участников нашей встречи, 
лауреатов премии для молодых 
деятелей культуры и премии за 
произведения для детей. 

Уважаемые друзья, вы при-
надлежите к разным поколе-
ниям, служите в разных сфе-
рах российской культуры и 
просвещения, но одинако-
во преданны им, стремитесь 
приумножать их богатейшие 
традиции, воспитывать новые 
поколения думающих и духов-
но богатых людей, способных 
воспринимать и передавать 
традиционные ценности, зна-
ющих и уважающих прошлое 
и настоящее своей страны, ис-
тинных граждан России.  

А К Ц Е Н Т

Мы хорошо знаем и помним из кадров 
кинохроники, как сжигаются книги 
прямо на площадях
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Представление лауреатов Президентской премии в сфере искусства прошло в видеоформате.  

K
R

E
M

L
IN

.R
U

ЛАУРЕАТЫ ПРЕМИИ

ЕДИНСТВЕННЫЙ В МИРЕ
Знаменитый режиссер Георгий 
Исаакян уже 12 лет возглавляет 
Детский музыкальный театр 
имени Наталии Сац, а прежде 
два десятилетия был художе-
ственным лидером Пермского 
театра оперы и балета. Именно 
он инициатор создания Ассо-
циации музыкальных театров 
России, объединившей более 
тридцати творческих коллек-
тивов, и фестиваля «Видеть му-
зыку», который занял замет-
ное место в культурной жизни 
страны.

Георгий Исаакян облада-
ет не только талантом придать 
театру, где он служит, новый, 
мощный жизненный импульс, 
но и редким даром создавать 
спектакли, чувствующие вре-
мя и становящиеся значимым 
художественным событием. 
Так именно по его воле впер-
вые на берегу Камы были по-
ставлены «Оперная пушкини-
ана», «Орфей» Монтеверди, 
«Клеопатра» Массне, а «Лоли-
та» — опера Родиона Щедри-
на — так и вовсе впервые была 
представлена в России. Он вы-
ступил художественным ру-
ководителем проекта «Опера/
ГУЛАГ» в Перми и Музея исто-
рии политических репрессий 
«Пермь-36», в рамках которого 
поставил оперу Бетховена «Фи-
делио». А через несколько лет 
осуществил на Камерной сце-
не Большого театра мировую 
премьеру оперы Александра 
Чайковского «Один день Ива-
на Денисовича», демонстри-
руя притягательную способ-
ность не просто ставить опер-
ный спектакль, а создавать и 
приумножать смыслы.

А в афише Детского музы-
кального театра имени Наталии 
Сац благодаря Георгию Исаакя-
ну появились и такие редкие 
барочные оперы, как «Игра о 
душе и теле» Эмилио де Кава-
льери, «Любовь убивает» Ху-
ана Идальго де Поланко, «Аль-

цина» Генделя, и яркие приме-
ры современной оперы от «Лю-
бви к трем апельсинам» Сергея 
Прокофьева до «Упражнений и 
танцев Гвидо» Владимира Мар-
тынова и «Жестоких детей» Фи-
липа Гласса, а также эксклюзив-
ный концертный проект «RЕ-
Конструкция», пока в Большом 
зале театра звучит другая му-
зыка — отбойного молотка под 
руководством строителей.

— Я счастлив, что могу быть 
частичкой великой русской 
культуры, — заметил Георгий 
Исаакян в интервью «РГ», — и 
сегодня как никогда важно осо-
знавать, что традиция — это 
всегда результат открытия че-
го-то нового, а не взгляд в про-
шлое. Традиция — это стартовая 
площадка в будущее, чтобы мы 
имели возможность двигаться 
дальше. И как Пушкин создал 
новый русский язык, а Чехов — 
новую русскую драматургию, а 
Станиславский — новую актер-
скую технику, так визионерка 
Наталия Сац придумала и во-
плотила в реальность новый тип 
театра.

И дети, как и прежде, очень 
любопытны по своей натуре. 
Им все надо и все интересно. Но 
они только пришли в этот слож-
ный мир, в котором им предсто-
ит потихоньку, как можно менее 
травматично осваиваться. Мы 
взрослые, недооцениваем глу-
бину серьезности тех вопросов, 
которые тревожат ребенка, но 
он их пока не может даже сфор-
мулировать. Но нельзя учить-
ся читать на «Жизни» Ги де Мо-
пассана.   Для каждого возраста 
есть не только своя литература, 
но и своя музыка. В этом и есть 
гениальность замысла Детского 
музыкального театра, который 
принадлежит Наталии Ильи-
ничне Сац. А мы сегодня про-
должаем его не только сохра-
нять, но и идти вперед.  

Подготовила Мария Бабалова

МОДЕРН И КЛАССИКА
Среди плеяды звезд своего по-
коления Оксана Кардаш зани-
мает особое место. Весь ее путь 
в балете — опровержение марш-
рутов, проложенных и утвер-
жденных столетиями. Сегодня 
ни у кого не вызывает сомне-
ний, что это одна из тех редких 
балерин, которые определя-
ют стиль и образ современного 
отечественного балета.

Свое освоение профессии 
Оксана начала не в признан-
ных балетных академиях, а в 
хореографическом училище 
Университета Натальи Несте-
ровой. Это была одна из много-
численных негосударствен-
ных школ, возникших в 1990-х 
и еще не имевших профессио-

нального авторитета. Кардаш 
была в числе немногих, после 
окончания получивших при-
глашение в академический 
театр — Музыкальный име-
ни Станиславского и Немиро-
вича-Данченко. Он в те годы 
переживал непростой пери-
од восстановления после дол-
гой реконструкции и жизни на 
колесах. В тот момент никто 
не знал, что у коллектива на-
чинается новая эпоха — в рам-
ках кардинальной перезагруз-
ки был выбран путь на освое-
ние западного балетного на-
следия ХХ века. В считавший-
ся провинциальным театр на 
Большой Дмитровке приехал 
сначала Джон Ноймайер, что-
бы перенести свою «Чайку», 
потом Начо Дуато, никогда до 
этого не работавший в России. 
В эйфории премьер мало у кого 

хватало внимания заметить 
рядовую артистку кордебале-
та. Но и немецкий классик, и 
модный испанец доверили ей 
партии в своих балетах. Теперь 
очевидно, что это не было слу-
чайностью: театр Станислав-
ского и Немировича-Данченко 
в наши дни стал ведущей труп-
пой в освоении репертуара 
XX и XXI веков, при этом Кар-
даш не обошел вниманием ни 
один хореограф, работавший 
с труппой. За классическими 
струящимися линиями рук и 
ног они мгновенно считывали 
еще и собранность, энергию, 
точность каждого движения, в 
которых нуждается современ-
ная хореография, и, главное, 

дефицитное умение ловить 
идеи на лету. В итоге к статусу 
звезды Оксану привели не ста-
ринные классические спектак-
ли, знающие сотни, если не ты-
сячи интерпретаций, а участие 
в балетах современных хорео-
графов — и это уникальная для 
русской балерины траектория.

Но после десяти лет работы 
встретившись наконец с глав-
ными ролями в классике, ей 
удалось с первой попытки со-
единить элегантность формы с 
живым током эмоций, превра-
тить героинь старинных ска-
зок в девушек современных, но 
умеющих любить до самозабве-
ния и прощать слабых мужчин, 
которым не по плечу их спутни-
цы, по-современному нежные и 
сильные.  

Подготовила Анна Галайда

В ТЕАТР 
ПРИХОДЯТ 
ЗА ЗАГАДКОЙ
У лауреата президентской пре-
мии актера и режиссера Дмит-
рия Сердюка уже 4 апреля на 
фестивале «Энергия откры-
тий», организованном радио 
«Орфей», в Доме музыки — пре-
мьера его спектакля «Жизнь 
подо льдом», посвященного 
судьбе забытого композито-
ра-авангардиста Алексея Жи-
вотова. 

Чем вас привлек композитор, 
ставший героем вашей «Жиз-
ни подо льдом»?

ДМИТРИЙ СЕРДЮК: Для меня было 
важно исследовать не столько 
Животова-композитора, сколь-
ко Животова-человека. Челове-
ка, который был не просто сви-
детелем, а непосредственным 
участником событий, которые 
происходили, в первую очередь, 
в стране, а затем и в музыке. Му-
зыка, театр, литература — имен-
но творчество, как мне кажется, 
является зеркалом Времени. 

Чем интересна молодому зри-
телю эта история? 

ДМИТРИЙ СЕРДЮК: Это самый важ-
ный вопрос — найти ключик к 
сегодняшнему зрителю. Театр 
— это, по сути, маленькая чер-
ная коробка, в которой проис-
ходит чудо. Зритель приходит 
сюда за загадкой. Если ты си-
дишь в зрительном зале и даже 
не задумываешься, из чего «это 
сделано», – значит, ты видишь 
что-то божественное. Но такое 
бывает нечасто. Театр должен 
заниматься душой, а не толь-
ко развлечением. Театр не мо-
жет быть на потребу. Есть тогда 
опасность, что мы превратимся 
в легкий жанр.  

Подготовила 
Наталья Пелехацкая

У нового худрука балета МАМТа 
Максима Севагина  есть взаимопо-
нимание с труппой.
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Владимир Путин: Именно через культуру правда пробьет себе дорогу.

ПОЗДРАВЛЯЕМ

В День работника культуры были подписаны указы о присуждении пре-

мии президента для молодых деятелей искусства и премии президента в 

области литературы и искусства за произведения для детей и юношества 

за 2021 год. Каждый лауреат получит по пять миллионов рублей.

Среди молодых деятелей искусств в возрасте до 35 лет были отмечены 

прима-балерина Музыкального театра им. Станиславского и Немирови-

ча-Данченко Оксана Кардаш, актер и режиссер Дмитрий Сердюк и кон-

цертмейстер группы арф Мариинского театра Софья Кипрская.

Также высокую награду получили художественный руководитель Дет-

ского музыкального театра им. Наталии Сац Георгий Исаакян, художе-

ственный руководитель Архангельского театра кукол Дмитрий Лохов 

и художник, сценограф Никита Сазонов. 

А К Ц Е Н Т

Традиция — это стартовая площадка 
в будущее, чтобы мы имели возмож-
ность двигаться дальше
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«СЛОВО ДЛЯ ЛЮБВИ 
И ДЛЯ МОЛИТВЫ»
Оно, конечно: когда поэт — великий, тогда его слова 
всегда кстати. Но иногда они как-то по-особенному ак-
туальны… «Каждый выбирает для себя… Слово для лю-
бви и для молитвы». Юрий Левитанский.

Единственное умение в этой жизни, на которое я 
могу хоть как-то претендовать — умение  подбирать 
слова. В своих эфирах и книгах, пьесах и спектаклях и, 
конечно, в психологических разговорах, которые я ре-
гулярно провожу. Когда случилось то, что случилось, 
и я увидел, что социальные сети постепенно превра-
щаются в один большой филиал Кащенко — я понял: 
все, что реально могу сделать в этой ситуации, — го-
ворить с людьми. Бесплатно, разумеется. Приглашая 
к разговору, я сделал приписку: «Приоритет для тех, 
у кого проблемы 
с детьми».

Я провел при-
мерно сорок 
консультаций. Это 
немало, учитывая, 
что я веду эфиры 
программы «На-
блюдатель» на ка-
нале «Культура» и 
страстно пишу для 
знаменитой серии 
ЖЗЛ книгу о вели-
ком педагоге Песта-
лоцци.

Основные беседы — о детях. Точнее — о проблемах с 
детьми. Я рассказываю обо всем об этом в надежде, что 
выводы из этих бесед  помогут и читателям «РГ». По-
пробую обозначить некоторые ошибки, порождающие 
конфликты между детьми и родителями.

Первая и самая главная: родители не понимают, что 
дети — это люди. Великий Януш Корчак много писал о 
том, что родителям часто кажется: ребенок — это не-
кое существо, которое готовится к жизни.  Ошибка! С 
самого рождения — подчеркиваю: с самого рождения — 
ребенок — человек, который проживает свою личную, 
индивидуальную судьбу. И в ней есть все, что имеется в 
жизни взрослого: прошлое и будущее, радости и стра-
дания, обретения и потери. Но все это — собственное. 
Жизнь ребенка требует уважительного отношения. 

Увы, очень часто папы и мамы не умеют уважать 
своего ребенка. Слышать его. Пытаться понять его 
мотивацию, а не засунуть в его голову свой взгляд на 
мир. 

Мы, увы, нередко забываем: дети — более логичные 
существа, чем взрослые. Любой ребенок может объяс-
нить логику своего поступка. В отличие от взрослого. 
Эта логика может быть смешной или серьезной, понят-
ной всем или только маленькому человеку, но она су-
ществует всегда. И ее всегда имеет смыл попробовать 
понять.

Родители постоянно сравнивают то, как воспиты-
вали их самих, с тем, как они воспитывают свое чадо. 
Ошибка! Одна мама говорит абсолютно серьезно: «Я 
вот любила ходить в музей, а мой оболтус не любит!» 
Дети — это не копии родителей, но самостоятельные 
личности. Они должны прожить свою жизнь, а не ско-
пировать родительскую. И им надо в этом помогать. 

Великий Песталоцци считал: опыт — это не то, что 
можно передать, но то, что человек должен получить 
сам. Понимаете? Ребенок имеет право на ошибку. Он 
должен оступиться, и даже упасть, чтобы получить в 
детстве этот опыт. Уберегать свое чадо от совершения 
ошибок — это ошибка.

Отдельная, конечно, проблема: ребенок и школа. У 
нас есть хорошие учебные заведения и хорошие учи-
теля. Это понятно. Но, увы, в целом школа нередко 
становится препятствием на пути взаимопонимания 
взрослых и детей. То, что у нас, мягко говоря, не со-
вершенна система образования, что она не отвечает 
на современные вызовы — это понятно. Вопрос в том, 
как в такой ситуации быть. На мой взгляд, самое глав-
ное для родителей осознать: задача ребенка в «школь-
ные годы чудесные» не стать отличником, но отыскать 
призвание. Главное, 
что должен сделать 
человек, оканчи-
вая одиннадцатый 
класс: понять, для 
чего его призвали 
на землю. Обрести 
дело, которому он 
готов отдать жизнь. 
Скоро должна вый-
ти моя книга «Как 
помочь ребенку об-
рести призвание» — 
там об этом написа-
но подробно. Пока 
же — о главном: не 
оценки определя-
ют смысл образова-
ния, а определение 
призвания.  Замечу: 
образование озна-
чает возникновение. Так вот человек возникает не то-
гда, когда у него в аттестате одни пятерки, а когда нахо-
дит то дело, которому готов отдать жизнь.

Все взрослые люди ненавидят, когда их воспитыва-
ют. Когда начальник начинает читать нотации, нас это 
оскорбляет. Отчего же мы с такой страстью  воспиты-
ваем своих детей, то есть делаем с ними именно то, что 
ненавидим, когда делают с нами? На самом деле есть 
только два вида воспитания. Первый. Это собственный 
родительский пример, который всегда действует силь-
нее любых слов. Второй. Это доверительный разговор 
с ребенком. Доверительный, а не воспитательный. Уди-
вительное дело: ни одна мама, обратившаяся ко мне с 
«проблемами воспитания», не обсуждала их со своим 
чадом. Представляете? С чужим дяденькой — мной — по-
жалуйста, а с самым дорогим человеком на свете — нет.

Родители совершают серьезную ошибку, ограждая 
детей от собственных, взрослых, проблем. Если мама 
никогда не жаловалась своему сыну или своей доче-
ри на собственную жизнь, — она никогда не дождется, 
чтобы сын или дочь жаловались на свою. Одна из моих 
книг так и называется «Дети как зеркало». Они дей-
ствительно «зеркалят» наше отношение. И когда мама 
жалуется, что ее четырехлетний сын кричит в ответ на 
любое замечание, я понимаю, как она сама с ним раз-
говаривает. Если вы хотите, чтобы дети в вашей старо-
сти относились к вам с уважением и любовью, относи-
тесь так к ним в их детстве.

Дети — люди, причем самые близкие, а не объекты 
для воспитания. Подружиться с ребенком — значит, по-
любить его. Полюбить — значит, суметь ставить себя на 
его место в любой ситуации. Это не так трудно. Попро-
буйте!  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛКНИГИ Россия переживает рубеж, к каким всегда 
была восприимчива русская литература 

Достоевский 
о нас и для нас

Елена Новоселова 

К
ультура и литерату-
ра сплачивали рос-
сийское общество в 
сложные моменты 
его истории, поэто-
му в планах госу-
дарства поддержать 
о с о б о  з н а ч и м ы е 
книгоиздательские 

проекты. Среди них «Антоло-
гия литературы народов стран 
СНГ», а также два тома совре-
менной литературы России, 
которые планируется переве-
сти на 11 языков бывших со-
ветских республик, в том числе 
и украинский. 

Об этом шла речь на Орг-
комитете по поддержке литера-
туры, книгоиздания и чтения 
в России, который состоялся в 
Доме Ростовых. 

Если искать символику и 
параллели между историей и 
современностью, можно обра-
тить внимание на то, что в скве-
рике Дома Ростовых есть па-
мятник Льву Толстому, уста-
новленный в 50-х годах минув-
шего века в честь Переяслав-
ской Рады. На его постаменте 
подпись: «Писателям братской 
России от писателей советской 
Украины». «Это напоминание 
об историческом единстве рус-

ских и украинцев, которое не 
может быть разорвано самыми 
яростными, самыми ожесточен-
ными усилиями наших врагов, 
— прокомментировал председа-
тель Российского историческо-
го общества (РИО) Сергей На-
рышкин. По его мнению, наша 
страна переживает сейчас ру-
бежный исторический момент, 
к каким всегда была восприим-

чива великая русская литерату-
ра. Такой же рубеж предстояло 
ей преодолеть во время осво-
бодительной Русско-турецкой 
войны 1877—1878 годов, когда 
«Россия возвысила свой голос 
в защиту славянских народов, 
вступила в войну, чтобы остано-
вить кровопролитие на Балка-
нах». Нарышкин привел отры-
вок из «Дневника писателя» Фе-
дора Достоевского, который пи-
сал о миссии русского солдата: 

«Спросите народ, спросите сол-
дата, для чего они подымаются, 
для чего идут и чего желают в 
начавшейся войне, — и все ска-
жут вам, как един человек, что 
идут, чтоб Христу послужить 
и освободить угнетенных бра-
тьев. И ни один из них не дума-
ет о захвате. Да, мы тут именно 
в теперешней войне и докажем 
нашу идею о предназначении 

России Европе. Именно тем до-
кажем, что, освободив славян-
ские земли, не приобретем из 
них себе ни клочка, а напротив 
будем надзирать за их же взаим-
ным согласием и оборонять их 
свободу хотя бы от всей Евро-
пы». Эти строки написаны слов-
но вчера. О нас и для нас. 

На фоне происходящего 
сегодня в мире особое звуча-
ние приобретает флагманский 
проект оргкомитета — серия 

антологий литератур народов 
стран СНГ. Она прирастет «Ан-
тологией современной литера-
туры стран СНГ», над которой 
идет работа. «Мы исходили из 
того, что за 30 лет независимо-
сти в каждой из стран СНГ по-
явились новые авторы, о кото-
рых в культурном пространстве 
СНГ мало известно, — рассказал 
директор департамента господ-
держки периодической печа-
ти и книжной индустрии Мин-
цифры России Владимир Григо-
рьев. — Наши народы познают 
культуру друг друга через рус-
ский язык. Нам удалось создать 
международный редакционный 
совет. Он построен по принци-
пу национальных редакцион-
ных советов. Работа идет, не-
смотря на то, что, по понят-
ным причинам, национально-
го совета в Молдавии, Грузии и 
на Украине создать не удалось. 
Тем не менее корпус литератур 
этих стран будет представлен 
в антологии». В 2022 году мно-
жество писательских юбиле-
ев, которые обязательно заме-
тит «Красная площадь», книж-
ный фестиваль, который в седь-
мой раз будет проходить в сто-
лице.  

Удивительное 
дело: 
ни одна мама, 
обратившаяся 
ко мне 
с «проблемами 
воспитания», 
не обсуждала 
их со своим чадом

Дети — это не 
копии родителей. 
Они должны про-
жить свою жизнь, 
а не скопировать 
родительскую
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Сергей Нарышкин: Книжный фести-
валь «Красная площадь» по тради-
ции пройдет в начале лета.

А К Ц Е Н Т

Два тома современной литературы 
России переведут на 11 языков бывших 
советских республик, в том числе 
и украинский

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

ПОЭЗИЯ СПАСЕТ МИР
Сегодня, когда рвутся культурные связи не только Рос-
сии с Европой, но и, увы, внутри самой России, когда 
раньше уважаемые мною люди всерьез поддерживают 
«запрет на культуру», имея в виду, конечно, русскую 
культуру, — любое объединяющее нас культурное со-
бытие должно цениться на вес золота.

Поэтому главным культурным событием минувшей 
недели я считаю Всемирный день поэзии, который от-
мечался 21 марта. 

Всемирный день поэзии был учрежден ЮНЕСКО в 
1999 году. Тогда он прошел в Москве, Париже, Брюс-
селе и других мировых столицах. В Москве День поэ-
зии проходил в Государственном литературном музее; 
в следующем году — в Театре на Таганке. Здесь читали 
стихи Андрей Вознесенский, Сергей Гандлевский, Ген-
рих Сапгир и многие другие.

В этом году День поэзии особенно торжественно 
отметили в Твери, где давно существует уникальное 
заведение — Дом поэзии Андрея Дементьева, урожен-
ца Твери. Об этом 
Доме стоит сказать 
отдельные слова.  

Когда-то Алек-
сандр Блок иро-
нически писал о 
поэтах: «За городом 
вырос пустынный 
квартал / На почве 
болотной и зыбкой. 
/ Там жили поэты, — 
и каждый встречал / 
Другого надменной 
улыбкой. / Напрас-
но и день светозар-
ный вставал / Над этим печальным болотом...» 

Поэты — всегда одиночки. Поэты редко любят друг 
друга. Я не знаю почти ни одного великого поэта, у ко-
торого был бы не то что легкий, но хотя бы сносный 
характер. Но и жить в одиночестве им тяжело. Начи-
нающим — тяжело вдвойне, ведь поэт по определению 
— тип асоциальный, ему трудно «вмонтироваться» в 
общество.

Когда-то замечательному поэту и энтузиасту рус-
ской поэзии Андрею Дементьеву, бывшему редактору 
журнала «Юность» и другу многих поэтов-«шестиде-
сятников», удалось из «пустынного квартала», каким 
в стихах Блока рисуется место пребывания поэтов, 
создать для них Дом.  Дом — ключевое слово. Андрей 
Дмитриевич выбрал правильную стратегию: снача-
ла — Дом, потом — все остальное. И это гарантия того, 
что его идея не умрет, имеет и будет иметь развитие. 
Потому что вот он — Дом поэзии Андрея Дементьева, в 
самом центре Твери, на улице его имени, в городе, где 
он родился, сам стал поэтом, и где уже на берегу Волги 
стоит его памятник.

Как быстро вроде бы недавние события становят-
ся Историей! Всего шесть лет назад в Доме поэзии про-
шел первый форум молодых поэтов «Зеленый листок» 
и были награждены первые лауреаты поэтического 
конкурса с тем же названием. В первом конкурсе при-
няло участие около 700 авторов в возрасте от 16 до 29 
лет. География насчитывала 79 областей, в том числе — 
17 республик России. Поступило более 2000 работ. Фи-
налистам вручили бронзовые композиции в виде зе-
леного листка, изготовленные народным скульптором 
России Андреем Ковальчуком.

26 июня 2018 года Андрей Дмитриевич ушел из 
жизни. И, конечно, была опасность, что дело остано-
вится. К счастью, это дело продолжает бессменный 
спутник его жизни Анна Пугач-Дементьева, и, к сча-
стью, в этом ей помогают власти Тверской области.

Это удивительный случай того, как по инициативе 
одного человека, благодаря его энергии, его желанию 
не только писать стихи, но и реально помогать начи-
нающим поэтам, в центре старинного русского горо-
да сначала реставрируется старинный особняк, и там 
открывается не банк, а Дом поэзии, затем возникает 
поэтический сквер, а потом — и поэтический конкурс в 
масштабах всей страны.

Сегодня «Зеленый листок» — это единственный 
форум, который объединяет молодых поэтов со всех 
уголков России, а Тверь стала, по сути, столицей моло-
дой поэзии.

В этом году уже 
второй раз были 
награждены лауре-
аты поэтической 
премии Андрея 
Дементьева — на 
сегодняшний день 
самой крупной 
премии в области 
поэзии в России. 
В номинации «Мо-
лодой поэт» побе-
дила Наталья Жи-
гунова — студентка 
филфака Тверского государственного университета. 
Также в рамках номинации «Молодой поэт» специ-
альный приз — сертификат на издание книги — был 
вручен поэтессе из Владивостока Елене Киселевой, 
которая, что отрадно, прилетела в Тверь с Дальнего 
Востока.

В номинации «За вклад в развитие и популяриза-
цию поэтического творчества» наградили директора 
Государственного Лермонтовского музея-заповедни-
ка «Тарханы» Тамару Мельникову. «Тарханы» привез-
ли в Тверь выставку «Лермонтов — художник», которая 
была представлена в Доме поэзии. 

Андрей Дементьев был большим другом музея-за-
поведника «Тарханы». Об этом на вручении напо-
мнила Тамара Мельникова. Она рассказала, что Ан-
дрей Дементьев много раз приезжал в «Тарханы» и 
всячески старался помогать музею-заповеднику.

21 марта в Доме поэзии дали свои мастер-классы 
Юрий Поляков, Алексей Варламов и другие извест-
ные писатели. Певец Марк Тишман, который дружил с 
Андреем Дементьевым, рассказал и показал, как пра-
вильно ставить сценическую речь, чтобы хорошо де-
кламировать стихи.

Жемчужиной Дня поэзии в Твери стал спектакль Ве-
ниамина Смехова «Флейта-позвоночник». Это поклон 
легендарному спектаклю Юрия Любимова «Послу-
шайте!» на Таганке 1967 года. Как было  в сценарии 
прошлого спектакля, во «Флейте-позвоночнике» зву-
чало обращение Маяковского к Пушкину, а следом — к 
Лермонтову, Некрасову и Есенину. 

Кстати, предпремьерный показ «Флейты-позво-
ночника» состоялся 16 ноября 2015 года в театре Sala 
Umberto в Риме. 

Владимир Маяковский — один из самых важных 
поэтов в жизни Вениамина Смехова. Его встречи и 
дружба с Лилей Брик воплотились в долг перед памя-
тью поэта. 

Культурная жизнь продолжается!  

Поэты редко 
любят друг друга. 
Я не знаю ни одно-
го великого поэта, 
у которого был бы 
легкий характер

Жемчужиной Дня 
поэзии в Твери 
стал спектакль 
Вениамина 
Смехова «Флейта-
позвоночник» 

Наталья Соколова

Н
акануне Дня театра, ко-
торый отмечался в мире 
мире 27 марта, предсе-

датель Союза театральных дея-
телей России и худрук Et Cetera 
Александр Калягин рассказал 
о трудностях и возможностях 
российского театра вместе со 
всей страной в условиях ны-
нешних санкций. «РГ» публику-
ет несколько фрагментов из его 
выступления.

О временных трудностях
Не могу делать вид, что после 

начала специальной военной 
операции жизнь не изменилась. 
Способность театра выживать в 
любых условиях связана с тем, 
что у нас всегда есть зритель. 
Пушкин говорил: «Публика об-
разует драматические талан-
ты». Наши зрители не предали 
нас в пандемию. Играть с 50- 
или 75-процентной заполняе-
мостью зала — это тоже санкции. 
Но вместе с нашим зрителем мы 
разделили все тревоги и боль.

Нет санкций, которые бы по-
мешали появлению новых та-
лантов, пишущих пьесы, ставя-
щих спектакли, играющих на 
сцене. Санкции, конечно, сыгра-
ют свою роль. Но эти трудности 
временные. По обычным марш-
рутам возобновление гастролей 
вряд ли возможно. Пока не знаю, 
как будет работать Чеховский 
фестиваль. Но театры есть не 
только в Европе. Может, в афи-
шах появятся новые театры из 
дружественных стран. Будут, ко-
нечно, сложности с техническим 
оснащением: например, мы не 
производим световые фильтры, 
но, вероятно, они придут к нам 
другим путем. Кстати, 15-я Меж-
дународная летняя театральная 
школа СТД в этом году состоит-
ся. Среди участников заявлены 

Узбекистан, Армения, Италия, 
Монголия, Финляндия, Ливан. 
Ждем всех молодых коллег.

Об отношении к России
Западные страны живут под 

девизом ненависти к России. 
Срываются контракты, гастро-
ли. Это несправедливо прежде 
всего по отношению к зрите-
лю. Надеюсь, что здравомыслие 
восторжествует. Миссия театра 
— добиваться взаимопонимания 
между народами. 

Об украинских авторах 
У нас нет директивы отме-

нять украинских авторов. Мы 
не убираем с афиш Et Cetera 
спектакль «Лодочник» по пье-
се украинского драматур-
га Анны Яблонской. Он идет 
с большим успехом. В афише 
остался и другой украинский 
драматург начала XX века Ми-
кола Кулиш. В спектакле по его 
пьесе «Блаженный остров» 
прекрасно играет Игорь Золо-
товицкий. 

Об объединении театров
Задолго до начала воен-

ной операции на Украине мы 
начали говорить о проблеме 
объединения театров. Это та-
кое нелогическое, необдуман-
ное решение. Наблюдаем это 
не только в Москве: объединя-
ются разные по эстетическим 
программам, идеям театры. 
Где-то нам удалось вмешаться, 
а где-то мы узнали об объедине-
нии уже после того, как все слу-
чилось.

Главное — сохранить репер-
туарный театр, перед которым 
преклоняется весь театраль-
ный мир. Индивидуальность ак-
тера, театра — это важнейшее 
качество. Индивидуальность — 
самое главное, что привлекает 
нас в жизни. 

О тех, кто уехал 
Ра з н ы е  б ы в а ю т  с и т уа -

ции. Кто-то сначала, может, не 
разобрался — вынес громкое ре-
шение. Опрометчивое. Но нуж-
но знать всю ситуацию, должно 
пройти время. И нужно не забы-
вать, что твое решение влияет 
на поклонников. Актеры, твор-
ческие люди эмоциональны. 
Вообще неприлично покидать 
страну, когда ей тяжело. Я ни-
кого не ругаю, это личное дело. 
Я говорю о совести, о прин-
ципах.

Об актуальности 
и предназначении

Репертуар надо пополнять 
новыми талантливыми рабо-
тами. Зритель чувствует вре-
мя. Так же и актеры чувствуют 
это.Каждый театр будет сам ре-
шать, что нужно зрителю. Мо-
жет, нужно, чтобы он отдохнул 
и улыбался чаще. Или, может, 
нужна патриотическая ода, поэ-
ма. Главное, не оставлять зрите-
ля равнодушным.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Александр Калягин — о миссии театра 
и новых возможностях

Таланты и санкции

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663
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Александр Калягин: Индивидуальность актера, индивидуальность театра — 
важнейшее качество в искусстве.

А К Ц Е Н Т

Главное — сохранить репертуарный 
театр, перед которым преклоняется 
весь театральный мир
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АВИАЦИЯ Грузовым 
компаниям грозит 
банкротство

Воздушная 
тревога

Евгений Гайва 

Грузовые авиаперевозки успешно пережили пандемию 
и даже помогли авиакомпаниям поправить финансо-
вое положение в условиях сокращения пассажирских 
рейсов. Но ограничения, введенные Евросоюзом и 
США, оставляют отечественные компании без работы 
и подводят их к банкротству, считают  в отрасли. 

По итогам января и февраля 2022 года, объем пере-
везенных по воздуху грузов вырос до 208,6 тыс. тонн, 
почти на 6% к аналогичному периоду 2021 года, сооб-
щили в Росавиа-
ции. Больше всего 
грузов перевезла 
входящая в груп-
пу «Волга-Днепр» 
профильная грузо-
вая авиакомпания 
AirBridgeCargo — 
88,6 тыс. тонн. Еще 
около 45 тыс. тонн 
пришлось на круп-
ные авиакомпании 
«Аэрофлот», S7 и 
«Победа».  Другие 
профильные грузо-
вые авиаперевозчи-
ки, также входящие  
в одну группу, — «Волга-Днепр» и  «Атран» перевезли 
вместе лишь 13,3 тыс. тонн грузов. Зато впечатляет ди-
намика прироста — около 60% к показателям 2021 года. 

Но по итогам марта картина резко поменяется. 
По данным сервиса Flightradar24, все три грузовых 
авиаперевозчика почти не летали.

Возникли те же проблемы, что и у пассажирских 
компаний. Самолеты Boeing, находящиеся в лизинге, 
оказались под угрозой ареста. В Канаде 28 марта даже 
арестовали тяжелый транспортный самолет Ан-124 
«Руслан» компании «Волга–Днепр», так как власти 
страны закрыли воздушное пространство. Грузовые 
авиаперевозчики попали в сложную ситуацию. 

Основными рынками для группы «Волга-Днепр» 
были Европа, США и Канада. После закрытия неба 
эти перевозки стали невозможными, говорит руко-
водитель портала «Авиация России» Андрей Величко. 
К тому же многие уникальные грузы, такие как энер-
гетическое оборудование, детали космических кора-
блей и самолетов, военные грузы, которые перевозили 
компании, попали под международные санкции, вве-
денные в отношении России.

Перевозчикам можно бы переориентироваться на 
Юго-Восточную Азию, но там достаточно своих компа-
ний. Таким образом, на традиционные заграничные 
рынки теперь отечественные перевозчики летать не 
могут, а внутри страны просто не найдут необходимо-
го объема заказов, говорит эксперт. 

На потребителях эти сложности отразятся лишь от-
части. Доставлять грузы из-за рубежа в Россию станут 
компании из Китая, Турции, ОАЭ. Отечественным же 
перевозчикам придется с ними конкурировать. 

Пройдет до полугода, пока наши грузовые авиа-
компании смогут понять, как им выживать в новых 

условиях. Но на это 
время поддержать 
авиакомпании на 
плаву может только 
государство, гово-
рит Величко. Ина-
че весьма вероятно 
банкротство рос-
сийских грузовых 
авиаперевозчиков, 
которые еще недав-
но возили грузы по 
всему миру, гово-
рит он.  

АЛЬТЕРНАТИВА Спрос на железнодорожные перевозки на Дальний Восток резко возрос

Восточный экспресс
Дарья Худякова

В
веденные Западом огра-
ничения в сфере транс-
порта вынудили россий-

ские компании переориентиро-
вать сбыт продукции на восток. 
Нагрузка на железнодорож-
ные пути резко выросла. В РЖД 
предлагают клиентам совмест-
но проработать нестандартные 
логистические решения. 

Например, компания может 
запустить ускоренные марш-
рутные поезда из Китая для 
своевременной доставки кри-
тически важных химикатов для 
отбеливания целлюлозы. В Рос-
сии этих реактивов уже не хва-
тает.  «Наша главная задача, 
чтобы производства не оста-
новились. Для этого нам нуж-
но вместе выработать более 
гибкую систему планирования 
перевозок, чтобы принимать 
быстрые решения», — заявил на-
кануне генеральный директор, 
председатель правления компа-
нии «Российские железные до-
роги» (РЖД) Олег Белозеров в 
Совете Федерации. Сенаторы 
рассматривали способы быстро 
решить возникшие проблемы с 
логистикой. 

Нагрузка на транссибир-
ском маршруте резко вырос-
ла из-за импорта из Восточной 

Азии, поясняет «РГ» вице-пре-
зидент Российской ассоциа-
ции экспедиторских и логи-
стических организаций Сергей 
Желаннов. Активизировались 
перевозки и внутри страны. «В 
первую очередь перевозят про-
дукты, товары первой необхо-
димости, чтобы наполнить ма-
газины достаточным запасом 
товаров», — говорит он.

Как сообщали в РЖД, за пер-
вую неделю марта грузооборот  
по сети железных дорог вырос 
на 1,8% к аналогичному пери-
оду прошлого года и побил ис-
торический рекорд. При этом 
перевозки контейнерных гру-
зов по БАМу и Транссибу вы-
росли на 23,5%. 

За две недели марта поток 
грузов продолжал нарастать. На 
выездном заседании Комитета 
Госдумы по экологии, природ-
ным ресурсам и охране окружа-
ющей среды Белозеров заявлял, 
что сейчас в приоритете воен-
ные спецперевозки и транспор-
тировка социальных грузов.  
Перевозки продуктов, лекарств 
заметно выросли. В РЖД ука-
зывали, что фиксируют резкую 
переориентацию экспортных 
поставок с западного направле-
ния на восток.

При этом председатель Сов-
феда Валентина Матвиенко за-

мечала, что при разработке ме-
ханизмов обеспечения достав-
ки грузов нужно учесть интере-
сы грузоотправителей. Бизнес и 
промышленность в сложивших-
ся условиях, по ее словам, долж-
ны получить максимальную 
поддержку. 

Сами представители биз-
неса публично обсуждать сло-
жившуюся ситуацию не спе-
шат. Одни из крупнейших логи-
стических компаний в России 
— СДЭК и «Деловые линии», ко-
торым «РГ» направляла запрос, 
комментировать возможные 

проблемы с транспортировкой 
грузов отказались.

Между тем в минтрансе по-
считали нужным взять управ-
ление ситуацией на себя. В ми-
нистерстве создали оператив-
ные штабы по координации 
перевозок. Адресные решения 
по обращениям грузоотправи-
телей, по словам Белозерова, 
принимаются в ежедневном ре-
жиме. 

Шаги по стабилизации ситу-
ации в секторе железнодорож-
ных перевозок были приняты 
и на уровне правительства. С 6 

марта по 1 июля 2022 г. для гиб-
кого реагирования на внешне-
экономические условия в стра-
не приостановили действую-
щие с 2003 правила недискри-
минационного доступа пере-
возчиков к инфраструктуре. 
Они применялись для участков 
БАМа и Трассиба с ограничен-
ной пропускной способностью. 
По этим правилам, в очередно-
сти перевозки грузы стояли в 
конце списка. Теперь высоко-
доходные грузы в контейнерах, 
идущие на экспорт, получат 
приоритет и могут потеснить 

уголь. Новые правила долж-
ны помочь быстрой переброс-
ке  экспорта на восток, так как 
западные выходы оказались за-
крыты. Везти грузы к россий-
ским портам на Балтике сейчас 
не имеет смысла. Из-за санк-
ций там не находится достаточ-
но судов, желающих доставлять 
грузы, связанные с Россией, че-
рез европейские порты, расска-
зал «РГ» представитель рынка 
грузовых перевозок. 

Закрытым оказался и тран-
зит через Украину. Некоторые 
грузоотправители приняли ре-
шение прекратить поставки в 
недружественные страны. Но 
уже погруженые вагоны теперь 
нужно отсортировать из соста-
вов, следующих на экспорт. 

В РЖД сообщили, что отме-
нили штрафы и сборы за не-
предъявление грузов, следую-
щих на Украину и через Укра-

ину, а также организовали бес-
платные консультации по тех-
ническим условиям перевозок 
грузов и упростили процедуру 
заключения договоров на пода-
чу-уборку вагонов. 

Прогнозировать, как будет 
дальше развиваться ситуация, 
участники рынка грузоперево-
зок не берутся. Пока лишь мож-
но предполагать, что нагрузка 
на железные дороги будет рас-
ти. Причем спрос ожидается не 
только на перевозки в восточ-
ном направлении. 

На фоне остановившихся 
грузовых авиаперевозок и су-
жающихся возможностей пере-
возки морем в Евросоюзе ре-
шили нанести удар также по ав-
томобильным перевозкам. Ми-
нистр транспорта и коммуни-
каций Литвы Марюс Скуодис 
вместе с коллегами из Польши, 
Латвии и Эстонии обратились 

к еврокомиссару по транспор-
ту Адине Валеан и министрам 
транспорта стран ЕС с призы-
вом запретить перевозку това-
ров по дорогам из России и Бе-
ларуси, сообщили в минтрансе 
Литвы. 

В такой ситуации роль же-
лезнодорожных перевозок по-
вышается. Потому параллель-
но в РЖД развивают и дру-
гие направления перевозок. 
Например, компания увеличи-
ла частоту контейнерных шат-
тлов между Калининградской 
областью и Подмосковьем. По 
маршруту перевозятся поли-
мерные и строительные мате-
риалы, кондитерские изделия, 
электронная техника и другие 
товары народного потребления 
со сроком доставки не больше 
трех дней.

Экспортерам предлагают 
рассмотреть другие альтерна-
тивные направления, где пути 
недозагружены. Например, 
можно использовать транс-
портный коридор «Север — 
Юг». Грузы будут идти через 
погранпереход Самур в Азер-
байджан и далее транзитом по 
суше либо через порты Каспия. 
Правда, в последнем случае 
многое будет зависеть опять 
же от возможностей перевозки 
грузов по морю.  

ТРАНСПОРТ Российским грузам ищут новые пути

Обводной маневр
Евгений Гайва 

Г
рузооборот россий-
ских портов в 2022 году 
может упасть вполо-
вину из-за ухода круп-
нейших морских пере-
возчиков, предполага-
ют участники россий-
ского логистического 
рынка. На потребите-

лях это отразится увеличени-
ем сроков доставки, сужением 
ассортимента и ростом стоимо-
сти товаров. Сейчас импортеры 
вынуждены закупать валюту в 
банках по более высокому кур-
су, чем установлен Банком Рос-
сии. Они ищут альтернативные 
пути поставок грузов и скрыва-
ют свои планы, опасаясь новых 
ограничительных мер. 

В череде санкций, уже за-
тронувших различные секто-
ры транспортной отрасли, дело 
дошло до морских перевозок. 
Пока Евросоюз обсуждает вве-
дение запрета на заход в гавани 
судов под российским флагом, 
отдельные порты уже вводят 
ограничительные меры. Россия 
в ответ разработала порядок до-
пуска судов недружественных 
стран в свои морские порты. 

Решение о допуске или недо-
пуске судов конкретного недру-
жественного государства бу-
дет принимать правительство. 
Основой для этого будет слу-
жить информация министер-
ства иностранных дел о введе-
нии или отмене ограничений 
другим государством в отноше-
нии судов, плавающих под рос-
сийским флагом и зарегистри-
рованных в одном из реестров 
России. Как только дискрими-
национные решения недруже-
ственного государства будут от-
менены, снимут и запрет на за-
ход в российские порты, пояс-
нили в правительстве. 

Встречные предложения 
Решение о запрете судам, 

связанным с Россией, заходить 
в порты уже приняли в Велико-
британии. Власти Канады так-
же объявили, что собираются 
запретить российским судам, 
в том числе рыболовецким, за-
ходить в канадские порты и вну-
тренние воды. Такие же санкции 
планирует ввести Евросоюз. 
Особенно активно уже пару не-
дель эту идею муссируют Лат-
вия и Литва. 

Впрочем, еще до начала 
санкционного противостояния 
Россия сама последовательно 
проводила политику по перево-
ду своих внешнеторговых гру-
зов из портов стран Балтии на 
свои балтийские порты. По ин-
формации Минтранса России, 
переориентации максималь-
ных объемов российских грузов 
с портов стран Балтии на порты 
России планировалось достичь 
к 2022—2023 годам за счет со-
здания дополнительных порто-
вых мощностей. По итогам 2021 
года объем российских гру-
зов, переваленных через пор-
ты стран Балтии, снизился на 
11,9%, до 18,4 млн тонн. Так что 
закрытие, в частности, портов 
Литвы и Латвии для российских 
судов всего лишь доведет нача-
тое до логичного завершения. 

Не будет играть большой 
роли и в целом запрет россий-
ским судам заходить в европей-
ские порты. Как пояснил в бе-

седе с «РГ» один из представи-
телей сектора морских грузо-
перевозок, суда под российским 
флагом занимают лишь около 
1% на мировом рынке. Другой 
вопрос, как именно предпола-
гается применять эти прави-
ла. Если ограничения коснут-
ся не только судов, но и грузов, 
проблем будет больше. 

Впрочем, грузы, хоть как-то 
связанные с Россией, и сейчас 
идут через Европу с большим 
трудом. Уже стало почти невоз-
можно или сложно отправлять 
в Россию как товары народно-
го потребления, так и промыш-
ленного назначения, рассказы-
вает эксперт по внешнеэконо-
мической деятельности юри-
дической компании, обслужи-
вающей морские перевозки, 
BMS Law Firm Никита Матюхов. 
Сложности есть с поставками 
иностранного оборудования, 
одежды люкс-сегмента, различ-
ных промтоваров. В европей-
ских странах тщательно прове-
ряют грузы, предназначенные 
для России. При этом принад-
лежность флага к какой-либо 
стране значения не имеет. 

Россия ответные запреты на 
заход судов иностранных госу-
дарств в отечественные порты 
еще не вводила. Как следует из 
данных онлайн-трекеров — ин-
тернет-сервисов, позволяющих 
отслеживать движение судов в 
режиме реального времени, на 
15 часов по московскому вре-
мени 27 марта в порту Санкт-
Петербург, например, нахо-
дились суда Crown Topaz под 
флагом Багамских островов, 
Eystines под флагом Фарерских 
островов, Venta Maersk под фла-
гом Дании, Pebble Beach и YM 
Everest под флагом Мальты.

К тому же некоторые запад-
ные компании сами принимают 
решение не заходить в россий-
ские гавани. Но такие действия 

характерны для трампового су-
доходства, говорит руководи-
тель направления мультимо-
дальных перевозок FM Logistic 
в России Дмитрий Суховер-
ша. Это нерегулярные морские 
перевозки, при которых работа 
судов не закреплена за постоян-
ными портами и не ограничива-
ется какими-то конкретными 
видами грузов. Линейное судо-
ходство, которое предполагает 
перевозку грузов по постоян-

ным направлениях и по зара-
нее объявленному расписанию, 
оказалось более стабильным. 

Но большинство морских 
линейных перевозчиков, в том 
числе и крупнейшая контей-
нерная линия Maersk, уже от-
менили сервисы в России либо 
приостановили прием новых 
заявок на перевозку грузов, 
подпадающих под санкции, от-
мечают представители логисти-
ческого сектора. 

Грузооборот тянет ко дну
Такая ситуация прежде всего 

повлияет на импорт. Пока точ-
ный объем снижения грузо-
потока по сравнению с февра-
лем-мартом 2021 года неясен, 
однако проседание объема мор-
ских перевозок очевидно и уже 
вполне ощутимо, говорит Ма-
тюхов. Принимать заказы на до-
ставку контейнеров в Россию с 1 
марта отказались, помимо про-
чих, такие крупные контейнер-

ные перевозчики, как MSC, CMA 
CGM и ONE. Их совокупный 
объем составляет более 50% от 
общего объема морских пере-
возок импортных товаров в Рос-
сию, поясняет он. То есть на этот 
объем сократится грузооборот 
российских морских портов. 

В результате возникают 
проблемы с исполнением внеш-
неторговых контрактов как у 
зарубежных поставщиков, так 
и у российских импортеров. 

«Под угрозой срыва оказались 
поставки уже оплаченных им-
портных товаров, даже тех, ко-
торые не попали под санкцион-
ный запрет США и ЕС, а также 
тех, которые поставляются в 
Россию из стран Южной Азии, 
Африки и Южной Америки», — 
указывает Матюхов. 

Пострадает также экспорт. 
Поскольку большое число им-
портных поставок в Россию от-
менены или перенаправлены, в 
стране нарастает нехватка по-
рожних контейнеров для от-
правки экспортных грузов, го-
ворят представители логисти-
ческого сектора. 

К общему снижению грузо-
потока приведет также высо-
кая волатильность курса ва-
лют. Расчеты с иностранными 
поставщиками за генеральные 
грузы, то есть грузы в контей-
нерах, в основном проводились 
в долларах и евро. Сейчас рос-
сийские импортеры вынужде-

ны покупать валюту для оплаты 
за товар по коммерческому кур-
су своего банка, который значи-
тельно выше, чем тот, что уста-
навливает Банк России, говорит 
Суховерша. 

В итоге, основной удар при-
дется на балтийские порты, как 
и на порты Азово-Черноморско-
го бассейна, которые еще бук-
вально месяц назад демонстри-
ровали обнадеживающие пока-
затели. 

По данным Росморречфло-
та, за январь-февраль 2022 года 
грузооборот всех морских пор-
тов России увеличился на 6,8% 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года и со-
ставил 136,7 млн тонн. При этом 
грузооборот морских портов 
Балтийского бассейна вырос на 
7,5% до 41,9 млн тонн, а морских 
портов Азово-Черноморского 
бассейна — на 8,4% до 42,3 млн 
тонн. Грузооборот морских пор-
тов Дальневосточного бассейна 
увеличился на 4,3% и составил 
35,3 млн тонн. 

Теперь соотношение поменя-
ется. Как рассказывают участ-
ники рынка морских перевозок, 
погрузки в балтийских и чер-
номорских портах уже серьез-
но просели из-за действующих 
ограничений в Европе. 

Взгляды на Восток
Пока страны Запада и Рос-

сия продолжают обменивать-
ся санкциями и контрмерами, 
сложно хоть как-то прогнозиро-
вать развитие ситуации. Компа-
нии действуют в оперативном 
режиме.  

Пока экспортно-импортный 
грузопоток переориентируются 
на порты Дальнего Востока. Но 
ситуация постоянно меняется, 
почти каждый день появляется 
информация об очередных огра-
ничениях или приостановках 
сервисов с одной стороны, а так-

же о возобновлении сервисов с 
другой, говорят участники рын-
ка морских перевозок.

Перевозчиков сейчас подби-
рают из числа тех, кто не отка-
зывается принимать заявки на 
отправку и продолжает осуще-
ствлять сервис. Ориентируются 
на крупные компании, готовые 
доставлять морем контейнеры в 
Россию. Например, это COSCO 
(China Ocean Shipping) — компа-
ния из Китая, что вполне зако-
номерно. Однако и в подобных 
случаях также возникают слож-
ности. Выстроить полноцен-
ную работу с такими компани-
ями пока не удается, поскольку 
основная часть маршрутов все 
же пролегает через транзитные 
порты в Европе, где местные 
власти сильно затрудняют про-
цесс доставки. Так что, вероят-
но, в перспективе потребуется 
перестройка маршрутов. 

Одним из альтернативных 
уже стал маршрут из порта 
Владивосток транзитом через 
южнокорейский порт Пусан. 
Спрос на него растет. Но юж-
нокорейский порт перегружен, 
а потому транзит таким путем 
идет с задержками до трех не-
дель, рассказывает Матюхов. 

Как считает один из пред-
ставителей рынка, ушедшие из 
России компании со временем 
заменят другие. Большим фло-
том располагает Китай. Рос-
сия, кстати, также сможет нара-
стить свою долю в мировой мор-
ской торговле. Это не получится 
сделать за пару лет, поскольку 
строительство судов занимает 
годы и требует огромных ресур-
сов. Но при разумном планиро-
вании и эффективном вложе-
нии усилий и ресурсов, впол-
не возможно выстроить новую 
транспортную сеть, не завися-
щую от позиции европейских 
портов, считает участник логи-
стического рынка.  

А К Ц Е Н Т

Одним из альтернативных маршрутов 
стал путь из Владивостока транзитом 
через южнокорейский порт Пусан,  
который уже перегружен

А К Ц Е Н Т

Нагрузка на железные дороги дальше 
будет только возрастать, спрос 
предполагается перераспределить 
с восточного на южные направления

Основными 
 рынками для 
отечественных 
грузовых 
 авиакомпаний 
были Европа, 
США и Канада
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208,6
ТЫСЯЧИ ТОНН 

грузов перевезли по воздуху 

в России в январе-феврале 

2022 года, что на 6% больше 

показателя начала 2021 года
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ПЕРСОНА Павел Рожков 
стал президентом 
Паралимпийского 
комитета России

На своем месте

Николай Долгополов

Официально свершилось то, что фактически продол-
жалось целый год. Тогда в марте 2021 года политик, по-
сол, сенатор Владимир Лукин сложил с себя полномо-
чия президента ПКР в связи с санкциями в отношении 
российского спорта. Владимир Петрович Лукин, да и 
все имеющие отношения к паралимпийскому спорту, 
могли быть спокойны. Обязанности президента полно-
правно и со знанием дела исполнял Павел Рожков, при-
шедший в ПКР еще в 2004-м. 

Мало найдется в спортивной среде управленцев с 
таким богатейшим опытом, как у Павла Алексеевича 
Рожкова. Профессиональный спортсмен и заслужен-
ный тренер России не останавливался на добытых на 
борцовских коврах регалиях. Может, стало тесновато в 
одном мужественном, зрелищном, но отдельно взятом 
виде спорта.

Далеко не у всех известных спортсменов, тренеров 
получалось стать по-настоящему крупными спортив-
ными руководителями. На этот счет существует це-
лая стройная теория, мол, лучшие годы отданы люби-
мому делу, и часто второму дыханию просто не дано 
открыться. Павел Рожков эту популярную теорию 
опроверг. Проработав четыре года старшим тренером 
сборной по греко-римской борьбе, он проявил себя не 
просто отличным наставником, но и умелым организа-
тором. И, как поется в старой песенке, «паренька при-
метили». С 1999-го он зам, а вскоре первый заммини-
стра Российской Федерации по физической культуре, 
спорту и туризму. С 2000-го по 2002-й возглавлял Гос-
комитет. 

Потом пришло время серьезной учебы в Универ-
ситете экономики и финансов в Санкт-Петербурге. 
Доктор экономических наук Павел Рожков — автор бо-
лее 70 книг, монографий, стал первым проректором  
Подольского корпоративного социально-спортивного 
университета.

С наукой все обстояло хорошо, но тянуло на поля 
настоящих спортивных сражений. И Рожков нашел 
себя в новой роли — одного из руководителей ПКР, где 
сразу вышел на первые роли. Рожков очень заботился 
о том, чтобы паралимпийцы стали известны не толь-
ко узкой горстке специализированных изданий. По 
его настойчивому предложению, вот уже много лет 
Федерация спортивных журналистов России обяза-
тельно включает в десятку лучших спортсменов года и 
чемпио на-паралимпийца.

Пришли успехи и первые победы. Российские па-
ралимпийцы превратились в одну из наиболее подго-
товленных команд мира. Увы, сейчас продвижение на 
высшие пики замедленно. Из-за развернувшейся трав-
ли уже прибывшие на Зимние игры-2022 паралим-
пийцы вопреки полученному допуску были за день до 
старта лишены права выступить в Пекине. Можно ли 
было придумать нечто подлее? Им вручили медали и 
денежные премии на тотчас организованном турнире 
в Ханты-Мансийске. Но не будем обманывать себя. Си-
туация, с которой столкнулся ПКР во главе с Рожков, 
сложнейшая. И это ему вместе с командой предстоит 
бороться с раздирающей душу несправедливостью. 
Наши пожелания успеха.  

ХОККЕЙ СКА сыграет 
в финале Западной 
конференции с ЦСКА

На льду только 
армейцы

Илья Соболев

В финале Западной конференции плей-офф Континен-
тальной хоккейной лиги в четвертый раз кряду — ар-
мейское дерби. С московским ЦСКА сыграет питер-
ский СКА, который в довольно упорной серии дожал 
столичный «Спартак» с общим счетом 4:1. Пятый и 
последний матч в противостоянии завершился с тем 
же счетом, что и все встречи, выигранные питерца-
ми, — 2:1.

На Востоке челябинский «Трактор» в гостях нанес 
поражение уфимскому «Салавату Юлаеву» в шестом 
матче — 2:1 и одержал победу в серии со счетом 4:2. 

За выход в финал Кубка Гагарина коллектив Анвара 
Гатиятулина встретится с победителем пары «Метал-
лург» — «Авангард». Пока счет в этой паре 3:2 в пользу 
клуба из Магнитогорска. Шестой матч пройдет сего-
дня.  

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Команда олимпийской чемпионки Анны Щербаковой одержала победу 
на Кубке Первого канала

Коньки у всех заточены
Анна Козина

О
лимпийская чемпион-
ка Пекина среди одиноч-
ниц Анна Щербакова и ее 

«Красная машина» или «Время 
первых» обладателя «золота» 
Игр в командном турнире Мар-
ка Кондратюка — кто кого? Вче-
ра в Саранске Кубок Первого 
канала по фигурному катанию 
второй год подряд выиграли 
«красные».

После выступлений танцоров 
с ритм-танцем, а также коротких 
программ у мужчин, спортив-
ных пар и девушек вперед с ми-
нимальным отрывом вырвалась 
команда Кондратюка — 72:71 
(Участники получали за первое 
место в каждом из видов по 10 
баллов, за второе — по 9, за тре-
тье — по 8 и так далее. Очки потом 
суммировались. — «РГ»). То есть 
интрига сохранялась до конца. И 
только после произвольных про-
грамм у одиночниц стал поня-
тен итоговый расклад — 145:141 
в пользу коллектива Щербако-
вой. Аня сделала себе отличный 
подарок на день рождения. Сего-
дня нашей замечательной спорт-
сменке исполняется 18 лет. 

Марк Кондратюк с самого 
начала говорил, что соперниче-
ство на турнире в Саранске бу-
дет настоящим, серьезным, но 
все-таки дружеским. Так что он 
первым поздравил соперников: 
«Красная машина» одержала 
честную и заслуженную победу. 
Хочу поблагодарить и свою ко-
манду. У нас почти получилось. 
Попробуем взять реванш в сле-
дующий раз».

Два рекорда у дуэтов
Во второй соревновательный 

день можно было считать и ре-
корды, и четверные. Но итоги 

первого дня также заслужива-
ют внимания. 

Кубок Первого канала, по-
нятно, не имеет статус офици-
ального старта. Но судейство 
здесь и профессиональное, и 
объективное. Так что оценкам 
доверять можно. 

Серебряные призеры Олим-
пиады в танцах на льду Викто-
рия Синицина и Никита Каца-
лапов за свой ритм-танец полу-
чили 93,48 балла, что превыша-
ет мировой рекорд. Француз-
ские рекордсмены Габриэлла 
Пападакис и Гийом Сизерон, 
выигравшие чемпионат мира 
в Монпелье в отсутствие своих 
главных конкурентов в этом 
олимпийском сезоне, получили 
на балл меньше.

Еще одни обладатели «се-
ребра» Пекина, но уже в пар-
ном катании — Евгения Тарасо-
ва и Владимир Морозов, также 
показали безупречный прокат. 
Их оценки в 86,36 балла выше 
мирового рекорда олимпийских 
чемпионов из Китая Суй Вэньц-
зин и Хань Цуна (84,41).

Валиева снова улыбается
Олимпийская чемпионка в 

команде Камила Валиева, кото-
рой пришлось пройти через се-
рьезные испытания в Пекине, по-
радовала зрителей и вдохновен-
ным катанием, и улыбкой. В ко-
роткой программе мы не увидели 
в исполнении Камилы сложней-
шего тройного акселя. Но не сто-
ит раньше времени переживать, 

что фигуристка расстреляла свой 
прыжковый арсенал. Во-первых, 
во время прыжкового турнира 
днем ранее она заняла второе ме-
сто в индивидуальном зачете с 
каскадом «четверной тулуп-ойе-
лер — тройной сальхов». А во-вто-
рых, аплодисменты зала Валиева 
способна сорвать и за другие эле-

менты — например, за потрясаю-
щие вращения.

Единственной участницей, 
которая выполнила элемент 
ультра-си (аксель в 3,5 оборо-
та) в короткой программе, ста-
ла Елизавета Туктамышева. 
Кроме того, дорожка шагов и 
вращения у Лизы были четвер-
того уровня. Можно с уверен-
ностью сказать, что презента-
ция новой программы на пес-
ню Бейонсе прошла успешно. 
Хореографом-постановщиком 
выступил венгерский специ-
алист Адам Соля, перед кото-
рым стояла задача  создать для 
«императрицы» новый стиль и 
образ.

«Щелкунчик» побеждает
Призер Олимпиады 2018 

года в команде Михаил Коляда 
обидно пропустил Игры-2022 
из-за положительного теста 
на ковид. Хорошо, что на Куб-
ке Первого канала появилась 
возможность еще раз увидеть 
его программу «Щелкунчик». 
Михаил исполнил только один 
четверной — в отличие от Евге-
ния Семененко или Марка Кон-
дратюка, однако обошел их за 
счет более чистого исполнения 
и традиционно высоких оценок 
за компоненты.

В плане прыжков второй 
день говорим как раз о Кондра-

тюке. В короткой программе 
Марк впервые исполнил чет-
верной лутц, а индивидуальный 
прыжковый турнир он выиграл 
благодаря каскаду из двух квад-
сальховов.

Капитаны в ответе 
Как вы относитесь 
к Кубку Первого канала — 
как к серьезному турниру 
или как к шоу?

МАРК КОНДРАТЮК: Для меня это пол-
ноценный турнир, пусть и с эле-
ментами шоу. Вроде бы никто не 
выходит на лед, чтобы кататься 
просто по приколу. Все выступа-
ют как на серьезном старте.
АННА ЩЕРБАКОВА: Как мы видим, 
все ребята показывают со-
ревновательные программы. И 
отношение соответствующее. 
Плюс мы пытаемся подарить 
всем людям праздник фигурно-
го катания.

Вы продумывали, как буде-
те общаться с командой, 
 настраивать ребят?

АННА ЩЕРБАКОВА: Мы стараемся со-
здать максимально комфорт-
ную атмосферу, сделать так, 
чтобы каждый чувствовал, что 
он часть команды. Что касается 
спорта, то здесь выступают ис-
ключительно самые профессио-
нальные фигуристы. Уверена, 
что каждый из них прекрасно 
знает свое дело: с каким набо-
ром лучше кататься, как настра-
иваться перед выходом на лед.

Довольны ли вы своими про-
катами?

МАРК КОНДРАТЮК: Рад, что впер-
вые сделал четверной лутц на 
соревнованиях. Очевидно, что 
нужно усложнять свой контент. 
Без этого на мировом уровне де-
лать нечего.  

ФУТБОЛ Лионель Месси вернулся в сборную Аргентины 
и помог ей разгромить Венесуэлу

Забыл о Париже
Артур Нанян 

С
борная Аргенти-
ны одержала тре-
тью победу подряд 
в отборочном цикле 
чемпионата мира-
2022 в южноамери-
канской зоне. «Аль-
биселеста» разгро-
мила на своем поле 

Венесуэлу со счетом 3:0.

Ветераны зажигают 
Аргентина, как и Бразилия, 

досрочно обеспечила себе по-
падание в финальную стадию 
первенства планеты. Но, не-
смотря на отсутствие турнир-
ной мотивации, Лионель Месси 
и компания не собираются рас-
слабляться. И продолжают по-
беждать.

В поединке с Венесуэлой ре-
зультат сделали ветераны — Ан-
хель Ди Мария и Месси, пре-
рвавший безголевую серию из 
семи встреч. Выступления Лио-
неля в нынешнем сезоне остав-
ляют двоякие впечатления. В од-
ном из недавних матчей за ПСЖ 
фанаты парижан освистали се-
микратного обладателя «Золо-
того мяча», после чего в прессе 
появились слухи, что аргенти-
нец несчастлив во Франции и 
готов сменить обстановку. 

Месси хоть и прямо не гово-
рит о не самой лучшей ситуации 
в ПСЖ, но признается: в наци-
ональной команде ему намного 
легче, чем в клубе. Кроме того, 
Лионель намекнул, что может 
завершить международную ка-
рьеру после чемпионата мира.

— Если честно, мои мысли сей-
час только о следующем матче 
против Эквадора. Но после Ка-
тара мне придется многое пере-
осмыслить. Все зависит от того, 
хорошо мы там выступим или 
нет. Давайте надеяться, что все 
сложится наилучшим образом. 
Я очень долго был счастлив в 
сборной, еще до победы в Кубке 
Америки. Люди демонстрируют 
мне свою любовь, и я им благо-
дарен. Здесь все складывается 
само собой, мне легче на поле и 
вне его, — отметил Месси. 

Мысли уйти из сборной воз-
никают и у Ди Марии. Причем 
хавбек ПСЖ подумывает за-
вершить карьеру в националь-
ной команде еще до чемпиона-
та мира.

— Возможно, матч с Венесу-
элой был для меня последним в 
сборной. Сегодня был чудесный 
вечер, все сыграли идеально. 
«Нужно продолжить в том же 
духе, — сказал Ди Мария. 

Напомним, что от Южной 
Америки на чемпионате мира 
сыграют пять команд. Четыре 
участника ЧМ уже известны — 
Бразилия, Аргентина, Эквадор 

и Уругвай. За пятую строчку, да-
ющую право принять участие в 
межконтинентальных стыках, 
поборются Перу (21 очко), Ко-
лумбия (20) и Чили (19). В по-
следнем туре в ночь со вторни-
ка на среду по Москве Перу при-
мет Парагвай, Чили померится 
силами дома с уругвайцами, а 
Колумбия отправится в гости к 
Венесуэле. 

Чао, чемпионы
Действующие чемпионы 

Европы итальянцы не сыграют 
на первенстве планеты. Команда 
Роберто Манчини сенсационно 
уступила дома Северной Маке-
донии (0:1) в полуфинале стыко-
вого турнира и осталась за бор-
том главного футбольного тур-
нира четырехлетия.

Кто-то скажет, что «Скуадре 
адзурре» не повезло, ведь она 
нанесла по воротам соперника 
32 удара, а пропустила в итоге 
уже в компенсированное время. 
Как бы то ни было — одна из ве-
дущих сборных планеты, трех-
кратный чемпион мира во вто-
рой раз подряд пропустит ЧМ. 
Более того, в последний раз ита-
льянцы участвовали в плей-офф 
первенства планеты аж в 2006 

году, когда им в итоге удалось 
завоевать Кубок.

— В нашей раздевалке доста-
точно ребят, которые могли бы 
побороться за победу в Ката-
ре, но мы вынуждены теперь 
остаться дома. Это катастрофа. 
Мы скатились из князей в грязь. 
Это футбол — надо забивать. 
Мы должны спрашивать с себя. 
Было немного невезения, одна-
ко нужно самому творить свою 
удачу, — считает полузащитник 
Марко Верратти.

Интересно, останется ли на 
своем посту после такого фиа-
ско Роберто Манчини. По сло-
вам специалиста, несмотря 
ни на что, у него прекрасная 
команда, ему жаль своих футбо-
листов.

— Так же, как Евро-2020 был 
самым замечательным перио-
дом в моей жизни, поражение 

от Северной Македонии стало 
самым большим разочаровани-
ем. Тут и сказать нечего — таков 
футбол, иногда случаются не-
вероятные вещи, как сегодня. 
Триумф на Евро был заслужен-
ным, мы здорово выглядели. 
Затем удача, сопутствовавшая 
нам на том турнире, уступила 
место тотальному невезению. 
Италия доминировала в сво-
ей группе в отборе, нам нужно 
было лишь использовать один 
из многочисленных шансов. 
Этого не случилось. Есть ощу-
щение, что гол на 92-й минуте 
от Северной Македонии впи-
сывается в общую картину. У 
нас прекрасная команда, и мне 
жаль ее, — поведал Манчини.

Что касается Северной Ма-
кедонии, то в финале стыкового 
турнира она встретится 29 мар-
та в гостях с Португалией, ко-

торая обыграла накануне дома 
Турцию со счетом 3:1. В тот же 
день поляки встретятся дома 
со шведами, а Уэльс в июне по-
борется за выход на чемпионат 
мира с победителем пары Шот-
ландия — Украина. 

Салах и остальные 
Пора решающих матчей в 

квалификации чемпионата 
мира наступила в Африке. Этот 
континент будет представлен в 
Катаре пятью командами. 

Сейчас в Африке проходит 
заключительный третий раунд 

отбора. В нем десять лучших 
сборных квалификации игра-
ют между собой в плей-офф по 
схеме «дома — в гостях». В пер-
вых встречах были зафиксиро-
ваны следующие результаты: 
Египет с Мохаммедом Сала-
хом обыграл Сенегал (1:0), Ка-
мерун — Алжир — 0:1, Гана — Ни-
герия — 0:0, ДР Конго — Марок-
ко — 1:1, Мали — Тунис — 0:1. От-
ветные поединки состоятся 29 
марта.  

Месси редко забивает за ПСЖ, 
зато постоянно отличается в матчах 
за сборную. 

Вращения Камилы Валиевой — головокружительные. Срывают не меньше аплодисментов, чем сложнейшие квады.

А К Ц Е Н Т

Поговаривают, что Месси несчастлив 
в ПСЖ и готов сменить клуб ради успеш-
ного выступления на чемпионате мира

Питерские армейцы в полуфинальной серии Западной конфе-
ренции столкнулись с упорным сопротивлением «Спартака».

А К Ц Е Н Т

Больше 30 четверных исполнили участ-
ники уникального прыжкового фестива-
ля. Победила команда Щербаковой. 
Приз — чек на 3 миллиона рублей

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантной должности:

—  председателя Апелляционной коллегии Верховного 
Суда Российской Федерации.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занную вакантную должность с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 28 апреля 2022 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 
КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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Тем временем

Сборная России победила нашу молодежную команду в товарищеской 

встрече в Новогорске со счетом 1:0. Единственный мяч забил форвард 

«Динамо» Константин Тюкавин.

Этим матчем завершился шестидневный сбор национальной команды. 

По словам Карпина, игрокам необходимо было потренироваться вме-

сте, вспомнить требования в сборной. «Главный итог сбора — был кон-

такт. Мы вместе поработали, что-то вспомнили. Завтра они все забудут, 

потому надо будет их снова всех собирать», — отметил Карпин.

Также Валерий Георгиевич высказался относительно перспектив сбор-

ной в ближайшее время. «С Дюковым (Александр Дюков — президент 

РФС) общались сегодня после матча. Посмотрим, что будет дальше, каж-

дый день все меняется. Я тоже слышал, что нас должны скоро вернуть, 

но 100-процентной уверенности никто не даст», — подытожил Карпин.
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